
За контент 
ответил
Суд признал законными 
блокировки в Google

Google не удалось оспорить дей‑
ствия Роскомнадзора, который 
заблокировал видео на YouTube 
с призывами подростков вый‑
ти на митинг. Таким образом, 
 отмечают юристы, суд признал 
законным право ведомства про‑
извольно расширять толкования 
постановлений  Генпрокуратуры, 
в которых содержалась ссылка 
только на ролик в TikTok, на лю‑
бые соцсети и ресурсы. В са‑
мой Google ситуацию не коммен‑
тируют, но эксперты надеются, 
что корпорация продолжит борь‑
бу в следующих инстанциях.

Арбитражный суд Москвы отка-
зал американской Google LLC в иске 
к Роскомнадзору о признании не-
законными ограничения доступа 
к ряду ссылок на YouTube (принад-
лежит Google). Иск был подан в апре-
ле, речь идет о блокировке 12 ссылок 
на видео с призывами участвовать 
в несанкционированных митингах 
в январе 2021 года, которое Роском-
надзор признал «противоправным 
контентом» (см. „Ъ“ от 24 мая).

По версии Google LLC, приведен-
ной в судебных материалах, у Ро-
скомнадзора не было правовых 
оснований блокировать ссылки 
на YouTube, поскольку в требовании 
заместителя генпрокурора, кото-
рое поступило в ведомство, их про-
сто не было. В документах суда гово-
рится, что там была только ссылка 
на видео блогера @anniemelan 
на платформе TikTok. Прокуратура 
потребовала ее заблокировать в свя-
зи с «вовлечением несовершенно-
летних в противоправную деятель-
ность», то есть участие в митингах 
23 января. Затем эта же информа-
ция «была выявлена» в 12 роликах 
на YouTube, к которым Роскомнад-
зор решил также ограничить доступ.

Суд постановил, что все дейст-
вия Роскомнадзора были соверше-
ны в рамках его законодательных 
полномочий. Из решения следует, 
что ведомство имеет право самосто-
ятельно искать запрещенные мате-
риалы и требовать их блокировки, 
если у него есть формальное разре-
шение Генпрокуратуры. В Google 
не ответили на запрос „Ъ“. Источ-
ник, знакомый с ситуацией, сооб-
щил, что компания «пока не приня-
ла решение о следующих шагах».
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Пора выносить мусор из избы
Структуры столичной мэрии объявили конкурсы  
на вывоз отходов из офисов и магазинов на 231 млрд рублей

Столичный оператор по вывозу  твердых 
отходов ГУП «Экотехпром»  объявил 
конкурсы по вывозу мусора из всех 
11 округов Москвы — на общую сумму 
в 231 млрд руб. Сейчас мусор в Москве 
утилизируют пять операторов по 15‑лет‑
ним контрактам, но они вывозят  отходы 
из многоквартирных домов. Новые кон‑
тракты рассчитаны на вывоз мусора 
в 2022–2029 годах из столичных магази‑
нов, офисов и других мест за пределами 
старых контрактов, дали понять в «Эко‑
техпроме». Эксперты опасаются, что 
цена на вывоз мусора для коммерчес‑
кого сектора может вырасти в разы.

Вчера ГУП «Экотехпром» (учрежден сто-
личным департаментом имущества) разме-
стил на сайте госзакупок конкурсы на «ока-
зание комплексной услуги по обращению 
с твердыми коммунальными отходами» 
на территории всех 11 округов Москвы. 
Тендеры рассчитаны на срок до 2029 года, 
от исполнителей ждут «сбора, транспор-
тирования, обработки, обезвреживания, 
утилизации и захоронения твердых ком-
мунальных отходов». Так, в ЦАО «Экотех-
пром» предлагает заплатить за такие услу-
ги 28,3 млрд руб. Крупнейший контракт 
по вывозу мусора — 42,4 млрд руб.— опера-
тор готов заключить с поставщиками услуг 
в ЮАО. В конкурсной документации ого-
варивается раздельный сбор мусора в два 
контейнера (введен в жилом секторе Мо-
сквы с конца 2019 года). Заявки на конкур-
сы (на общую сумму 231 млрд руб.) прини-
маются до 3–6 сентября. 

• Ежегодно Москва производит 8 млн тонн 
отходов (11% мусора всей России). По  данным 
мэрии, в 2019 году в Москве было  собрано 
420 тыс. тонн отходов для вторичной 
 переработки, в 2020 году — 850 тыс. тонн.
Это первые крупные конкурсы ГУП «Эко-

техпром», который в мае 2021 года был на-
значен региональным оператором по об-
ращению с твердыми коммунальными 
отходами (ТКО) в Москве. Столичный ви-
це-мэр Петр Бирюков заверял, что опера-
тор выбран на восемь лет по результатам «от-
крытого конкурса, в котором могли принять 
участие все желающие». Теперь «Экотехпро-
му» предстоит до 2022 года заключить более 
1 млн договоров.

• Напомним, что с 1 января 2019 года боль-
шинство регионов перешли на новую систе-
му обращения с отходами. Теперь за сбор, 
транспортировку, обработку, утилизацию, 
обезвреживание и захоронение мусора от-
вечают региональные операторы, выбран-
ные на конкурсах. Москве, Санкт-Петер-
бургу и Севастополю была дана отсрочка 
на три года.
В документации опубликованных кон-

курсов оговаривается цвет кузова и эле-
ментов мусоровозов (с указанием цветовых 

профилей в системе Pantone) и даже необ-
ходимость фотофиксации и осмотра ТКО 
водителем перед погрузкой. Но при этом 

нет информации, откуда и в каких объе-
мах следует вывозить мусор. В ГУП «Эко-
техпром» пояснили „Ъ“, что исполнители 
контрактов должны руководствоваться тер-
риториальной схемой обращения с отхода-
ми (утверждена столичными властями в де-

кабре 2019 года). В этом документе мэрия 
впервые раскрыла, в каких объемах и куда 
еще, помимо Подмосковья, поедет москов-
ский мусор.

В частности, до конца 2029 года Москва 
вывезет свыше 15 млн тонн мусора в Калуж-
скую область и около 9 млн тонн во Влади-
мирскую область (см. „Ъ“ от 14 декабря 2019 
года). В схеме также говорилось, что столич-
ный мусор будут сортировать и размещать 
на 11 комплексах переработки отходов 
в Подмосковье (в том числе в Егорьевске, 
Кашире, Коломенском, Рошале и дерев-
нях Храброво, Ясенево, Шеметово и Анни-
но). В документе предполагалось, что с 2022 
года мусор будут свозить на четыре мусо-
росжигательных завода в Наро-Фоминске, 
Солнечногорске, Воскресенске и Ногинске 
(по 350 тыс. тонн ежегодно). В соглашении 
с Подмосковьем говорится, что до 2030 года 
туда будет поступать 3,4 млн тонн москов-
ского мусора.

Между тем с 2014 года мусор в столице со-
бирают и утилизируют пять компаний, с ко-
торыми заключены контракты на 15 лет.
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«Ростех»  
широкого «Спектра»
Госкорпорация выделяет 
телекоммуникационный бизнес

Госкорпорация «Ростех» учредила ком‑
панию «Спектр», которую рассчитывает 
сделать «национальным вендором» обо‑
рудования для сетей связи 4G, 5G и 6G. 
Российским операторам связи придет‑
ся закупать российское оборудование 
для 4G уже с 2023 года, но сейчас их сети 
работают на решениях ZTE, Nokia, Hua‑
wei и Ericsson. Эксперты говорят о ри‑
сках монополизации рынка. Однако кон‑
куренты скептически смотрят на планы 
«Ростеха»: у российских предприятий 
нет опыта и технологий, а обойтись без 
компонентов зарубежных поставщиков 
будет почти невозможно.

Госкорпорация «Ростех» сформирует «на-
ционального вендора телекоммуникаци-
онных решений для стандартов связи 4G, 
5G и следующих поколений», рассказали 
„Ъ“ в компании. Для этого учреждено ООО 
«Спектр», вокруг которого планируется раз-
вернуть «технико-производственную коо-
перацию» российских производителей обо-
рудования для сетей связи. Гендиректором 
компании назначен Павел Смирнов, ранее 
возглавлявший НИИ «Масштаб», председате-
лем совета директоров стал директор по осо-
бым поручениям госкорпорации Василий 
Бровко. Глава «Ростеха» Сергей Чемезов пояс-
нил, что последний был одним из инициато-
ров проекта и готовил его в течение двух лет.

«Дорожная карта» развития сетей 5G в Рос-
сии, разработанная «Ростехом», была утвер-

ждена в ноябре 2020 года. Расходы на нее 
оцениваются в 208,15 млрд руб., включая 
28,8 млрд руб. из бюджета. Остальные сред-
ства, как предполагается, привлекут «Ро-
стех» и «Ростелеком» (см. „Ъ“ от 18 ноября 
2020 года). Оборудование, согласно «до-
рожной карте», должно быть российского 
производства.

Его же придется с 2023 года использовать 
для развертывания 4G — такое условие госко-
миссия по радиочастотам поставила при про-
длении разрешений на использование частот 
800 МГц и 2600 МГц для развития стандарта.

Между тем сейчас операторы связи заку-
пают оборудование у зарубежных произво-
дителей. Например, осенью 2020 года стало 
известно, что МТС потратила 7,5 млрд руб. 
на оборудование 5G-ready китайской Hua-
wei. В июле «МегаФон» сообщил, что пла-
нирует развивать свои сети в партнерстве 
с Huawei, Nokia и ZTE. В Tele2 рассказывали, 
что сотрудничают с Ericsson.

Проект «Ростеха» — первый шаг к моно-
полизации рынка телекоммуникационного 
оборудования в России, считает гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков: «В перспекти-
ве он весь достанется госкорпорации, кото-
рая заняла выгодное положение: Минпром-
торг субсидирует затраты на производство, 
а Минцифры налагает ограничения на за-
купку зарубежного оборудования».
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Прощание германки
Ангела Меркель едет в Москву подвести итоги

За месяц до парламентских выборов 
в Германии канцлер ФРГ Ангела Мер‑
кель продолжает серию  прощальных 
зарубежных поездок. В  пятницу она 
проведет в Москве переговоры с пре‑
зидентом РФ Владимиром Путиным. 
Встреча госпожи Меркель с россий‑
ским лидером подводит черту под 
их многолетним взаимодействием, 
 которое временами было довольно 
плодотворным. Но его итоги, особен‑
но в области двусторонних отношений, 
оказались неутешительными.

Этот визит Ангелы Меркель в Москву — 
первый с января 2020 года и последний 
в статусе канцлера. 25 сентября в ФРГ прой-
дут всеобщие парламентские выборы, в ко-
торых госпожа Меркель впервые за долгие 
годы не участвует. Месяц назад канцлер 
вместе с супругом посетила Вашингтон, 
где кроме переговоров с президентом США 
Джо Байденом ее ждал и торжественный 
ужин с президентской четой, и лекция 
в Университете Джонса Хопкинса.

Российский визит обставлен несколь-
ко скромнее. «В программе три пункта,— 
рассказал журналистам официальный 
представитель правительства ФРГ Штеф-
фен Зайберт.— Возложение венка к Моги-
ле Неизвестного Солдата в Александров-
ском саду, затем переговоры с президентом 
Путиным и совместная пресс-конферен-
ция». Несмотря на долгий перерыв в кон-
тактах на высшем уровне, в Москве 
канцлер задерживаться не будет — ее вос-
точноевропейское турне продолжится 
в Киеве, где госпожа Меркель в воскресе-

нье встретится с президентом Украины 
Владимиром Зеленским.

Повестка переговоров канцлера с Влади-
миром Путиным весьма обширна: как со-
общили в Кремле, планируется обсудить 
двустороннее сотрудничество и «ряд акту-
альных международных и региональных 
вопросов». Тема двустороннего сотрудни-
чества, пожалуй, особенно остра: госпо-
жа Меркель оставляет российско-герман-
ские отношения в незавидном состоянии. 
Как выразился глава МИД ФРГ Хайко Маас, 
«более тяжелом, чем когда-либо за послед-
ние 30 лет». «Отношения между Германией 
и Россией остаются напряженными из-за 
целого ряда конфликтов, например ареста 
оппозиционера Алексея Навального. Рос-
сия считает несправедливыми обвинения 
в убийстве грузинского гражданина в Бер-
лине (чеченца Зелимхана Хангошвили.— 
„Ъ“), равно как и в хакерских атаках на Бун-
дестаг в 2015 году»,— отмечает накануне 
визита немецкое издание Die Zeit.

В условиях стагнации политического 
и экономического сотрудничества двум 
сторонам какое-то время удавалось поддер-
живать хотя бы межобщественный диалог, 
однако и по нему ударила сначала панде-
мия, а затем майское решение Генпроку-
ратуры РФ объявить три немецкие НКО 
«нежелательными организациями на тер-
ритории РФ». В ответ немецкая сторона 
предупредила о фактической заморозке 
крупнейшего межобщественного форма-
та — форума «Петербургский диалог».
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СУБСИДИИ НЕ ВЫЧТ У Т ИЗ МУСОРА
« Р Т- И Н В Е С Т»  С М ОЖ Е Т  Н Е  У М Е Н Ь Ш АТ Ь  В Ы Р У Ч К У  Т Э С

Как выяснил „Ъ“, правительство предложило 
все-таки не изымать почти 13 млрд руб. гос-
субсидии из выручки мусоросжигающих элек-
тростанций «РТ-Инвеста» (входит в «Ростех»). 
Вице-премьер Александр Новак поручил 
Минэнерго сделать исключение для первых 
пяти станций, сохранив их платежи, по оценке 
аналитиков, на уровне 27 млрд руб. в год. 
Кроме того, Минпромторгу поручили угово-
рить промышленность простить «РТ-Инвесту» 
штрафы за срыв запуска станций.

„Ъ“ ознакомился с протоколом совещания у вице-
премьера Александра Новака от 3 августа. В нем 
Минэнерго поручено разработать проект постанов-
ления правительства, по которому первые пять мусо-
росжигающих электростанций (МТЭС) «РТ-Инвеста» 
смогут не вычитать из будущих платежей на мощность 

федеральную субсидию в размере 12,7 млрд руб. 
Исходно Минэнерго предлагало, наоборот, вычитать 
субсидии из платежей, такие поправки 9 февраля 
были внесены в постановление правительства №449.

«РТ-Инвест» строит четыре МТЭС в Подмосковье 
и одну в Татарстане. Общая мощность — 355 МВт. 
Оплачивать строительство будет оптовый энергоры-
нок через повышенные платежи по договорам постав-
ки мощности (ДПМ ТБО). Базовая доходность — 12%, 
срок договора — 15 лет. Общая выручка за поставку 
энергомощности по ДПМ ТБО составит 26,7 млрд 
руб. в год, подсчитал Владимир Скляр из «ВТБ 
Капитала». «РТ-Инвест» обязан запустить пять МТЭС 
1 декабря 2022 года. «Мусорные» ТЭС — самая 
дорогая генерация в стране с плановыми затратами 
на строительство в размере 378,7 тыс. 
руб. за 1 кВт. с8
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Члены комитета по открытым рынкам ФРС 
США близки к тому, чтобы объявить о со-
кращении программ выкупа активов еще 
до конца этого года, следует из протокола 
июльского заседания регулятора. Свора-
чивание программ означает ужесточение 
монетарной политики ФРС и может приве-
сти к росту ставок на американском рынке 
и спровоцировать отток средств с рынков 
развивающихся стран. Подобное случи-
лось в 2013 году — впрочем, сейчас аме-
риканский регулятор действует значи-
тельно аккуратнее.

Участники комитета по открытым рынкам 
ФРС на июльском заседании говорили о воз-
можном начале сокращения программы вы-
купа активов до конца этого года, следует из 
расшифровки этой встречи. Они отметили 
при этом, что, хотя инфляция в США уже пре-
высила целевое значение, прогресс в достиже-
нии уровня максимальной занятости пока не 
является достаточным. Впрочем, по мнению 
некоторых участников заседания, и рост ин-

фляции в США может оказаться лишь времен-
ным, так что часть членов комитета высказа-
лись за более поздний старт сворачивания 
программ выкупа.

Напомним, по итогам заседания 27–
28 июля параметры монетарной полити-
ки ФРС не были изменены. Ключевая став-
ка осталась на уровне 0–0,25% годовых, ре-
гулятор воздержался и от каких-либо из-
менений в объемах скупки активов, со-
хранив их на прежнем уровне — не менее 
$120 млрд в месяц ($80 млрд в месяц гособ-
лигаций и $40 млрд ипотечных бумаг). В том 
заявлении ФРС указала, что с прошлого де-
кабря, когда было сообщено о намерении со-
хранить программы, экономика США проде-
монстрировала прогресс в достижении це-
лей по занятости и инфляции и оценка при-
ближения к ним будет продолжена на бли-
жайших заседаниях. Регулятор тогда также 
указал, что индикаторы экономической ак-
тивности и занятости продолжили улучшать-
ся. Однако тот сигнал оказался столь мягким, 

что не вызвал коррекции на рынках. Теперь 
же они отреагировали сильнее: вслед за ми-
ровыми площадками по итогам торгов в чет-
верг индекс Мосбиржи сократился на 1,8%, 
индекс РТС — на 2,4%.

В июне инфляция потребительских расхо-
дов в США, на которую ориентируется ФРС, 
выросла на 4%, в том числе за вычетом про-
довольствия и энергии — на 3,5%. По занято-
сти два месяца подряд наблюдался рост бо-
лее чем на 900 тыс. мест, а уровень безрабо-
тицы снизился до 5,4%. ВВП США во втором 
квартале вырос на 6,5% в годовом исчисле-
нии (то есть если бы такими же темпами эко-
номика росла весь год), однако фискальные 
меры могут разогнать рост до 7%. Напомним, 
Конгресс США уже утвердил первую часть 
масштабного инфраструктурного плана объ-
емом более $1 трлн. Это первая инициатива 
Белого дома под руководством Джо Байдена, 
предполагающая обновление дорог, мостов 
и различных коммунальных систем. Вторая 
часть плана предусматривает значительные 

траты на социальные программы — этот па-
кет мер на $3,5 трлн будет обсуждаться осенью.

Сворачивание программ выкупа активов 
является ужесточением монетарной политики 
и может привести к росту ставок на американ-
ском рынке. Это, в свою очередь, может спро-
воцировать отток средств с развивающихся 
рынков (как это было в 2013 году, после пер-
вого объявления о выходе из программы ко-
личественного смягчения, QE). Однако в этот 
раз американский регулятор действует значи-
тельно аккуратнее. «Если исключить некото-
рые заявления, то, на наш взгляд, комитет в от-
сутствие дополнительных шоков в экономи-
ке будет готов объявить о сокращении поку-
пок на ноябрьском или декабрьском заседани-
ях»,— отмечают аналитики БКС. В Capital Eco-
nomics, в свою очередь, ждут повышения тре-
буемой доходности по американским гособли-
гациям, однако и здесь рост может быть смяг-
чен предварительными заявлениями и готов-
ностью рынка к сокращению объемов выкупа.

Татьяна Едовина

ФРС готовится к ужесточению
Регулятор может приступить к сокращению программ выкупа активов до конца года

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, объем вложений РФ в гособлигации 
США (US Treasuries, UST) на 1 июля 2021 года. После сокращения на протяжении пяти месяцев этого года 
на 1 июня показатель снизился до исторического минимума в $3,8 млрд, а затем вырос на $0,2 млрд. 
Портфель долгосрочных госбумаг на 1 июля составил $0,3 млрд, краткосрочных — $3,7 млрд. Пик россий-
ских вложений в UST был достигнут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. В апреле 2018 года, после объяв-
ления США антироссийских санкций, начался ускоренный вывод резервов РФ из UST. Тогда вложения 
России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае 2018 года — еще втрое, до $14,9 млрд.

БЮДЖЕТ

Зарплаты в 2020 году 
росли быстрее пенсий

По итогам 2020 года в РФ снизил-
ся коэффициент замещения зар-
платы страховой пенсией, следу-
ет из отчета ведомства об испол-
нении бюджета Пенсионного фон-
да России (ПФР). По оценке Счет-
ной палаты, в прошлом году этот по-
казатель составил только 29,4% про-
тив 29,6% в 2019 году и 30% в 2018 
году. Средняя зарплата по итогам 
2020 года составила 51 тыс. руб., 
средняя страховая пенсия — 15 тыс. 
руб. Доля пенсионеров, чья пен-
сия соответствует рекомендациям 
Международной организации тру-
да (не менее 40% утраченного за-
работка), по итогам 2020 года со-
ставила 10 млн человек, или при-
мерно четверть от тех, кому она на-
значена. За последний год доля та-
ковых сократилась на 1,8%. В об-

щей численности пенсионеров, ко-
торые вышли на пенсию в 2020 году 
(780,87 тыс. человек), коэффициент 
замещения 40% и выше сложился 
у 678,98 тыс. человек (87%). Впро-
чем, как и в 2019 году, главной при-
чиной этого было то обстоятельство, 
что у 75% этих граждан зарплата пе-
ред выходом на пенсию составляла 
не более 20 тыс. руб. в месяц.

Доходы бюджета ПФР в 2020 
году, согласно отчету Счетной па-
латы, составили более 10 трлн руб., 
по сравнению с 2019 годом — выше 
на 17,3%, в основном за счет роста 
трансферта из федерального бюдже-
та. Доля поступивших межбюджетных 
трансфертов в доходах ПФР увели-
чилась с 37,7% в 2019 году до 46,5% 
в 2020 году, почти половина (53,4%) 
из них идет на финансирование вы-
платы страховых пенсий. На выпла-
ту страховой пенсии в 2020 году 
ПФР потратил 7,414 млрд руб., что 
на 361 млрд руб. больше, чем в 2019 
году. Это, отмечают в Счетной пала-
те, вызвано ростом размера страхо-
вых пенсий (5,8%) и численности не-
работающих пенсионеров (работаю-
щие имеют право только на страхо-
вую пенсию без индексации).

Объем страховых взносов 
в ПФР по итогам года сократил-
ся на 206 млрд руб. и составил 
5,409 трлн руб. В то же время этот 
показатель поступления 2019 года 
выше на 50 млрд руб., или на 0,9%. 
В результате доля взносов в дохо-
дах ПФР снизилась на 8,6 п. п. и со-
ставила 53% (за 2019 год — 61,6%), 
а в объеме средств, потраченных 
на выплату страховых пенсий,— 
2,9 п. п. и составила 73,7% (в 2019 
году — 76,6%). За 2020 год общая 
задолженность по страховым взно-
сам на обязательное пенсионное 
страхование выросла на 6 млрд руб. 
(на 2,5%) и на начало 2021 года со-
ставила 265 млрд руб.; 36% этой за-
долженности приходится на индиви-
дуальных предпринимателей.

Анастасия Мануйлова
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В Киргизии открылось заседание межпра-
вительственного совета Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС). Премьер-ми-
нистры пяти стран вчера встретились в Чол-
пон-Ате в узком составе за закрытыми две-
рями, в пятницу продолжат обсуждение уже 
в расширенном варианте. Премьеры рас-
считывают, что принятые решения подтол-
кнут процесс интеграции, который тормо-
зят старые и новые барьеры на внутреннем 
рынке союза. Главы правительств «пятер-
ки» рассмотрят перечень ограничений, ко-
торые планируется устранить в 2021–2022 
годах,— ранее заявлялось о планах снять за 
этот период 12 из 35 барьеров.

Для российского премьера Михаила Мишу-
стина саммит фактически растянулся на три 
дня — в среду он прибыл в Нур-Султан, где про-
вел переговоры со своим казахстанским колле-
гой Аскаром Маминым. Обсуждали преимуще-
ственно вопросы взаимодействия двух стран, 
в частности, восстановление взаимного това-
рооборота (пока — рост на 34% по сравнению 
с прошлым годом), который к концу года мо-
жет достигнуть $23 млрд. Перед вылетом в Чол-
пон-Ату Михаил Мишустин встретился и с пре-
зидентом Казахстана Касым-Жомартом Токае-
вым и первым президентом республики Нур-
султаном Назарбаевым. На последней встре-
че затрагивались и вопросы развития ЕАЭС — 
по мнению господина Назарбаева, эту органи-
зацию «надо укреплять», в частности, за счет 
включения в нее Узбекистана, Таджикистана, 
а также проработать этот вопрос с Туркменией.

Встреча премьеров ЕАЭС вчера прошла по 
большей части за закрытыми дверями. По сло-
вам премьера Киргизии Улукбека Марипова, 
решения, которые будут приняты, «придадут 

хороший импульс» интеграции в ЕАЭС. Отме-
тим, практически любое заседание межправ-
совета посвящено интеграции — ее при том 
тормозят противоречия внутри «пятерки» 
и многочисленные барьеры. Сегодня этот во-
прос будет подниматься — премьеры рассмо-
трят перечень изъятий и ограничений на вну-

треннем рынке ЕАЭС, подлежащих устране-
нию в 2021–2022 годах. В 2016–2020 годах 
устранен 51 барьер из 63, но по мере расшире-
ния сфер взаимодействия выявляются новые. 
Ранее Евразийская экономическая комиссия 
(ЕЭК) обновила перечень барьеров — 12 из 35 
при этом планировалось убрать в 2021–2022 
годах (см. „Ъ“ от 5 декабря 2020 года). 

Также главы правительств обсудят вопросы 
сближения односторонних нетарифных мер, 
устанавливаемых при вывозе товаров, а так-
же вывозных пошлин. В повестке также созда-
ние Евразийской организации по аккредита-

ции в области оценки соответствия и несколь-
ко «дорожных карт»: по реализации основных 
направлений скоординированной транспорт-
ной политики на 2021–2023 годы, а также по 
формированию общего рынка органической 
сельхозпродукции.

Параллельно способы углубления интегра-
ции и повышения экономического потенциа-
ла вчера в Чолпон-Ате искали и участники биз-
нес-форума «Новые вызовы и возможности для 
бизнес-партнерства в ЕАЭС». Идеи по углубле-
нию интеграции звучали разные — вице-пре-
мьер, министр экономики и финансов Кирги-
зии Акылбек Жапаров, например, призывал от-
казаться от доллара в расчетах, а также от погра-
ничного контроля между странами ЕАЭС.

Для развития союзной экономики предла-
гались более консервативные меры — предсе-
датель ЕЭК Михаил Мясникович предложил 
проработать инструменты мотивации для соз-
дания «евразийских транснациональных ком-
паний». По его словам, речь идет об участии ко-
миссии в финансировании таких проектов Ев-
разийским банком развития, об использова-
нии ресурсов Евразийского фонда стабилиза-
ции и развития, а также о механизме межго-
сударственных программ. В первом полуго-
дии, по данным ЕЭК, экономика ЕАЭС росла: 
промпроизводство на 4,4%, товарооборот — на 
31,9% в годовом выражении. При этом в ЕЭК 
видят необходимость в создании условий для 
совместного выхода евразийского бизнеса 
на зарубежные рынки. В первом полугодии 
внешняя торговля союза выросла на 24,5%, но 
как добавил Михаил Мясникович, этого недо-
статочно — объем внешней торговли ЕАЭС со-
ставляет всего 2% от мирового.

Евгения Крючкова

ЕАЭС пересчитает барьеры
Премьер-министры стран «пятерки» собрались в Чолпон-Ате

Минюст зарегистрировал два указания 
ЦБ — об отвязке ОСАГО от диагностиче-
ских карт (техосмотр, ТО) и отмене запре-
та на действие в течение первых 72 часов 
электронных полисов ОСАГО. Компании 
вправе на свое усмотрение отсрочить дей-
ствие е-ОСАГО в зависимости от своих 
ожиданий в отношении клиента — обяза-
тельная «заморозка» вводилась для пре-
дотвращения покупки e-ОСАГО сразу по-
сле ДТП, но сейчас компании имеют боль-
ше возможностей узнать время аварии 
с точностью до минуты.

Банк России разместил на своем сайте ука-
зание о внесении изменений в положение 
о правилах ОСАГО. Этот подзаконный акт по-
зволяет на практике отвязать ТО от ОСАГО, 
хотя до конца августа его применение соз-
даст некоторые сложности страховщикам 
(см. «Ъ-Онлайн»). Второе указание ЦБ, разме-
щенное на сайте, касается требований ин-
формационного обмена в электронной фор-
ме в ОСАГО. Оно с 29 августа позволяет кли-
ентам дистанционно расторгнуть или из-

менить договор ОСАГО. Сейчас для страхов-
щиков это действие такого же порядка, как 
и урегулирование убытка,— для этого авто-
мобилисту приходится физически прибыть 
в офис компании.

Кроме того, второе указание снимает запрет 
на вступление в силу электронного полиса 
ОСАГО с момента его продажи. Напомним, сей-
час на свежекупленный полис действует «замо-
розка» 72 часа — это должно было остановить 
клиентов, которые, попав в аварию, тут же 
оформляли электронное ОСАГО. Как разъясни-
ли „Ъ“ в ЦБ, «страховщик получает право пре-
доставлять страховую защиту с момента заклю-
чения договора е-ОСАГО. При этом для сниже-
ния рисков мошенничества страховая компа-
ния может воспользоваться стандартным пра-
вилом о вступлении в силу договора е-ОСАГО 
в течение 72 часов». Как говорит заместитель 
исполнительного директора Российского со-
юза автостраховщиков (РСА) Сергей Ефремов, 
временная «франшиза» при заключении элек-
тронного договора ОСАГО отменена в первую 
очередь ради удобства потребителей. «Поли-

сы e-ОСАГО становятся все более популярны-
ми, а лаг между оформлением договора и всту-
плением его в силу неудобен массовому потре-
бителю, который по аналогии с другими элек-
тронными товарами и услугами ожидает, что 
получит действующий полис сразу после его 
оплаты»,— говорит он, добавляя, что пробле-
мы возможного мошенничества сохраняются.

«Количество злоупотреблений в ОСАГО идет 
на спад, что позволяет надеяться, что и такие 
случаи мошенничества не станут массовыми. 
Кроме того, современные технические сред-
ства часто позволяют достаточно точно опреде-
лить реальное время ДТП, что также делает зада-
чу мошенников гораздо более сложной, чем не-
сколько лет назад, когда эта временная „фран-
шиза“ вводилась»,— резюмирует господин 
Ефремов. Согласно статистике РСА, по итогам 
2020 года совокупный убыток рынка по заявле-
ниям о мошенничестве, направленным в пра-
воохранительные органы, составляет 5,5 млрд 
руб. Из этой суммы, полученной мошенника-
ми, 5 млрд руб. приходится на ОСАГО — по 
фальшивым ДТП и фальшивым полисам.

Указание ЦБ дает право страховщикам не 
применять «заморозку» полиса или сокра-
тить ее, опираясь на свои оценки рисков в от-
ношении клиента. Как поясняет „Ъ“ испол-
нительный директор РСА Евгений Уфимцев, 
страховщик может использовать любые та-
рифные факторы, которые не запрещены ЦБ 
(запрещены как факторы вероисповедание, 
язык, раса, некоторые другие). «Страховщик 
самостоятельно решает, в каких случаях он 
воспользуется правом на применение так на-
зываемой временной франшизы, а в каких — 
нет. Например, если компания осуществля-
ет продление договора со старым клиентом 
и не сомневается в его добросовестности, то 
она вполне может принять решение об от-
сутствии необходимости использования вре-
менной франшизы». При этом, с его слов, но-
вая редакция указания ЦБ позволяет не толь-
ко вовсе не применять «временную франши-
зу», но и сократить ее срок, то есть заключить 
договор, который вступит в силу, например, 
через сутки.

Татьяна Гришина

Действующий полис в ту же секунду
ЦБ отменил трехдневную «заморозку» электронного ОСАГО

На заседании межправсовета 
ЕАЭС в Чолпон-Ате премьеры стран 
«пятерки» намерены продолжить 
движение к полному снятию 
барьеров на внутреннем рынке 
союза  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА



Коммерсантъ   l   Пятница 20 августа 2021 №148   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Апелляционная коллегия Верхо
вного суда (ВС) в четверг оставила 
в силе решение об исключении ди
ректора «Совхоза имени Ленина» 
Павла Грудинина из списка КПРФ на 
выборах в Госдуму, где он занимал 
третье место. Коммунисты считают 
эту ситуацию «спланированной спе
цоперацией» и намерены добивать
ся справедливости в Страсбург
ском суде. Сам господин Грудинин 
напомнил, что десять лет назад его 
уже снимали с выборов в Мособл
думу, но спустя 2,5 года он доказал 
свою правоту в суде. В Центризбир
коме уверены, что все сделали пра
вильно, так как руководствовались 
нормами закона.

В апелляционной жалобе истцы 
просили отменить принятое 9 авгу-
ста решение ВС и вынести новое — об 
удовлетворении исковых требований. 
КПРФ на заседании 19 августа пред-
ставляли лидер партии Геннадий Зю-
ганов, сам Павел Грудинин, депутат 
Госдумы Юрий Синельщиков и адво-
кат Ирина Филатова.

Напомним, ЦИК 24 июля исключил 
кандидата Грудинина из списка КПРФ 
на основании проверки Генпрокура-
туры, которая выяснила, что бизнес-
мен владеет 1/3 акций компании Bon-
tro Ltd., зарегистрированной в Белизе. 
Жалобу в ЦИК написала его экс-супру-
га Ирина Грудинина. Павел Грудинин 
уверял, что вышел из этой компании 
в 2017 году, а новый владелец Сергей 
Хмельницкий ликвидировал ее в кон-
це 2018 года. Однако адвокаты госпо-
жи Грудининой сообщили, что ликви-
дация офшора была запущена в период 
судебного процесса по разделу совмес-
тно нажитого имущества, что запреще-
но законами Белиза, поэтому им уда-
лось оспорить отчуждение акций и лик-
видацию Bontro в белизском суде и вос-
становить компанию в реестре. Госпо-
дин Грудинин в ответ заявлял, что не 
знал о восстановлении офшора, и вы-
ражал сомнения в достоверности пред-
ставленных в ЦИК документов.

В ходе вчерашнего заседания су-
дьи не задавали сторонам вопросы, 
а лишь предоставили им возможность 
высказаться.

Геннадий Зюганов назвал ситуацию 
с недопуском Павла Грудинина к выбо-
рам спланированной спецоперацией 
и заявил, что партия будет защищать 
своего кандидата до конца. Истцы 
вновь обращали внимание на отсут-
ствие необходимых подписей и апо-
стилей на копиях документов из Ген-
прокуратуры. Кроме того, как отмети-
ли коммунисты, в решении ВС от 9 ав-
густа говорится, что Ирина Грудинина 
приложила к своему письму в ЦИК до-
кументы о зарубежных активах быв-
шего мужа, хотя никаких приложе-
ний к письму не было. А господин Гру-
динин обратил внимание на тот факт, 
что, когда после раздела имущества он 
оказался в долгах и у него были аресто-
ваны счета, акции Bontro арестованы 
не были.

Ответчики, в свою очередь, напоми-
нали, что выступление Сергея Хмель-
ницкого на прошлом заседании суда 

выглядело неубедительно и он явно 
не был в курсе дел ликвидированной 
им же компании. Также представите-
ли ЦИКа подчеркивали, что действуют 
исключительно в рамках закона, руко-
водствуясь имеющимися документа-
ми и доказательствами.

По итогам заседания судья остави-
ла в силе решение суда первой инстан-
ции, а жалобу бизнесмена и его пред-
ставителей признала не подлежащей 
удовлетворению. Таким образом, ре-
шение о снятии Павла Грудинина с вы-
боров вступило в силу. Коммунисты 
продолжат его оспаривать — снача-
ла в президиуме ВС, а затем и в Евро-
пейском суде по правам человека, ко-
торый, по мнению истцов, наверняка 

встанет на их сторону. «Десять лет на-
зад меня сняли за экстремизм с выбо-
ров в Московскую облдуму, а через два 
с половиной года я доказал в Верхов-
ном суде, что ничего из того, что было 
написано в решении суда, нет. И пере-
до мной извинились, но выборы уже 
прошли. Я думаю, что будет то же са-
мое»,— заявил журналистам директор 
«Совхоза имени Ленина».

«Мы изначально были уверены, что 
поступаем абсолютно правильно, по-
тому что руководствуемся только нор-
мами закона,— прокомментировала 
журналистам итоги заседания секре-
тарь ЦИКа Наталья Бударина.— В двух 
процессах рассматривались доказа-
тельства, которые легли в основу на-
шего решения, и они были нами пред-
ставлены, это в том числе вступившие 
в законную силу решения судов». Она 
пояснила, что речь идет о решении 
суда подмосковного города Видного 
от апреля 2019 года о разделе имущест-
ва, где прямо сказано, что Павел Груди-
нин является владельцем 100% акций 
Bontro. А в другом решении, принятом 
Верховным судом Белиза, отмечается, 
что компания не считается ликвиди-
рованной и ее название восстановле-
но в реестре международных компа-
ний, добавила госпожа Бударина.

Политолог Алексей Макаркин счи-
тает, что скандал с Павлом Грудини-
ным сыграл КПРФ в плюс на фоне скуч-
ной и бедной на информповоды кам-
пании. Кроме того, эта ситуация, по 
мнению эксперта, может оказать вли-
яние на выбор кандидатов от «Умно-
го голосования», поскольку КПРФ по-
зиционирует себя как реальная оппо-
зиция, которая недавно внесла законо-
проект о возвращении прежнего пен-
сионного возраста и которую пресле-
дуют из-за несговорчивости с властью. 
«В целом ситуация с Грудининым оты-
грана, то есть избиратели, которые со-
бираются на выборы, уже понимали, 
что этого кандидата не будет, и их ожи-
дания не окажутся обманутыми»,— за-
ключает господин Макаркин.

Елена Рожкова 

Пока суд да Страсбург
Решение ЦИКа о снятии Павла Грудинина  
с выборов в Госдуму вступило в силу

Избирательные комиссии стали реже отказывать в регистра
ции кандидатов в Госдуму, что усилило конкуренцию как в од
номандатных округах, так и по партийным спискам. К такому 
выводу пришли в четверг участники круглого стола, организо
ванного близким к администрации президента Экспертным 
институтом социальных исследований (ЭИСИ). Сторонние по
литологи считают, что отказы в регистрации стали резонанс
нее, а многих серьезных кандидатов власть заранее выбила 
из гонки, лишив права баллотироваться.

Количество кандидатов, получивших отказ в регистрации по од-
номандатным округам, по сравнению с выборами-2016 снизилось 
с 245 до 180 человек, говорится в докладе Фонда исследований про-
блем демократии, который представил 19 августа его директор Мак-
сим Григорьев. «Это связано с самостоятельным отказом, сокрыти-
ем судимостей, недостаточным количеством подписей (в поддержку 
выдвижения.— „Ъ“),— пояснил он.— Есть курьезы, когда кандида-
ты требуют регистрации вовсе без подписей». Число зарегистриро-
ванных одномандатников, напротив, увеличилось с 2030 до 2062, до-
бавил господин Григорьев: «Все это приводит к росту конкуренции».

По данным ЦИКа, из 180 одномандатников, получивших отказ 
в регистрации, 134 — это самовыдвиженцы, которым нужно было 
собрать подписи 3% избирателей округа, а еще 22 — кандидаты Рос-
сийского общенародного союза (РОС был единственной партией без 
парламентской льготы.— „Ъ“). При этом фонд не учел кандидатов, 
утративших статус выдвинутых: в 2016 году их было 108, сейчас — 
44. По наблюдениям „Ъ“, окружные комиссии по-разному учитыва-
ли самовыдвиженцев, не представивших подписи: где-то их относи-
ли к числу утративших статус, а где-то им отказывали в регистрации.

Число партий, получивших отказ в регистрации списков, тоже 
снизилось: в 2016-м таковых было четыре: «Союз труда», Родная пар-
тия, «Воля» (в августе 2016-го признана экстремистской и запреще-
на) и «Великое Отечество», а в 2021-м — только РОС, рассказал Мак-
сим Григорьев. Доля зарегистрированных кандидатов по спискам 
увеличилась с 80,5% до 93,7%, а среднее число «списочников» на одну 
партию — с 252 до 261.

Больше всего незарегистрированных кандидатов оказалось 
в списке «Новых людей» (28 человек), Партии роста (13) и «Граждан-
ской платформы» (9), говорится в докладе. «КПРФ и „Яблоко“ постра-
дали в наименьшей степени,— подчеркнул господин Григорьев. — 
Напротив, те, кого они обвиняют в спойлерстве, объективно постра-
дали сильнее».

«Мы почему-то привыкли, что конкурентность — это когда в Гос-
думе есть „Яблоко“ и СПС. А если их нет или Навального не пусти-
ли, то и конкурентности нет,— заявил в ходе обсуждения доклада 
директор Центра политического анализа и социальных исследова-
ний Павел Данилин.— В реальности конкуренция есть не только за 
места в Госдуме, но и за госфинансирование (его получают партии, 
набравшие более 3% голосов.— „Ъ“). За него бьются „Новые люди“, 
Партия пенсионеров, „Коммунисты России“».

По мнению господина Данилина, думские выборы-2021 мож-
но считать «наиболее открытыми»: «Большинство отказов связаны 
с просьбами самих партий, когда они говорят: этот товарищ нам боль-
ше не товарищ, не на того ставочку сделали». Резонансные же случаи 
продиктованы объективными причинами, добавил эксперт: «У одно-
го из лидеров „Новых людей“ (Александра Даванкова.— „Ъ“) нашли 
второе гражданство, у КПРФ (Павла Грудинина.— „Ъ“) — офшор в Бе-
лизе. Есть и уникальные ситуации, например, „яблочнику“ было отка-
зано в регистрации за пропаганду нацизма» (уже после выдвижения 
в Думу воронежец Павел Сычев был арестован за публикацию в соцсе-
тях фотографии президента России в нацистской форме.— „Ъ“).

Сторонние эксперты придерживаются иной точки зрения. Глава 
фонда «Петербургская политика» Михаил Виноградов считает, что от-
казы в регистрации стали резонанснее: «На выборах в 2016 году, на-
пример, был даже ПАРНАС, который теперь наверняка бы сочли „экс-
тремистским“». По его мнению, сохраняется и проблема избыточных 
требований к регистрации и произвольной трактовки достоверно-
сти подписей, причем с учетом появления «экстремистских» попра-
вок эта проблема стала острее. А политолог Александр Кынев напоми-
нает, что многие серьезные кандидаты были заранее выбиты из гон-
ки, в том числе путем лишения права баллотироваться: «Власть при-
цельно работала по некоторым потенциальным кандидатам, органи-
зуя им судимости. Яркий пример — Юлия Галямина (бывший муни-
ципальный депутат, осужденная по „дадинской“ статье УК.— „Ъ“)».

Андрей Прах

Отказ во спасение
Эксперты обнаружили  
рост конкуренции  
за места в новой Госдуме

Геннадий Зюганов (слева) 
пообещал биться за Павла 
Грудинина до последнего 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

19 августа 1991 года вицепрези
дент СССР Геннадий Янаев заявил 
о неспособности президента Миха
ила Горбачева исполнять обязан
ности «по состоянию здоровья», 
введении чрезвычайного положе
ния «в отдельных местностях СССР» 
и создании Государственного ко
митета по чрезвычайному положе
нию (ГКЧП). Эту дату отметили 
многие лидеры российских пар
тий, но оценили ее поразному. На
пример, КПРФ и ЛДПР вспомнили 
о ГКЧП с ностальгией, а «Справед
ливая Россия — За правду» решила 
использовать юбилей путча для 
призыва к объединению левых сил. 
В то же время большинство росси
ян не могут даже правильно рас
шифровать аббревиатуру ГКЧП.

Многие политики по случаю кру-
глой даты сделали заявления, в кото-
рых оценили развал СССР как траге-
дию. Так, спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин («Единая Россия») заявил в со-
цсетях: «30 лет назад произошла тра-
гедия — распался Советский Союз, 
страны не стало (на самом деле СССР 
фактически прекратил свое сущест-
вование 21 декабря 1991 года, после 
подписания Алма-Атинской деклара-
ции.— „Ъ“). Этого не должно повто-
риться. Именно поэтому очень важно, 
что сегодня нет монополии на власть, 
есть многопартийность. Важно, что 
есть конкуренция различных полити-
ческих сил».

Коммунисты еще 18 августа прове-
ли пресс-конференцию, посвященную 
30-летию ГКЧП. На ней лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов обвинил в плани-
ровании развала СССР американские 

спецслужбы. Депутат Госдумы Свет-
лана Савицкая (второй номер феде-
рального списка КПРФ на думских вы-
борах) заявила, что считает участни-
ков ГКЧП борцами за спасение стра-
ны и профессионалами, но при этом 
«не политиками, способными прини-
мать решительные меры», поскольку 
они «продолжали надеяться на Михаи-
ла Горбачева». «Нельзя никогда идти на 
поводу даже у признанного лидера»,— 
отметила она.

Лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский по случаю круглой даты провел 
круглый стол в Институте мировых 
цивилизаций, на котором объяснил, 
почему в 1991 году его партия (тогда 
ЛДПСС) была единственной, поддер-
жавшей ГКЧП: «Из двух зол всегда вы-
бирают меньшее. Меньшим злом в ав-
густе 1991 года был ГКЧП, а не вакха-
налия Ельцина и его команды». Он 
также заверил, что ГКЧП был создан 
законно и эти действия не были пере-
воротом или путчем: «Это скорее мож-
но назвать попыткой спасения огром-
ной страны, исчезающей с политиче-
ской карты мира, предотвращением 
развала СССР».

Лидер партии «Справедливая Рос-
сия — За правду» (СРЗП) Сергей Ми-
ронов заявил, что причиной распа-
да СССР стала монополия КПСС на 
власть, а действия ГКЧП назвал «по-
пыткой залить пожар бензином». В то 
же время сопредседатель СРЗП Захар 
Прилепин призвал левопатриотиче-
ские силы 23 августа подписать де-
кларацию о создании левой коали-
ции. Присоединиться к ней он пред-
ложил КПРФ, «Коммунистам России», 
РПСС, Российскому общенародно-

му союзу, Союзу добровольцев Рос-
сии, движению «Патриоты Великого 
Отечества» Николая Старикова (вхо-
дит в центральный совет СРЗП) и га-
зете «Завтра» Александра Проханова. 
Он также обратился лично к Юрию 
Болдыреву (сооснователь «Ябло-
ка»), экономистам Михаилу Хазину, 
Сергею Глазьеву и другим деятелям 
левого толка.

Кандидат в депутаты Госдумы от 
партии «Новые люди» Сардана Авксен-
тьева написала в соцсетях: «Мы были 
рады краху КПСС, нам надоели стари-
ки во главе государства. Но последо-
вавший за этим развал страны, кру-
шение экономики тяжело отразили-
сь на каждой семье, в том числе и на 
нашей. Поэтому я убежденный сто-
ронник эволюции, а не революции. 
И не устану повторять — ходите на 
выборы!» В пресс-службе «Новых лю-
дей» „Ъ“ заявили, что другой позиции 
у партии нет.

Зампред партии «Яблоко» Андрей 
Большаков сказал „Ъ“, что 19 августа 
«не та дата, которую можно отмечать», 
но ее нужно помнить. «В августе 1991 
года была опасная, но абсолютно обре-
ченная операция силовиков и номен-
клатуры против воли абсолютного 
большинства граждан страны,— счи-
тает он.— Урок из этих событий дол-
жен извлечь каждый российский по-
литик. В эти дни мы приносим цветы 
к памятнику на Новом Арбате, чтобы 
почтить память погибших защитни-
ков Белого дома».

Лидер Партии роста Борис Титов за-
явил в соцсетях, что история «в те дале-
кие августовские дни» пошла по пра-
вильному направлению. Однако он 

считает, что отношение к событиям 
тех дней до сих пор разделяет россиян.

Всероссийский центр изучения об-
щественного мнения (ВЦИОМ) про-
вел опрос с целью выяснить, помнят 
ли россияне события 30-летней давно-
сти. Выяснилось, что правильно рас-
шифровать аббревиатуру ГКЧП могут 
лишь 21% опрошенных (в 2017 году та-
ковых было меньше — 17%). При этом 
84% уверены, что в 1991 году в стране 
была попытка переворота, и только 
15% слышали об этом впервые. Впро-
чем, самих участников ГКЧП помнят 
плохо: 11% назвали Дмитрия Язова, 
6% — Геннадия Янаева, 5% — Бори-
са Пуго, 4% — Владимира Крючкова. 
10% опрошенных даже причислили 
к членам ГКЧП Бориса Ельцина, 6% — 
Александра Руцкого, по 2% — Русла-
на Хасбулатова и Михаила Горбачева. 
47% опрошенных считают события 
августа 1991 года эпизодом борьбы 
за власть в высшем руководстве стра-
ны, 31% — трагическими событиями, 
имевшими гибельные для страны по-
следствия, и только 7% — победой де-
мократической революции, покон-
чившей с властью КПСС.

Политолог Константин Калачев по-
лагает, что для нынешней избиратель-
ной кампании тема ГКЧП актуальна 
как «идеологический и мировоззрен-
ческий водораздел», поэтому полити-
ки используют ее для позиционирова-
ния по отношению к 90-м годам: «Фак-
тически ГКЧП через 30 лет победил. 
История — это политика, опрокинутая 
в прошлое. Сейчас симпатии к ГКЧП 
проявляются как маркер лояльности».

Ксения Веретенникова,  
Кира Дюрягина

День рождения путча
Партии оценили роль ГКЧП в истории по случаю его тридцатилетия

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Э Т А  К О М П А Н И Я  Н Е  С Т О И Т  И  О Д Н О Г О  Р У Б Л Я »

В истории с иностранными активами директора «Совхоза 
имени Ленина», несмотря на два судебных решения, оста-
ется немало вопросов. На некоторые из них Павел Грудинин 
ответил в интервью „Ъ“.

— Реально ли было вам самому слетать в Белиз и привезти 
доказательство от регистратора Bontro Ltd о ликвидации 
компании?
— Я же невыездной. После решения суда о разделе имущества я сам не 
смог выплатить бывшей жене полную востребованную сумму. За меня 
заплатили друзья, дав мне взаймы, но Видновский суд это не устроило, 
хотя имелись все квитанции об оплате. А по второму делу я якобы должен 
миллиард своему предприятию (акционеры совхоза в 2019 году отсудили 
компенсацию убытков за передачу земель девелоперской компании.— 
„Ъ“). Поэтому в соответствии с решением судебного пристава я невыезд-
ной. Хочу обратить внимание: если у меня в этой компании хоть какие-то 
деньги были, почему судебный пристав не изъял Bontro вместе с остальным 
имуществом? Потому что эта компания была ликвидирована еще в 2018 
году, и решение принимал другой собственник. Эта компания не стоит 
и одного рубля и нужна была только для того, чтобы снять меня с выборов.

Самое интересное, что юристы, нанятые рейдерами для моей су-
пруги, никаких документов к письму в ЦИК не приложили, а прокуратура 
неизвестно почему якобы написала запрос в Белиз и в течение двух дней 

получила ответ из офшорной юрисдикции, хотя это невозможно в прин-
ципе. В Белизе сотни регистраторов, но у прокуратуры обнаружился дар 
ясновидения, и они запросили Prudential (Павел Грудинин утверждает, 
что настоящий регистратор Bontro Ltd — Sabco, но юристы Ирины Груди-
ниной сообщили, что Bontro в реестре международных компаний Белиза 
восстановил другой регистратор, Prudential Trust Corporation.— „Ъ“). 
Документы, представленные прокуратурой, не выдерживают никакой 
критики: там нет подписей руководителя компании, печатей компании, 
они не апостилированы как положено, но главное, что эти документы 
не представлены в оригиналах.
— Как получилось, что представители вашей бывшей жены 
смогли без вашего участия восстановить Bontro?
— Мы можем только предполагать, что в 2009 году, когда мы расстались 
с бывшей супругой, комплект документов Bontro остался в ее распоряже-
нии. Полного решения Верховного суда Белиза мы так и не увидели, хотя 
и просили об этом в Верховном суде, но никакой реакции не после-
довало. Решение суда Белиза никем не заверено и непонятно каким 
образом появилось в материалах дела. В соответствии с российским 
законодательством документы, полученные незаконным путем, не могут 
приниматься к рассмотрению. А мы так и не узнали их происхождение. 
Из материалов дела видно, что документы Bontro были восстановлены 
в 2009 году как утерянные, но на это суд Белиза, если таковой состоялся, 
не обратил внимания.

Его поздравляет министр промышленности и торговли  
Денис Мантуров:
— Уважаемый Сергей Викторович! Поздравляю Вас с днем рождения! 
В этот день хочу еще раз сказать о том, как ценю совместную работу 
по развитию потенциала российской промышленности и те резуль-
таты, которые она приносит, несмотря на все непростые внутрен-
ние и внешние вызовы последнего времени. Пандемия не дает рас-
слабляться, а значит, госкорпорации «Ростех» под Вашим руководст-
вом по-прежнему приходится направлять огромные усилия на раз-
работку и производство необходимой в лечении и диагностике CO-
VID-19 номенклатуры. Во многом благодаря Вашему личному вкла-
ду сегодня предприятия работают в этом направлении как единый 
механизм. При этом продолжается реализация важнейших для госу-
дарства проектов в отраслях авиастроения, двигателестроения, элек-
троники. Активно наращивается производство гражданской продук-
ции, традиционно достигается высокий уровень исполнения гособо-
ронзаказа и сохраняется высокая планка портфеля экспортных обо-
ронных заказов. Благодарю Вас за совместную работу, за сотрудниче-
ство и дружбу на протяжении многих лет, за готовность браться за ре-
ализацию значимых для страны промышленных проектов! Желаю 
крепкого здоровья и достижения всех намеченных целей!

Его поздравляет председатель Счетной палаты РФ  
Алексей Кудрин:
— Уважаемый Григорий Ефимович, поздравляю Вас с юбилеем! Вы 
яркий пример того, насколько эффективной и инновационной мо-
жет быть медицина в России, если клиникой руководит талантли-
вый врач, обладающий мощными предпринимательскими и ор-
ганизаторскими способностями. Созданный Вами медицинский 
центр, оснащенный самыми передовыми технологиями и приме-
няющий лучшие мировые практики, спасает тысячи людей, продле-
вает им жизнь и дает надежду на выздоровление в самых сложных 
случаях. Мы с Вами оба любим джаз, и Ваш стиль жизни, Ваша работа 
похожи на игру первоклассного джазового музыканта — в них насы-
щенный, быстрый, наполненный энергией темп, уникальный ритм 
и сложные импровизации, которые восхищают и вдохновляют всех, 
кто Вас знает. Пусть рядом с Вами всегда будут единомышленники, 
готовые поддержать все проекты и идеи. А главное, желаю Вам и Ва-
шим близким счастья, любви и здоровья.

Сегодня исполняется 69 лет  
генеральному директору 
корпорации «Ростех»  
Сергею Чемезову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 70 лет 
академику РАН,  
заслуженному врачу РФ  
Григорию Ройтбергу
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Как стало известно „Ъ“, в рамках громкого 
дела о хищении бюджетных средств при по-
ставках компьютерной техники, комплек-
тующих к ней и расходных материалов для 
нужд ФСО вынесен первый приговор. Впро-
чем, осужденные на шесть и три с полови-
ной года соответственно решальщики Ви-
талий Оргучинский и Алексей Филиппов 
прямого отношения к хищению не имели. 
За 20 млн руб. они обещали двум фигуран-
там расследования посодействовать в не-
привлечении их к уголовной ответственно-
сти. Однако, взяв аванс в размере 10 млн 
руб., решальщики исчезли.

Уголовное дело, в которое оказались вовлече-
ны гендиректор ООО «Промэнерджи» Виталий 
Оргучинский и сотрудник службы безопасно-
сти АО «Внешимпорт» Алексей Филиппов, было 
возбуждено 17 апреля 2020 года главным воен-
ным следственным управлением СКР. Основа-
нием стали материалы ФСБ, из которых следо-
вало, что в рамках реализации госконтрактов 
между ФСО и ООО «Парамитек» на поставку 
спецслужбе в 2018–2019 годах маршрутизато-
ров Juniper, компьютерной техники, комплек-
тующих к ней и расходных материалов было 
совершено хищение бюджетных средств путем 
мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Проведен-
ная финансово-экономическая экспертиза уста-
новила, что цены на оргтехнику были завыше-
ны по сравнению со среднерыночными на 30%. 
Благодаря этому злоумышленники похитили 
более 48 млн руб.

В ходе расследования выяснилось, что отве-
чавшие за закупки должностные лица ФСО всту-
пили в сговор с коммерсантами. В частности, 
начальник третьего отдела комплексных про-
ектов управления военно-технического снабже-
ния службы хозяйственного обеспечения (УВТС 
СХО) ФСО полковник Дмитрий Ширенов и со-
ветник руководителя ФГУП СВЭКО спецслужбы 
Михаил Серов неоднократно встречались с ген-
директором ООО «Парамитек» Алексеем Чернец-
ких и исполнительным директором этой фирмы 
Натальей Потаповой. Представители спецслуж-
бы якобы объяснили им, как следует организо-
вать и представить свои коммерческие предло-
жения от лица «Парамитека» с завышенными 
ценами, чтобы у конкурсной комиссии ФСО не 
было сомнений в законности предстоящих сде-
лок. В задачу советника Серова, по версии след-
ствия, входила организация прохождения этих 
коммерческих предложений через ФГУП СВ-
ЭКО. В свою очередь, полковник Ширенов дол-
жен был согласовать предложения и документы 
с руководством УВТС СХО.

В июне—июле 2019 года СВЭКО заключило 
с «Парамитеком» четыре договора на 42,4 млн, 
77,3 млн, 60 млн и 54,5 млн руб. После их оплаты 
предприниматели Чернецких и Потапова пере-
дали господину Ширенову 3%, а господину Серо-
ву — 8% стоимости договоров за вычетом сумм, 
необходимых для обналичивания денег.

В мае 2020 года полковник Ширенов стал 
сначала обвиняемым в особо крупном мо-
шенничестве, а еще через месяц и в получе-

нии взятки в крупном размере (ч. 5 ст. 290 УК 
РФ). Позже компанию Дмитрию Ширенову со-
ставили Михаил Серов с предпринимателями 
Потаповой и Чернецких. Последним помимо 
мошенничества инкриминировали еще и ч. 4 
ст. 291 УК РФ — дача взятки должностному лицу 
в крупном размере (в виде компьютера стоимо-
стью 288 тыс. руб.).

Сразу же после задержания полковника Ши-
ренова руководители «Парамитека» поняли, что 
вскоре и они наверняка станут фигурантами уго-
ловного дела. Чтобы избежать этого, бизнесме-
ны начали искать выходы на тех, кто смог бы ре-
шить их проблему. В итоге один из приятелей 
свел их с Виталием Оргучинским и Алексеем Фи-
липповым. Решальщики заявили, что за 20 млн 
руб. смогут обо всем договориться в главной 
военной прокуратуре. Однако, получив аванс 
в размере 10 млн руб., они исчезли.

В рамках заключенного досудебного согла-
шения с прокурором по основному делу Алек-
сей Чернецких и Наталья Потапова сдали не 
только советника Серова, но и Оргучинского 
с Филипповым. Последних задержали в октябре 
2020 года (это дело решальщиков выделили в от-
дельное производство). По ходатайству следст-
вия суд отправил обоих в СИЗО. Одним из осно-
ваний для ареста обвиняемого Оргучинского суд 
счел его намерение выехать на своем автомоби-
ле в Казахстан, а оттуда вылететь в Черногорию. 
Охранник Филиппов первым признал вину и хо-
датайствовал об особом порядке рассмотрения 
своего дела. При этом он полностью возместил 
ущерб по делу — из 10 млн ему досталась якобы 
лишь 31 тыс. руб.

Ходатайствовавшему о досудебном соглаше-
нии о сотрудничестве вслед за Алексеем Филип-
повым и, по всей видимости, игравшему в этой 
истории первую скрипку Виталию Оргучин-
скому в сделке прокурор отказал. В итоге уго-
ловное дело последнего Савеловский райсуд 
Москвы рассмотрел в обычном режиме. Вину 
решальщика в мошенничестве судья Дмитрий 
Макаренков счел полностью доказанной и на-
значил ему, как и просил гособвинитель, шесть 
лет колонии общего режима, а также штраф 
в 500 тыс. руб. Защита Виталия Оргучинского 
не стала комментировать ни само дело, ни вы-
несенный приговор.

Дело Алексея Филиппова на днях в особом 
порядке рассмотрел все тот же Савеловский рай-
суд. Судья Дмитрий Неудахин приговорил его 
к трем годам колонии (прокурор просил на пол-
года больше) и штрафу в 250 тыс. руб. Адвокат 
Лев Яковлев, защищавший подсудимого Филип-
пова, заявил „Ъ“, что считает «приговор слиш-
ком суровым, учитывая деятельное раскаяние» 
своего клиента.

Любопытно, что в ходе процесса потерпев-
шие Алексей Чернецких и Наталья Потапова за-
являли к подсудимым иски на те самые 10 млн 
руб., однако затем их отозвали. Очевидно, адво-
каты довели до своих подзащитных, что пере-
данные в качестве взятки деньги подлежат пере-
даче в государственный бюджет.

Олег Рубникович

Нарешали мимо кассы
По делу о госзакупках для ФСО  
осудили решальщиков

Резкая смена власти в Афганистане 
застала врасплох тех афганцев, кото-
рые в этот момент находились за пре-
делами страны. Теперь многие из них 
не хотят возвращаться на родину, опа-
саясь преследований со стороны «Та-
либана» (террористическая организа-
ция, запрещенная в РФ). Московский 
офис правозащитного комитета «Гра-
жданское содействие» (включен Ми-
нюстом в перечень иноагентов) всю 
неделю принимает заявления от рас-
терянных афганцев, которые надеют-
ся получить в России статус бежен-
ца или хотя бы временное убежище. 
Корреспондент „Ъ“ Мария Литвино-
ва поговорила с этими людьми и узна-
ла, как внезапная беда уравняла груз-
чиков-нелегалов с полицейскими, 
официально приглашенными в Мо-
скву российскими коллегами. По их 
словам, на родине им всем угрожает 
смертельная опасность, а в самом тя-
желом положении оказались их ма-
тери и сестры. Правозащитники ожи-
дают наплыва афганских беженцев 
в Россию и предупреждают, что без 
политического решения большинство 
из них так и не смогут легализоваться.

Афганцы занимают очередь к юристам 
«Гражданского содействия» уже с самого 
утра. В основном это молодые мужчины, 
выглядящие вполне светски — гладко вы-
бритые, в брюках и рубашках, с коротки-
ми стрижками. Ожидая приема, они пе-
реписываются в мессенджерах с родными 
и тихо обсуждают друг с другом ситуацию 
на родине. 37-летний полицейский Бах-
ром вместе с 17 своими коллегами приле-
тел в Москву из Кабула 20 мая — на дли-
тельные курсы повышения квалификации 
кинологов при МВД России. Бахром расска-
зал „Ъ“, что курсы должны закончиться 26 
сентября, но после прихода к власти тали-
бов все 18 человек решили не возвращать-
ся домой. «Нам страшно,— признался по-
лицейский.— Для нас это вопрос жизни 
и смерти, ведь возвращение в Афганистан 
теперь невозможно». Мужчины пришли 
к российским правозащитникам «просить 
помощи и совета». По словам Бахрома, они 
с коллегами «растерянны» и «не знают, как 
быть», потому что «такого развития собы-
тий никто не предполагал». При этом в Ка-
буле остались их семьи — и полицейские 
переживают за родных. «Но я прежде все-
го командир. И сейчас для меня самое важ-
ное — защитить свою команду»,— твердо 
говорит Бахром.

Рядом с ним — переводчик Саид, кото-
рый сопровождал афганских полицейских 
на курсах. Он давно в России: в 2017 году за-
кончил РУДН по специальности «междуна-
родные отношения и политология», затем 
получил вид на жительство. По его словам, 
землякам здесь очень сложно устроиться. 
«Я сам долго бегал по инстанциям, мучил-
ся с получением всех документов, чтобы 
остаться в России. А многие афганские се-
мьи вынуждены десятилетиями жить в Рос-
сии нелегально»,— говорит Саид.

В приемную «Гражданского содействия» 
заходят еще несколько мужчин. Они берут 

талоны и встают в очередь на прием. 25-лет-
ний Афган живет в Москве почти три года. 
Он учился в РУДН на инженера, но недав-
но ему пришлось бросить вуз из-за финан-
совых трудностей: студент не смог дальше 
оплачивать учебу. Теперь Афган работает 
грузчиком на продуктовом рынке. Он по-
лучает 1200–1500 руб. в день и практически 
все деньги высылает семье. Мать и сестры 
Афгана живут в Кабуле. «Совсем недавно 
старшая из сестер училась в университете 
на стоматолога, еще две ходили в школу. 
Теперь они сидят дома, потому что женщи-
нам на учебу ходить запрещено, а появ-
ляться на улице без сопровождения муж-
чины — опасно,— рассказал Афган.— Наш 
отец давно живет с другой семьей, связь 
с ним мы не поддерживаем, и я остался 
у них единственным мужчиной». Его мать 
была уборщицей, «но теперь там и такой ра-
боты нет — и не ясно, будет ли».

Афган хочет узнать у правозащитников, 
реально ли его семье перебраться в Рос-
сию. Возвращаться на родину он боится: 
«Последний раз я был там месяц назад, но, 
к счастью, вовремя уехал обратно в Россию». 
В Кабуле молодой человек успел поработать 
официантом в американском ресторане — 
по его словам, теперь даже это могут посчи-
тать пособничеством американцам. «Новой 
власти уже успели донести на меня — в дом 
к моей маме приходили вооруженные 
люди, спрашивали, где я. Если я вернусь, 
меня сразу задержат, и неизвестно, что даль-
ше будет»,— переживает Афган.

22-летний Насар живет в России без до-
кументов уже почти два с половиной года. 
Он приехал в Москву по туристической 
визе и решил остаться: «В Афганистане по-
стоянная война, бедность, я не хочу и не 
могу там жить». В Москве он работает на 
продуктовом складе, таскает тележки. По 
словам мужчины, его постоянно останав-
ливают полицейские, требуют предъявить 
документы, но в конце концов «просто за-
бирают деньги, сколько есть, и отпускают». 
Он пытался оформить разрешение на пре-
бывание в стране, но для «нелегалов» это 
слишком сложно и долго, а работа ждать не 
будет. Нельзя пропустить даже несколько 
дней, устало объясняет Насар,— тебя про-
сто уволят, а без документов новую работу 
найти очень сложно.

Каждый месяц он отправляет деньги 
семье — отцу, матери, четырем сестрам 
и двум братьям. В плохой месяц получает-
ся выслать им $100, в хороший — целых 
$150. «Работы дома нет, сестры учились, 
но теперь вряд ли смогут,— объясняет 
он.— Женщинам теперь все там запреще-
но. Если мужчины при талибах могут хоть 
как-то жить, то женщинам там очень пло-
хо». Напоследок Насар и Афган просят «по-
благодарить в газете» правозащитников из 
«Гражданского содействия». Из-за корона-
вирусных ограничений в 2020 году у пар-
ней практически не было работы, «сидели 
по домам совсем без денег, голодные». В это 
время российские правозащитники помо-
гали им с едой, и молодые афганцы клянут-
ся, что никогда этого не забудут.

Координатор-переводчик «Гражданско-
го содействия» Фахим Фероз рассказал „Ъ“, 

что в Москве, по его оценкам, находится 
около 20 тыс. граждан Афганистана. А все-
го их в России около 100 тыс. Точную циф-
ру установить сложно, говорит правоза-
щитник, потому что «многие с 1990-х годов 
находятся в стране нелегально» и при лю-
бой возможности стараются уехать в Евро-
пу. «К сожалению, Россия — не страна для 
беженцев,— констатирует господин Фе-
роз.— Получить статус беженца здесь по-
чти невозможно. В 1990-х годах с этим было 
проще, но за последние 10–15 лет я не знаю 
ни одного случая, чтобы афганца призна-
ли беженцем в России». С получением вре-
менного убежища тоже сложно: «Его пре-
доставляют далеко не всем. И никогда нет 
гарантий, что в следующем году тебе его 
продлят».

• По данным МВД, на конец 2020 года в Рос-
сии находились 455 человек со статусом бе-
женца. 256 из них — граждане Афганиста-
на, но подавляющее большинство получили 
этот статус еще в 1990-х. На правах вре-
менного убежища сейчас в России находятся 
514 афганцев.
Проблемы афганцев начались не с мо-

мента победы талибов, напоминает Фахим 
Фероз. «Война в Афганистане идет уже 40 
лет, жить в стране очень сложно. Многие 
афганцы пытались нелегально бежать че-
рез Россию в Европу, но попались и теперь 
сидят в российских тюрьмах,— рассказал 
правозащитник.— Другие остались здесь. 
Я знаю людей, у которых в России родились 
дети, уже закончили здесь школу, а они до 
сих пор не могут легализоваться».

Сам Фахим Фероз живет в России со-
вершенно легально, но ему потребова-
лось на это много лет. В 1986 году он прие-
хал в СССР учиться, закончил университет 
в 1993-м, но домой вернуться уже не мог. 
«СССР развалился, а на родине к власти 
пришли исламисты,— объясняет госпо-
дин Фероз.— Мой отец, полковник авиа-
ции, просил меня не возвращаться на ро-
дину. Ведь я был коммунистом, членом 
партии. Возвращение было для меня смер-
тельно опасным. С тех пор я не смог даже 
побывать на могиле отца». Оформить ста-
тус беженца господин Фероз смог только 
в 2008 году, а два года назад получил граж-
данство РФ.

В ближайшие месяцы он ожидает на-
плыва афганских беженцев в Россию. 
«Пока что люди физически не успели сюда 
добраться, но это вопрос времени. Афган-
цы все равно будут пытаться нелегально пе-
рейти границу,— уверен Фахим Фероз.— 
Под флагами талибов мало кто захочет 
жить, за исключением религиозных фана-
тиков». Господин Фероз надеется, что «боль-
шая страна Россия все же протянет руку бе-
женцам из Афганистана, ведь она сможет 
им помочь, если захочет».

В четверг официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова заявила, что Рос-
сия готова «предоставить услуги граждан-
ской авиации по обеспечению перелета 
любого количества афганских граждан, 
включая женщин и детей, в любые зару-
бежные страны, которые проявят интерес 
по их приему и размещению».

Мария Литвинова

Не было ни гроша,  
да вдруг Афган
„Ъ“ поговорил с афганцами, которые находятся в России  
и решили не возвращаться в свою страну

К примеру, «МКМ-Логистика» за 
40,1 млрд руб. вывозит отходы из Юго-За-
падного и Западного округов столицы, 
а «Эколайн» за 25,6 млрд руб. обслужи-
вает Центральный и Северный округа. 
Приняв решение о переходе на раздель-
ный сбор мусора, в 2019 году столичные 
власти заключили с компаниями допол-
нительные соглашения. Впрочем, эти 
операторы вывозят ТКО лишь из многок-
вартирных домов.

«Экотехпром» подтверждает, что 
15-летние контракты, которые власти за-
ключили с компаниями, продолжат дей-
ствовать вплоть до их окончания. «В зону 
деятельности регионального оператора 
они не входят»,— добавили в ГУПе. При 
этом в «Экотехпроме» дали понять, что 
в территориальной схеме содержался рас-
чет всех ТКО, которые за восемь лет обра-
зуются в Москве, а не только тех 259 млн 
кубометров, что компании вывозят сей-
час. «Мы будем вывозить отходы на всей 
территории Москвы, за исключением 
домов, входящих в адресный перечень 
по 15-летним контрактам»,— уточнили 
в «Экотехпроме».

Иначе говоря, речь в основном пой-
дет об офисах, магазинах и другом ком-
мерческом секторе. До сих пор мусор от-
туда вывозили частники, но с 2022 года 
за эти услуги придется платить уже реги-
ональному оператору и по единому тари-
фу. В «Экотехпроме» уточнили, что тариф 
должен до 2022 года утвердить столичный 
департамент экономической политики. 

Заместитель главы экологического 
комитета «Деловой России» Наталья Бе-
ляева не исключает, что после утвержде-
ния тарифов стоимость вывоза мусора 
для юридических лиц в Москве выра-
стет «в разы». «Эти миллиарды в тенде-
рах не берутся из воздуха. Сейчас магази-

ны начнут паниковать, потому что у них 
начнут расходиться цифры — сколько 
они платят сейчас и сколько им выйдет 
вывоз по новым нормативам», предупре-
ждает она. Руководитель лаборатории по 
исследованию финансовых, управлен-
ческих и технологических основ эконо-
мики РАНХиГС Содном Будатаров рас-
сказал, что в других субъектах РФ из-за 
монополии регионального оператора 
«тариф для граждан вырос в 2–3 раза, для 
юридических лиц — в 3–40 раз». «Воз-
можно, подобное грозит и московским 
компаниям»,— предполагает эксперт. 
Он добавил, что в Пермском крае, Кур-
ганской и Архангельской областях мест-
ным общественникам удалось через суд 
оспорить завышенные, по их мнению, 
тарифы или нормативы региональных 
операторов.

То обстоятельство, что оператор бу-
дет получать средства как от юридиче-
ских лиц по тарифу, так и из бюджета по 
контрактам, в «Деловой России» объяс-
няют новой госполитикой обращения 
с ТКО. «Раньше коммерческий сектор 
платил за вывоз мусора и его размеще-
ние на полигоне. Теперь сразу везти на 
полигон нельзя, надо следовать терри-
ториальной схеме — собрать отходы, от-
везти на сортировку, заплатить за нее, 
передать на утилизацию, остатки от-
дать на обезвреживание, заплатив и за 
него, и лишь обезвреженные „хвосты“ 
отвезти на полигон. Выходит пять пое-
здок вместо одной, все это в разы доро-
же старых схем. Одного только тарифа 
на это не хватает»,— пояснила госпожа 
Беляева. В «Деловой России» также напо-
минают о закрытии нескольких полиго-
нов в Подмосковье: «Появляется боль-
шое транспортное плечо — возить мусор 
надо на большие расстояния».

Глава ассоциации «Раздельный сбор» 
Валерия Коростелева критикует опубли-

кованные тендеры как «плохо пропи-
санные»: «В них нет вводных, не указана 
морфология отходов, а опираются они на 
схему 2019 года, которая уже неактуаль-
на. Например, в ней упоминаются мусо-
росжигательные заводы, которые долж-
ны были запуститься в конце 2022 года. 
На них будут направлять какой-то про-
цент мусора из Москвы, но их постро-
ить к сроку не успеют»,— считает госпо-
жа Коростелева. Действительно, ранее 
«РТ-Инвест» (контролируется «Ростехом») 
сообщал о задержке запуска пяти мусо-
росжигательных заводов (подробнее см. 
материал в этом же номере). Госпоже Ко-
ростелевой также непонятны «огром-
ные суммы», фигурирующие в тендерах. 
«У коммерческого сектора твердые ком-
мунальные отходы — от работающих 
сотрудников, столовых и так далее — 
занимают очень маленький процент. Ос-
новной мусор магазинов и офисов — 
картон, опасные отходы, строительный 
мусор. А это не входит в полномочия рего-
ператора, их будут вывозить другие ком-
пании»,— пояснила она.

Председатель совета директоров ООО 
МСК-НТ (вывозит мусор из Восточного 
и Зеленоградского округов) Вадим Бамбо-
зов сказал „Ъ“, что его компания примет 
участие в новых тендерах. Он считает сум-
мы новых контрактов «объективными, 
учитывающими значения затрат на обра-
ботку ТКО в регионе». «Суммы контрактов 
в пересчете за тонну и кубометр, скорее 
всего, изменятся незначительно»,— до-
бавляет он. В «Эколайне» отказались от 
комментариев, сославшись на то, что еще 
читают тендерную документацию. В «Хар-
тии» (обслуживает Северо-Восточный 
и Восточный округа города) и «МКМ-Логи-
стике» не ответили на запросы „Ъ“.

Александр Воронов,  
Анна Васильева,  
Алексей Шаповалов

Пора выносить мусор из избы
Басманный суд до 20 ноября продлил срок 
содержания под стражей владельцу круп-
ного фармацевтического холдинга «Био-
тэк» Борису Шпигелю, который обвиняет-
ся в даче взяток Ивану Белозерцеву, когда 
тот был губернатором Пензенской области. 
Доводы защиты господина Шпигеля, кото-
рые в основном сводились к его плохому 
состоянию здоровья, суд посчитал неубе-
дительными.

Рассмотреть ходатайство о продлении ареста 
экс-сенатора райсуд смог лишь со второй попыт-
ки. Два дня назад Борис Шпигель попросил суд 
дать ему время для ознакомления с арестным хо-
датайством СКР и сопроводительными материа-
лами. Суд заседание перенес. Впрочем, доводы 
следствия, изложенные в ходатайстве, по дан-
ным „Ъ“, были стандартными: представитель 
СКР отметил, что по делу не завершены необхо-
димые следственные мероприятия, а фигурант, 
если его отпустить на свободу, имея израильское 
гражданство, может скрыться, а также уничто-
жить улики или надавить на свидетелей.

Аргументы защиты, как и ранее, сводились 
к критическому, по мнению адвокатов, состоя-
нию здоровья Бориса Шпигеля. Пять из семи за-
щитников бизнесмена, пришедших в суд, требо-
вали изменить меру пресечения для их клиента 
на не связанную с содержанием в СИЗО.

Следствие, однако, в ответ представило суду 
медзаключение, согласно которому состояние 
здоровья обвиняемого позволяет содержать его 
в изоляторе.

Сам фигурант в заседании участвовал по ви-
деосвязи, так как уже несколько месяцев нахо-
дится в больнице при СИЗО «Матросская Тиши-
на». Причем судебное заседание, по данным „Ъ“, 
не раз прерывалось по требованию медиков: го-
сподину Шпигелю становилось плохо, и ему де-
лали в перерыве уколы.

Однако ни это обстоятельство, ни доводы за-
щиты суд не убедили. Ходатайство СКР о продле-
нии срока содержания под стражей было удов-
летворено. Господин Шпигель останется в СИЗО 
до 20 ноября.

Накануне райсуд продлил арест другим фигу-
рантам этого расследования, включая экс-губер-
натора Пензенской области Ивана Белозерцева 
и жену Бориса Шпигеля.

Как ранее сообщал „Ъ“, по версии СКР, с ян-
варя по сентябрь 2020 года бизнесмен пере-

давал взятки тогдашнему губернатору Пен-
зенской области, среди которых были часы 
стоимостью несколько миллионов рублей, ми-
нивэн Mercedes, а также 20 млн руб. Согласно 
подсчетам следствия, всего господину Бело-
зерцеву было передано взяток на общую сум-
му более 31 млн руб. Они, как считает следст-
вие, передавались за предоставление группе 
компаний «Биотэк» конкурентных преиму-
ществ при заключении госконтрактов, связан-
ных с оказанием услуг по отпуску и доставке 
лекарственных препаратов для нужд учрежде-
ний Пензенской области.

Ни один из фигурантов расследования вины 
не признает. Стоит отметить, что ранее господин 
Шпигель заявлял о своем желании сотрудни-
чать со следствием, заверяя, что готов рассказать 
о своих взаимоотношениях с экс-губернатором. 
Однако, по данным „Ъ“, владелец «Биотэка» ни-
каких показаний вообще не дает.

Владислав Трифонов

Арест продлили  
на уколах
Защита Бориса Шпигеля не убедила суд,  
что его нужно выпустить из СИЗО

Ссылки на плохое здоровье  
не помогли Борису Шпигелю  
выйти из СИЗО   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Ливия не готова идти афганским путем
Вопрос о выводе иностранных сил планируют решать постепенно
Афганский опыт внезапного и во многом 
непродуманного вывода иностранных 
сил из страны не будет повторен в Ли-
вии. Это дали понять по итогам перего-
воров в Москве главы МИД РФ и Ливии 
Сергей Лавров и Наджла Мангуш. Кро-
ме того, Россия выразила готовность 
помогать ливийцам в решении спорных 
вопросов безопасности.

Иностранные силы и наемники обяза-
тельно должны быть выведены с террито-
рии Ливии, заявила глава МИД этой стра-
ны Наджла Мангуш по итогам переговоров 
в Москве со своим российским коллегой 
Сергеем Лавровым. При этом она подчерк-
нула, что такие решения не должны при-
вести «к повторению негативных уроков 
некоторых наших соседей», то есть нельзя 
допустить «непродуманного вывода войск 
и скатывания страны в хаос». О каких со-
седях идет речь, госпожа Мангуш не сказа-
ла, но развитие событий в Афганистане по-
сле вывода оттуда американских военных 
произвело неизгладимое впечатление на 
многих арабских политиков и немало обсу-
ждалось в последние дни. По словам главы 
МИД Ливии, вывод иностранных сил из ре-
спублики должен быть «поэтапным и син-
хронным».

• На протяжении последних шести лет в 
Ливии царило двоевластие. В Триполи рас-
полагалось признанное международным со-
обществом Правительство национального 
согласия (ПНС), а столь же легитимная Па-
лата представителей заседала на восто-
ке, контролируемом Ливийской националь-
ной армией (ЛНА) под командованием фель-
дмаршала Халифы Хафтара. В конце 2019 
года Триполи подписал соглашение с Анкарой 
о военном сотрудничестве. На западе Ливии 
были размещены турецкие военные, а так-
же отряды наемников из лояльных Турции 
сирийских группировок. С их помощью ПНС 
смогло отбросить от Триполи силы ЛНА 
обратно на восток. По разным данным, на 
стороне ЛНА выступали наемники из Чада, 
Судана, той же Сирии (но уже из числа про-
российских сил) и «ЧВК Вагнера». Военную по-
мощь ЛНА также оказывали Египет и ОАЭ. 
Периодически в СМИ появлялась информа-
ция и об участии в боевых действиях в Ли-

вии регулярных подразделений ВС РФ, что в 
Москве никогда не подтверждали, как и при-
сутствие вагнеровцев.
Согласно заключенной в октябре дого-

воренности о постоянном прекращении 
огня, иностранные силы должны были по-
кинуть Ливию еще к 23 января. Однако под-
вижек в этом вопросе нет. По данным ООН 
на начало июня, в Ливии оставалось око-
ло 20 тыс. иностранных военных и наем-
ников. Несмотря на смену правительства 

в Триполи весной этого года, в Анкаре счи-
тают все заключенные ранее соглашения 
действующими и выводить свои силы с ли-
вийской территории не собираются. При 
подписании итогового коммюнике состо-
явшейся в июне в Берлине международ-
ной конференции по Ливии турецкая сто-
рона настояла на сноске о своем особом 
мнении к пункту о незамедлительном вы-
воде иностранных сил и наемников. Ан-
кара подчеркивает, что вопрос о «наемни-
ках и регулярных силах, консультирующих 
и оказывающих помощь в обучении», дол-
жен рассматриваться отдельно. 

На прошлой неделе объединенный во-
енный комитет Ливии (5+5), в который 
входят представители как ЛНА, так и Три-

поли, объявил о достижении договорен-
ности «по реализации срочного плана от-
носительно вывода с территории страны 
всех иностранных сил и наемников». Чле-
ны комитета призвали политические влас-
ти заморозить все существующие военные 
соглашения с любой страной. Кроме того, 
они предупредили, что споры вокруг кан-
дидатуры министра обороны могут при-
вести к возобновлению военных дейст-
вий в стране. Это вызвало негативную 
реакцию протурецких сил на западе Ли-
вии. Так, председатель Высшего государст-
венного совета (играет консультативную 
роль) Халед аль-Мишри подчеркнул, что ту-
рецкие войска не покинут страну, так как 
находятся там по воле ливийцев. С осу-

ждением решения комитета выступили 
и представители операционного командо-
вания в Западном регионе. В их заявлении 
было отмечено, что соглашение с Турцией 
помогло отразить «агрессию против Трипо-
ли», в то время как Россия и другие страны 
отрицают свое военное присутствие в Ли-
вии и не заключали с ливийцами никаких 
соглашений.

Со сторонниками последней позиции 
в четверг вступил в полемику глава МИД 
РФ. Сергей Лавров решил изложить рос-
сийскую точку зрения в ответ на заданный 
„Ъ“ госпоже Мангуш вопрос, как реализу-
ется договоренность о выводе всех ино-
странных сил, особенно с учетом того, что 
Турция отказывается обсуждать этот во-
прос, а другие стороны и вовсе не призна-
ют своего присутствия в Ливии. «Я бы не 
стал утверждать, что турки отказываются, 
а другие стороны не признают своего при-
сутствия»,— сказал российский министр, 
сославшись на документы берлинской кон-
ференции и решения комитета «5+5». При 
этом он изложил свое видение происхо-
дящего в Ливии: «Когда еще шли боевые 
действия, одна сторона — правительство 
в Триполи — запросила военную помощь 
в одной части региона. Вторая, не менее ле-
гитимная сторона,— парламент в Тобру-
ке,— запросила военную помощь из дру-
гих источников. Именно благодаря тому, 
что на земле оказался соблюденным ба-
ланс военных усилий, включая усилия са-
мих сторон и тех, кто им помогал, удалось 
прийти к договоренности о прекращении 
огня». Теперь, по словам главы МИД РФ, вы-
вод войск должен происходить таким обра-
зом, чтобы ни на каком этапе не создавал-
ся перевес на чьей бы то ни было стороне. 
Сергей Лавров подчеркнул: «Главным явля-
ется именно это, а не попытки увести дис-
куссию в сторону разговора о том, кто там 
легитимный, а кто нелегитимный».

Таким образом, Россия готова полностью 
поддержать вывод иностранных сил из Ли-
вии, но это должны делать все силы однов-
ременно и с учетом текущей ситуации. По-
вторения хаоса, аналогичного афганскому, 
не хочет никто.

Марианна Беленькая

Глава МИД РФ Сергей Лавров за-
верил свою ливийскую коллегу 
Наджлу Мангуш, что Москва гото-
ва помогать республике  
в решении вопросов безопасности  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Джо Байдена все время возвращают в Афганистан
Американский президент столкнулся с мощным политическим кризисом после капитуляции перед талибами

Политический кризис в США, 
вызванный падением афганско-
го правительства, и не думает 
заканчиваться: американский 
президент Джо Байден продол-
жает оправдываться за страте-
гические просчеты. Перед ним 
стоит задача объяснить публике, 
как поддерживаемое из Вашин-
гтона правительство в Кабуле 
обрушилось за несколько дней. 
Кроме того, главе Белого дома 
нужно как-то примирить согра-
ждан с непривычной для них си-
туацией: США выступают с пози-
ции слабого и вынуждены коор-
динировать свои действия с по-
бедившими их талибами.

«Не думаю, что это был про-
вал» — эта фраза, сказанная Джо 
Байденом в интервью журналисту 
телеканала ABC News Джорджу Сте-
фанопулосу, пожалуй, наиболее 
полно характеризует позицию, за-
нятую правящей в США админист-
рацией. «Когда у вас есть правитель-
ство Афганистана, и лидер этого 
правительства садится в самолет 
и улетает в другую страну… Когда 
вы видите, как полностью рушит-
ся афганская армия, которую мы 
тренировали… Вот что случилось! 
Вот»,— закончил мысль американ-
ский президент.

В интервью глава Белого дома до-
шел до того, что заявил открыто: аме-
риканцы вынуждены коопериро-
ваться с «Талибаном» (запрещенная 
в РФ террористическая группиров-
ка) и зависят от решений боевиков. 
«Мы не знали, что будет делать „Тали-
бан“, будет ли как-то препятствовать 
отходу людей. Что они делают? Они 
взаимодействуют с нами, позволяют 
гражданам США и нашим специали-
стам уйти, позволяют посольствам 
уйти. Ситуация с теми, кто помогал 
нам там, сложнее»,— сказал госпо-
дин Байден, имея в виду сотрудни-
чавших с США афганцев.

Он подчеркнул, что считает: орга-
низовать отступление лучше было 
нельзя. «Не очень понимаю мысль, 
что был какой-то способ уйти без 
того, чтобы начался хаос»,— при-
знался господин Байден. И это, на-
помним, после того, как он сам 
в апреле 2021 года утверждал, что 
уход американцев из Афганистана 
будет «ответственным, четким и без-
опасным». Затем, в июле, глава Бе-
лого дома заверял журналистов, что 
уход из страны ведется в «четком 
и безопасном режиме с упором на 
безопасность улетающих солдат»,— 
тогда же, впрочем, он отметил, что 
параллели с уходом из Южного Вьет-
нама проводить нельзя и эвакуации 
людей с крыши посольства вертоле-
тами не будет.

Господин Стефанопулос не отсту-
пил и поинтересовался: американ-
ская разведка ошиблась или, делая 
такие заявления, президент про-
сто предпочел пренебречь ее вы-
водами? «Если посмотреть на до-
клады, единого мнения не было. 
Считалось, что все произойдет бли-
же к концу года»,— ответствовал 
президент. Прокомментировал он, 
хоть и нехотя, знаменитые кадры, 
на которых видно, как зацепивши-
еся за улетающие из Кабула амери-
канские самолеты афганцы падают 
и разбиваются насмерть. «Это было 
четыре или пять дней назад!» — вос-
кликнул президент, хотя с момен-
та съемки этих кадров прошло два 
дня. Он заявил, что когда увидел эти 
кадры, то понял: ситуацию нужно 
брать под контроль.

Пока не очень понятно, удалось 
ли взять ситуацию под контроль: 
Госдепартамент США и Пентагон ра-
зошлись в оценках, могут ли все же-
лающие добраться до аэропорта Ка-
була. Дипломатическое ведомство 
заявило, что гарантировать безопас-
ный проезд до него не может, а воен-
ное ведомство, в свою очередь, со-

общило, что талибы гарантировали 
безопасность. Глава государства по-
обещал, что если нужно будет выво-
зить американцев, то войска США 
останутся в Афганистане и после 
окончания операции, намеченной 
на 31 августа.

Такому поведению Джо Байдена 
не рады даже обычно благосклон-
ные к нему СМИ. Так, на страницах 
сайта CNN отмечается: «Проблема 
не в том, что президент принял ре-
шение отказаться от войны, кото-
рая давно потеряла народную под-
держку. Его просят объясниться за 
вещи, на которые он мог повли-
ять: на плохо спланированную опе-
рацию эвакуации, на провал про-
граммы по ускорению выдачи виз 
тысячам афганцев и на упущенную 
возможность вывезти американцев 
заранее». Критика в адрес президен-
та звучит и от республиканцев, и от 
демократов.

Тем временем отвечать на во-
просы прессы отправили и главу 
Пентагона Ллойда Остина вместе 
с председателем Объединенного ко-
митета начальников штабов Мар-
ком Майли. Выглядели они доволь-
но понуро и чувствовали себя явно 
неуютно. Из их выступления, одна-
ко, стала понятна мотивация реше-
ния покинуть авиабазу Баграм: на ее 
оборону просто не хватило умень-
шающихся ресурсов. «Одновремен-
ная работа и Баграма, и посольства 
требовала значительного числа во-
еннослужащих, большего, чем мы 
имели в распоряжении. Нам нужно 
было закрыть что-то одно — в итоге 
было принято соответствующее ре-
шение»,— пояснил господин Майли.

Ллойд Остин, в свою очередь, по-
ведал, что у американцев, расквар-
тированных в данный момент в аэ-
ропорту Кабула, нет возможности 
физически забрать людей из горо-
да или иных районов Афганистана. 
«У меня нет вариантов расширить 

зону операции на Кабул»,— зая-
вил он, еще раз подчеркнув зависи-
мость США от талибов.

Примечательно, что подход аме-
риканцев к решению проблем (или 
игнорированию их) вызвал крити-
ку самого близкого союзника Ва-
шингтона — Великобритании. Эта 
страна, напомним, потеряла в аф-
ганской войне 454 солдата, но не 
оказалась вовлечена в планирова-
ние выхода. «Урок для Великобри-
тании состоит в том, что взаимоза-
висимость не должна превращаться 
в излишнюю зависимость. Мы бу-

дем лучшими партнерами для дру-
гих стран, если у нас будут какие-то 
опции и возможность влиять на ре-
шения»,— заявил во время дебатов 
в парламенте член Консервативной 
партии, ветеран Афганистана Том 
Тугенхадт. Он предложил учесть эти 
уроки для будущего взаимодейст-
вия с США в рамках общих военных 
операций. Нашлись у него и слова 
критики лично для Джо Байдена, 
негативно отозвавшегося об армии 
Афганистана: «Те, кто не сражался за 
свой флаг, должны быть очень осто-
рожны в критике тех, кто это делал».

Джо Байден и премьер-министр 
Соединенного Королевства Борис 
Джонсон поговорили по телефо-
ну в минувший вторник, и госпо-
дин Джонсон подчеркнул «необ-
ходимость не лишиться успехов, 
достигнутых в Афганистане за по-
следние 20 лет». В беседе с The New 
York Times источник в британ-
ском правительстве подчеркнул, 
что Вашингтон и Лондон остают-
ся ближайшими союзниками, не-
смотря на сложную ситуацию в Аф-
ганистане.

Алексей Наумов

Прощание германки

«Вероятно, одной из тем обще-
ния Ангелы Меркель и Владимира 
Путина и станет ситуация вокруг 
форума „Петербургский диалог“, 
который фактически прекратил ра-
боту по инициативе германской 
стороны, а также недавний запрет 
деятельности ряда немецких НКО 
на территории России. Вряд ли сто-
ит ожидать, что разговор двух лиде-
ров приведет к немедленному воз-
обновлению диалогового формата, 
однако даже обмен мнениями по 

данной проблеме может оказать-
ся полезным для прояснения си-
туации. Возможно, удастся догово-
риться об организации работы по 
отдельным проектам в рамках фо-
рума»,— полагает научный сотруд-
ник Центра европейских исследо-
ваний МГИМО германист Артем 
Соколов.

«Другой темой для обсуждения 
могут стать предстоящие парла-
ментские выборы в России и ФРГ,— 
отметил эксперт в беседе с „Ъ“.— На 
фоне обоюдных обвинений в по-
пытках вмешательства в электораль-

ный процесс публичное признание 
Берлина и Москвы в отсутствие пре-
тензий друг к другу могло бы успо-
коить ситуацию как минимум до 
ближайшей провокации. Впрочем, 
тема „российского вмешательства“ 
в выборы нового Бундестага пока не 
вызвала серьезного общественного 
отклика и не получила особого раз-
вития даже на фоне скандалов с пар-
тией „Зеленые“» („Ъ“ писал об этом 
неоднократно).

В этих условиях несколько более 
перспективными выглядят перего-
воры по международной повестке, 

особенно на фоне близящегося к за-
вершению строительства «Северно-
го потока-2» и резкого обострения 
ситуации в Афганистане. Как под-
твердили в Берлине, «речь точно бу-
дет идти о крупных международных 
темах: о конфликте на востоке Укра-
ины, для решения которого Россия 
может сделать больше, чем делает; 
о Белоруссии».

По этим темам лидерам двух 
стран важно разъяснить друг другу 
и зафиксировать свои позиции, ни-
каких решений от встречи ждать не 
приходится. «Ангеле Меркель слож-

но обсуждать с Владимиром Пути-
ным международные вопросы, так 
как Германия сама по себе не самый 
важный игрок в крупных междуна-
родных кризисах,— пояснил „Ъ“ 
эксперт берлинского фонда „Нау-
ка и политика“ Янис Клуге.— Зато 
Берлин пытается выступать по ме-
ждународным вопросам совмест-
но с Евросоюзом, чья коллективная 
значимость и вес на международной 
арене куда выше». Более важной на 
предстоящих переговорах экспер-
ту представляется российско-гер-
манская повестка. «Хотя двусторон-

ние отношения между Москвой 
и Берлином и находятся в глубоком 
кризисе,— отмечает господин Клу-
ге,— пространства для сотрудниче-
ства, о которых можно говорить на 
встрече, еще есть. Сохраняется со-
трудничество по линии естествен-
но-научных исследований, тесные 
торгово-экономические связи. Кро-
ме того, Германия хотела бы спо-
собствовать более интенсивным 
обменам между гражданскими об-
ществами, сотрудничать в области 
водородной энергетики».

Галина Дудина
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Пелагея Ливада, 4 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 176 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 21 тыс. руб.

Беременность проходила замечательно, пока в се-
редине внезапно не произошла отслойка плаценты. 
Пришлось делать экстренное кесарево. Дочка веси-
ла всего 650 граммов, состояние было тяжелым. Она 
выжила, хотя врачи не давали гарантий. В восемь ме-
сяцев ей поставили диагноз ДЦП. Лечимся мы не-
прерывно — и добились неплохих результатов. В два 
года Палаша начала сидеть, к четырем — вставать 
у опоры. Сейчас ходит с поддержкой, понимает речь, 
произносит несколько слов. Но руки работают пло-
хо. Для дальнейшей реабилитации нас ждут в Ин-
ституте медтехнологий (ИМТ, Москва), но с оплатой 
мы не справимся. Елена Ливада, Белгородская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Лече-
ние будет направлено на коррекцию тонуса мышц, 
увеличение двигательной активности, развитие 
мелкой моторики, речи».

Егор Тарасенко, 4 месяца, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 175 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Курск» соберут 24 тыс. руб.

Егор родился с головой необычной формы — 
как бы вытянутой вверх. С каждым днем деформа-
ция становилась все заметнее, лоб начал выступать 
вперед. В итоге в детской больнице сыну поставили 
диагноз «синостоз сагиттального шва, скафоцефа-
лия» — оказалось, раньше времени срослись темен-
ные кости. Врачи сказали, что деформированный 
череп не даст мозгу нормально развиваться, нуж-
на операция. Ее сделали в июле в Москве по госкво-
те. Теперь, чтобы избежать рецидива, Егору надо но-
сить специальные шлемы, но стоят они очень доро-
го. Марина Тарасенко, Курская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Всего на пери-
од лечения — не менее полугода — понадобится не-
сколько специальных шлемов-ортезов. Они обеспе-
чат правильное развитие костей черепа».

Алиса Новикова, 13 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуется система непрерывного 
мониторинга глюкозы. 138 748 руб.
Внимание! Цена системы 162 748 руб.  
Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 24 тыс. руб.

Алиса заболела диабетом два года назад. Несмотря 
на соблюдение рекомендаций и уколы инсулина, 
добиться стабильного течения заболевания не уда-
валось. Вскоре начались осложнения — пострадало 
сердце, сосуды ног и глаз. Чтобы лучше держать диа-
бет под контролем, весной дочери установили ин-
сулиновую помпу. Но для ее использования прихо-
дится часто прокалывать пальцы, чтобы измерить 
уровень сахара,— все это тяжело дается Алисе. Нам 
нужна система мониторинга глюкозы — она помо-
жет контролировать диабет без проколов. Система со-
стоит из датчика и сканера, с помощью которого мож-
но в любой момент узнать уровень сахара. Помоги-
те ее оплатить! Марина Новикова, Ставропольский край
Эндокринолог Пятигорской городской детской 
больницы Инга Мещерякова: «Диабет у Алисы 
протекает нестабильно. Девочке необходим посто-
янный мониторинг уровня глюкозы». 

Катя Петрова, 11 лет, врожденная лимфедема, 
требуется комплексная противоотечная 
терапия с использованием компрессионного 
трикотажа. 224 221 руб.
Внимание! Цена терапии 505 221 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 250 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 31 тыс. руб.

Родилась дочка с отечными стопами — лимфе-
демой, при которой в тканях скапливается лиш-
няя жидкость. Я повезла Катю в Москву, там реко-
мендовали бинтование, массаж и физиопроцедуры. 
Но во время массажа дочка кричала от боли, и мы пе-
рестали его делать. Позднее я узнала, что в мед-
центре в Казани есть методика, по которой успеш-
но лечат лимфедему. Раз в год мы ездим туда на ле-
чение, отеки уменьшились. Однако ежегодно его 
цена возрастает, так как используются материалы 
иностранного производства, компрессионный три-
котаж заказывают в Германии по индивидуальным 
меркам. Сейчас врач говорит, что Кате необходимо 
проходить лечение дважды в год. У нас таких денег 
нет. Надежда Петрова, Красноярский край
Заведующий Центром лимфологии Казанско-
го (Приволжского) федерального университета 
Айгиз Фейсханов: «Кате необходима комплексная 
физическая противоотечная терапия — она снижает 
выраженность симптомов, предотвращает дальней-
шее развитие лимфедемы». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Нармин Гасановой из города 
с красочным названием Радужный, 
что в Ханты-Мансийском автоном-
ном округе, редкое генетическое 
заболевание кроветворной систе-
мы. Ее костный мозг вырабатывает 
слишком мало гемоглобина, поэто-
му девочке постоянно  приходится 
переливать кровь. Нармин  может 
спасти только пересадка костно-
го мозга, но ни родители, ни се-
стра в качестве донора не подошли. 
Для нее есть подходящие доноры 
за рубежом, вот только государство 
не оплачивает подбор, активацию 
донора и доставку костного моз-
га в клинику, где будет проходить 
трансплантация. Поэтому Нармин 
очень нужна наша помощь.

Жители Радужного считают, что 
в их городе самые красивые рассветы 
и закаты. Есть местная легенда о том, 
как нефтяники, впервые прилетевшие 
в урочище Ягельное, среди непривет-
ливых лесов и болот увидели необы-
чайной красоты радугу. На этом месте 
потом и построили город. Может быть, 
поэтому Нармин так любит рисовать, 
раскрашивать, сочетать яркие цвета. 
А может быть, потому, что в больни-
це это самое простое и доступное раз-
влечение. В последние пять лет девоч-
ка там находится регулярно: ей необ-
ходимы переливания крови. Сначала 
эту процедуру делали раз в месяц, сей-
час — каждые две недели.

— Дочка звонит мне и рассказывает: 
«Папа, у меня новый катетер! Раньше 
ставили в руку, а теперь под ключицу. 
Смотри какой!» Девочки должны наря-
дами хвастаться, бантиками всякими, 
но у нас пока вот так получается,— го-
ворит Вилаят, папа Нармин.

Имя Нармин означает «нежная», 
«хрупкая».

— Мы специально не выбирали, 
просто нам с женой понравилось кра-
сивое имя. Но по характеру дочка имен-
но такая — тихая, немного застенчи-
вая, очень ласковая. Любит старшую 
сестру. Девочки часто секретничают, 
а потом Нармин просит: «Папа, Эльви-
ра очень хочет часы. Давай ей подарим, 
сделаем сюрприз!» Себе ничего не про-
сит, а вот сестру, маму любит порадо-
вать,— рассказывает Вилаят.

Когда Нармин было три года, перед 
поступлением в детский сад она про-
ходила всех врачей, сдавала анализы. 

Оказалось, у девочки очень низкий 
уровень гемоглобина. Ее направили 
в больницу на обследование и в резуль-
тате обнаружили редкое врожденное 
заболевание кроветворной системы — 
бета-талассемию. Костный мозг Нар-
мин вырабатывает слишком мало ге-
моглобина, необходимого для достав-
ки кислорода в органы и ткани.

С тех пор каждый месяц девочке де-
лали переливание крови. Но в послед-
нее время поддерживать нужный уро-
вень гемоглобина становится сложнее, 
поэтому переливания приходится де-
лать вдвое чаще.

А самое главное, что эта процедура 
не может вылечить Нармин. Ей необхо-
дима пересадка костного мозга. К тако-
му выводу пришли врачи из московско-
го Национального медицинского иссле-
довательского центра (НМИЦ) детской 
гематологии, онкологии и иммуноло-
гии имени Дмитрия Рогачева, куда ро-
дители привезли девочку на обследо-
вание. К сожалению, ни мама, ни папа, 
ни старшая сестра не подошли ей в ка-
честве доноров. Не нашлось подходяще-
го донора и в отечественных регистрах. 
Но, к счастью, потенциальные нерод-
ственные доноры есть за рубежом. Са-
му процедуру Нармин готовы провести 
в Областной детской клинической боль-
нице в Екатеринбурге, а пока девочку 
каждый месяц возят в НМИЦ имени Ро-
гачева, где ее готовят к трансплантации.

— Мы с дочкой говорим о ее болез-
ни, а как иначе? Главное тут — ее под-
держать,— рассказывает Вилаят.— 

Я ей показываю фото детей в интерне-
те и говорю: «Вот смотри, у них была 
такая же болезнь, а потом операция, 
а теперь они здоровы. Гуляют, играют 
на площадке, ходят в школу. И ты так 
будешь!» О проблемах мы не говорим. 
Зачем?  Надо в лучшее верить!

И Нармин верит. Папа для нее — 
лучший друг, самый верный защитник 
и большой авторитет.

Но проблема все-таки есть, и очень 
серьезная. Трансплантацию костно-
го мозга Нармин проведут за государ-
ственный счет, а вот подбор и актива-
цию неродственного донора, а также 
доставку трансплантата в клинику го-
сударство не оплачивает. Все это сто-
ит более 2 млн руб.— для семьи Гасано-
вых деньги не то что заоблачные, а про-
сто космические. Такую сумму им взять 
неоткуда.

Давайте поможем Нармин выле-
читься и вернуться домой! Она очень 
скучает по сестре и подружкам, кото-
рые остались в Радужном. Говорит, что 
Москва большая и красивая, но в род-
ном городе все равно лучше. И рисует 
невысокие дома с яркими крышами, 
и голубое небо, и радугу над ними.

Оксана Пашина,  
Ханты-Мансийский АО

Девочка из радужного города
Восьмилетнюю Нармин спасет трансплантация костного мозга

Из свежей почты

Почта за неделю 13.08.21–19.08.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 59 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 40
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Раздвоение Вовы
Хорошо, когда жертвователи сомневаются

Читательница Русфонда по  имени 
Елена обнаружила на нашем  сайте 
очевидную, казалось бы,  ошибку. 
Пожертвовав деньги на лечение 
 Вовы Фоминова восьми лет из Кон-
дрова Калужской области,  Елена 
принялась листать сайт и неожи-
данно обнаружила, что не далее 
как в декабре прошлого года Во-
ве Фоминову восьми лет из Кон-
дрова наши читатели уже собирали 
и успешно собрали деньги. Более 
того, на фотографии, опублико-
ванной чуть более полугода назад, 
и на фотографии,  опубликованной 
теперь, разные мальчики.  Елена 
обрати лась в Русфонд с взволно-
ванной просьбой объяснить  такое 
раздвоение. И мы благодарны 
за это обращение.

Недоразумение разрешилось мгно-
венно. Действительно, полгода назад 
Русфонд собирал деньги Вове Фомино-
ву на трансплантацию костного моз-
га в Израиле. Трансплантация прошла 
успешно, но начались тяжелые ослож-
нения (реакция «трансплантат против 
хозяина»), и понадобились дорогие ле-
карства, чтобы с этими осложнениями 
бороться. Русфонд открыл для Вовы но-
вый сбор и опубликовал новую, актуаль-
ную фото графию мальчика. Дело только 

в том, что после трансплантации Вова 
вынужден был принимать гормональ-
ные препараты и от гормонов черты ли-
ца малыша значительно изменились: 
действительно, Вову трудно узнать.

Елена вполне удовлетворилась от-
ветом, но мы хотим подчеркнуть, как 
важен для нас ее вопрос. Сотрудники 
Русфонда вовсе не ждут, что читатель 
поверит нам слепо. Для того мы и устра-
иваем сложные проверки каждого об-
ращения, собираем горы документов, 
лично общаемся с ребенком, его роди-
телями и лечащими врачами, чтобы чи-
татель мог убедиться: Русфонд все про-
верил, все честно, все открыто и про-

зрачно, наше подробное расследование 
по каждому обращению не оставляет 
места ни для мошенничества, ни для 
шарлатанства. Действительно суще-
ствует такой ребенок, действительно 
нуждается в таком лечении, и вот как 
он выглядит сейчас, а не полгода назад.

Мы считаем невозможным для себя 
публиковать просроченные докумен-
ты и неактуальные фотографии, по-
тому что надеемся: наш читатель вни-
мательный, прежде чем переводить 
деньги, он убедится, что история досто-
верна. Для этого мы и работаем.

Валерий Панюшкин,  
главный редактор Русфонда

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Н А Р М И Н  Г А С А Н О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 2 9  5 9 4  Р У Б .

Трансплантолог Областной детской клинической больницы Лариса Вахонина 
(Екатеринбург): «У Нармин тяжелое наследственное заболевание кроветворной системы — бе-
та-талассемия. По жизненным показаниям ей требуется трансплантация костного мозга от нерод-
ственного донора из зарубежного регистра, так как родители и сестра Нармин в качестве доноров 
не подходят и в отечественных регистрах генетического близнеца для нее не нашлось. Подбором 
и активацией неродственного донора и организацией доставки трансплантата из-за границы в нашу 
клинику занимается Национальный регистр доноров костного мозга имени Васи Перевощикова».

Стоимость подбора, активации донора и доставки трансплантата 2 155 594 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 1 300 000 руб. Телезрители ГТРК «Югория» соберут 
26 тыс. руб. Не хватает 829 594 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Нармин Гасанову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет папы Нармин — Вилаята Фархад оглы Гасанова. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Чудо-хоспис
Как небольшой фонд  
«Верю в чудо» собирается 
строить детский хоспис  
за 450 млн руб.

Если смотреть из Москвы, «Верю в чудо» — 
вроде ничего особенного. С годовыми сбора-
ми в 30–35 млн руб. он в 2019-м не вошел да-
же в первую сотню фандрайзинговых фондов. 
Но в благотворительной сфере не все меряет-
ся деньгами, а в Калининграде «Верю в  чудо» 
сумел стать известным. Это позволило ему 
взяться за самый большой в его истории про-
ект: осенью он начинает строительство первого 
в Калининградской области детского хосписа. 
Работать хоспис будет в том числе на средства 
ОМС. Только их не хватит.

«Верю в чудо» появился в 2007 году, а его созда-
тельница София Лагутинская поначалу совсем это-
го не хотела.

— Родители всегда кому-то помогали, для ме-
ня это было естественным образом жизни,— рас-
сказывает она.— В институте я стала занимать-
ся с детьми в доме ребенка. Вскоре нас уже бы-
ло несколько человек. Мы приносили игрушки, 
сред ства гигиены. Однажды нянечка меня отозва-
ла и говорит: вы вот носите, а ведь не все доходит 
до детей. Это был ледяной душ!

Так София с командой и решили создать благо-
творительный центр: ей это всегда казалось слиш-
ком ответственным делом, зато теперь появи-
лась возможность все передавать по документам 
и контролировать благотворительный поток.

И новая случайность. София по одному из своих 
образований дирижер-хоровик, ее пригласили по-
работать регентом в храме при Детской областной 
больнице Калининградской области.

— На первой службе я увидела лысеньких де-
тей,— рассказывает София.— Я тогда даже не зна-
ла, что у маленьких тоже бывает рак, это было 
ужасное открытие.

«Верю в чудо» стал заниматься детьми в онколо-
гическом отделении. Потом в других отделениях 
больницы. Потом в детских домах. Создали игро-
вые комнаты, помогали с ремонтом. Как и раньше, 
все шло как бы само собой. «Верю в чудо» находил, 
кому еще можно помочь, и брался за дело. К сожале-
нию, у нас не надо так уж долго искать и присталь-
но вглядываться в окружающую тебя жизнь, чтобы 
заметить тех, кому плохо. Вопрос только в нацелен-
ности на помощь, в энергии, в умении все орга-
низовать. Все остальное приложится. В 2011 го-
ду  «Верю в чудо» собрал миллион, в 2015-м — уже 
10 млн руб. Три года назад Лагутинская впервые 
назначила себе зарплату, а сейчас у нее 35 человек 
в штате и несколько сотен волонтеров.

Паллиативная помощь очевидно в моде. Осо-
бенно детская. О ней говорят и пишут. И все-та-
ки нельзя сказать, что «Верю в чудо» следует моде. 
Он ее создает. Заниматься детьми, которых нельзя 
вылечить, он начал еще в середине 2010-х. Я не бу-
ду объяснять, как это сложно. Просто расскажу 
о двух девочках.

Арише шесть, и у нее СМА — спинальная мы-
шечная атрофия. Она может шевелить только ру-
ками, и ей тяжело дышать без аппарата искус-
ственной вентиляции легких (ИВЛ). Но она живет 
дома, у нее удобная кровать с большим телевизо-
ром. Ариша смотрит мультик, который сама нашла 
на ютьюбе, она нарядилась к нашему приходу, во-
лосы забраны в симпатичный хвостик. Рядом ма-
ленький аппарат ИВЛ, с которым благодаря акку-
мулятору можно даже выйти из дома. С другой сто-
роны кровати — откашливатель, чтобы удалять 
мокроту из бронхов.

Пять лет назад таких детей держали в реанима-
ции. У старшей сестры Ариши тоже была СМА — 
родители не думали, что такое может повторить-
ся. Она умерла в реанимации в три года: в полном 
одиночестве задохнулась мокротой, которую не-
чем было удалить. Ариша провела в реанимации 
год, пока «Верю в чудо» и родители пытались ее от-
туда вызволить. Дома не было техники, а когда уда-
лось ее купить, врачи не хотели отпускать девоч-
ку, потому что боялись ответственности. Сейчас 
все условно хорошо. Вот это и есть паллиативная 
помощь.

«Верю в чудо» помогает на дому 120 неизлечи-
мо больным детям. А их в Калининградской обла-
сти, по оценкам специалистов, 1800. Паллиатив 
с 2019 года входит в программу государственной 
помощи, «Верю в чудо» решил включиться в эту 
программу и создать паллиативный стационар.

Глава города поддержал идею и выделил для 
строительства 2,5 га в пригороде, рядом с реч-
кой. Но ничего не вышло: весной речка затопля-
ла участок, а почистить ее было нельзя, потому 
что водный ресурс находится в федеральной соб-
ственности. Тогда был выделен другой участок — 
на склоне, почти впятеро меньше, зато без бюро-
кратических обременений.

А еще до этого все решилось с деньгами. «Верю 
в чудо» тут действительно знают. Александр Кача-
нович, владелец Калининградского торгово-строи-
тельного холдинга, много строящего в Калинин-
граде, сам предложил помощь. Он вместе с дру-
гими куда менее крупными предпринимателями 
входит в попечительский совет. План простой: 
холдинг за свой счет строит хоспис площадью 
4 тыс. кв. м. Тут 15 палат и дневной стационар, а так-
же кабинеты, игровые, кинозалы и так далее. Стро-
ительство обойдется в 300 млн руб.

— Договоренностей с властями региона о ком-
пенсации расходов в какой бы то ни было форме 
у меня нет. Это благотворительность,— говорит 
Качанович.

Но еще 150 млн руб. стоит оборудование, и по-
чти 200 млн руб. в год — работа хосписа. Сред ства 
ОМС и программы развития паллиативной помо-
щи, если их выделят, покроют 15–20% суммы. «Ве-
рю в чудо», верный своему названию, надеется. 
Ведь раньше как-то получалось. А других детских 
хосписов тут нет.

Сначала Нармин 
переливание крови  
делали раз в месяц,  
сейчас — каждые две недели.  
Но эта процедура 
ее не спасет   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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Nikkei 225 27281,17 (–304,74)
РТС 1635,63 (–39,58)
FTSE 100 7058,86 (–110,46)

DAX 30* 15765,81 (–200,16)
DJIA* 34914,45 (–46,24)
NASDAQ Composite* 14577,775 (+51,861)

*На 20:08.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.08.21
Австралийский доллар 53,1139
Английский фунт 101,5414
Белорусский рубль 13,7816
Датская крона* 11,6578

Доллар США 74,1503
Евро 86,6150
Индийская рупия** 99,6671
Казахский тенге** 17,3573

Канадский доллар 58,1753
Китайский юань* 11,4195
Норвежская крона* 82,4763
СДР 105,2156

Сингапурский доллар 54,3664
Новая турецкая лира 86,9757
Украинская гривна* 27,8123
Шведская крона* 84,5268

Швейцарский франк 80,9855
Японская иена** 67,6276
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Лихие гробовые
Производители похоронной продукции подняли цены

Из-за подорожания древесины и ме-
талла в августе в России заметно выро-
сли цены на похоронную атрибутику. 
 Только за месяц стоимость гробов вы-
росла минимум на 30%, деревянные 
кресты — на 20%, а металлические ог-
радки для могил — в 2,5 раза. Эксперты 
не ожидают снижения цен в ближай-
шее время. В этой ситуации россия-
нам придется выбирать более дешевые 
варианты из картонного материала 
или ЛДСП.

Производители гробов уведомили ри-
туальные агентства о повышении стоимо-
сти на их продукцию на 30–60%, расска-
зал „Ъ“ глава похоронных домов «Журавли» 
Илья Болтунов. По его словам, если в июле 
закупочная стоимость стандартного дере-
вянного гроба не превышала 7 тыс. руб., то 
с августа — уже 9,2 тыс. руб. Более дорогие 
образцы подорожали с 15 тыс. руб. до 20–
25 тыс. руб. Такое заметное повышение про-
исходит впервые за десять лет, утверждает 
господин Болтунов: «До сих пор цены на гро-
бы росли в пределах инфляции».

Представитель одной из похоронных ор-
ганизаций Подмосковья говорит, что по-
дорожали и другие атрибуты, включая ме-
таллические оградки, кресты и памятники, 
что логичным образом приведет к повыше-
нию цен для конечных потребителей. В ГБУ 
«Ритуал» (управляет московскими кладби-
щами) сообщили „Ъ“, что тоже получали от 
ряда производителей письма об увеличе-
нии цен на часть поставляемой продукции 
в среднем на 15%.

«Металл, который мы закупали для изго-
товления оградок в начале года по 40–45 тыс. 
руб. за тонну, теперь стоит не менее 110 тыс. 
руб.»,— добавляет Илья Болтунов. Деревян-
ные кресты выросли в цене на 10–20%, про-

должает эксперт. Такие кресты, поясняет он, 
производят в полевых условиях нелицензи-
рованные специалисты.

Представитель ООО ПО «Фаворит» (под-
московный производитель гробов, крестов 
и другой ритуальной продукции) подтвер-
дил, что компания увеличила стоимость на 
гробы на 30%, и «это не последнее повыше-

ние». Из-за предстоящего запрета на экспорт 
необработанной древесины ее стоимость вы-
росла вдвое, объясняют в «Фаворите».

Президент Владимир Путин в сентябре 
2020 года поручил правительству ввести пол-
ный запрет с 1 января 2022 года на вывоз из 
России необработанной древесины хвойных 
и ценных лиственных пород.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что из-за этого стро-
ительный брус по сравнению с летом 2020 
года вырос в цене с 11–13 тыс. до 24–26 тыс. 
руб. за 1 куб. м, а обрезная доска — с 9,5 тыс. до 
19 тыс. руб. за 1 куб. м. «В преддверии запрета 
на вывоз необработанной древесины россий-
ские игроки наращивают экспорт за рубеж, 
а на фоне дефицита внутренние цены подтя-
гиваются к экспортным»,— поясняет эксперт. 
При этом, добавляет он, на многих зарубеж-
ных рынках цены во второй половине лета на-
чали снижаться, но в России вряд ли произой-
дет существенное удешевление до 2022 года.

«Повышение цен на гробы производи-
телями точно не связано с монополизаци-
ей рынка»,— подчеркивает вице-президент 
Союза похоронных организаций и кремато-
риев России Владимир Родькин. По его сло-
вам, в каждом регионе работает множество 
локальных игроков, производство которых 
не превышает 100 гробов в месяц. При этом 
похоронный рынок резко реагирует на поку-
пательскую способность потребителей, уточ-
няет эксперт: если деревянные гробы станут 
недоступны определенным категориям гра-
ждан, спрос сместится на более бюджетные 
варианты — например, из картонных мате-
риалов или ЛДСП.

Но и здесь цены вряд ли останутся на 
прежнем уровне: монопольное положение 
у крупнейших производителей МДФ и ЛДСП, 
как считают в «Фаворите», привело к повы-
шению цен на их продукцию: с начала 2021 
года МДФ выросла в цене на 150%, ЛДСП — 
на 200%. В Kastomonu, производящей боль-
шую часть МДФ для похоронного бизнеса, не 
смогли предоставить оперативный коммен-
тарий. Господин Бурмистров отмечает повы-
шение цен на эту группу товаров в 2–2,5 раза. 

Дарья Андрианова
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Известный афоризм «Кто владеет ин-
формацией — тот владеет миром» не-
плохо подходит для иллюстрации 
последних событий в аналитике на 
зерновом рынке. 

Как обнаружило на днях Reuters, 
Минсельхоз перестал публиковать 
новые оперативные данные по сбору 
зерна. Этому предшествовал затяжной 
заочный спор министерства и Росста-
та относительно будущего российско-
го урожая. Статистическое ведомство 
в конце июля сообщило, что озимая 
пшеница засеяна на 15,6 млн га про-
тив 16,9 млн га годом ранее, а общая 
площадь под пшеницей — 28,7 млн 
га — на 2,5% меньше, чем в 2020 году.

Оценки оказались хуже ожида-
ний аналитиков, которые на этом 
фоне начали снижать прогнозы сбо-
ра пшеницы. А одна из самых авто-
ритетных в мире служб Минсельхо-
за США — USDA вообще сократила 
оценку российского урожая сразу на 
12,5 млн тонн, до 72,5 млн тонн, без 
учета  сбора в Крыму.

Пессимизм аналитиков подхвати-
ли спекулянты. Котировки на пше-
ницу на мировых биржах превысили 
$300 за тонну, а российские экспорт-
ные цены в глубоководных портах 
выросли с 14,7–15,5 тыс. руб. до 16,5–
17 тыс. руб. за тонну, сообщал «Сов-
экон». На последнем тендере египет-
ской госкомпании GASC российская 
пшеница оказалась дороже румын-
ской и украинской.

В Минсельхозе все это время про-
гноз по урожаю пшеницы в России 
в 81 млн тонн пересматривать отка-
зывались. На прошлой неделе там за-
явили, что информация министерст-
ва учитывает пересев пострадавших 
озимых культур на площади порядка 
1 млн га, и теперь там совместно с Рос-
статом «уточняют данные». Оператив-
ную информацию о ходе уборки и сева 
в Минсельхозе обещают продолжить 
публиковать после завершения «тех-
нической работы» с регионами. 

На этом фоне российским анали-
тикам тоже рекомендуется оценки 
держать при себе. Как рассказали мои 
источники, Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) обратилась к не-
скольким экспертам, пояснив, что их 
публичные заявления могут привести 
к сговору на рынке или манипулиро-
ванию ценами.

«Должностным лицам следует 
с осторожностью делать публичные 
заявления, касающиеся возможно-
го дефицита товаров либо прогнозов 
цен на те или иные товары и услу-
ги»,— полагают в ФАС. Глава Минсель-
хоза Дмитрий Патрушев на прошлой 
неделе также предостерегал специа-
листов от последствий «словесных 
интервенций».

Желание Минсельхоза поставить 
под контроль поток профильной отра-
слевой информации выглядит вполне 
объяснимым. Однако тут может сыг-
рать злую шутку психология масс. Со-
кращение потока информации, и ста-
тистической, и оценочной с целью 
уменьшения потока слухов, может, 
наоборот, стимулировать подозрения 
и конспирологию, увеличивая риски 
спекулятивных колебаний цен.

ФАС обратилась  
к нескольким  
экспертам, пояснив, 
что их публичные  
заявления могут  
привести к сговору  
на рынке или манипу-
лированию ценами

Вагоны крыть нечем
ФГК хочет продать парк за 10 млрд рублей и покинуть сегмент

ФГК, один из крупнейших в РФ   
железнодорожных операторов, 
 продаст с аукциона все свои крытые 
вагоны — 5 тыс. штук с начальной це-
ной 10,1 млрд руб. В компании объяс-
няют решение тем, что размер парка 
стал недостаточным для эффективной 
работы «в рамках принятой в ФГК мо-
дели». Аналитики считают, что на рын-
ке есть спрос на крытые вагоны и ку-
пить их могут в том числе лизинговые 
 компании.

ФГК полностью выходит из сегмента кры-
тых вагонов, рассказали „Ъ“ источники на 
рынке и подтвердили в ФГК: 20 августа мо-
жет быть опубликовано объявление о прода-
же, 23 сентября должны пройти торги. Все-
го компания намерена продать около 5 тыс. 
средне- и большекубовых крытых вагонов — 
относительно новых, с оставшимся сред-
ним сроком службы большей части парка 
23 года. Начальная цена составит 10,1 млрд 
руб.— ее определили на основе независи-
мой оценки, согласно заключению консуль-
тантов KPMG. Оставшиеся 200 малокубовых 
вагонов будут списаны по сроку службы до 
2025 года. ФГК разослала предложения 45 по-

тенциально заинтересованным компаниям, 
выразили  интерес и игроки вне списка.

Как пояснили „Ъ“ в ФГК, решение о выходе 
из сегмента связано не с негативной оценкой 
перспектив, а с тем, что уровень присутствия 
самой компании в нем стал недостаточным 
с точки зрения ее стратегии. Как поясняет 
гендиректор ФГК Виктор Воронович, у боль-
шинства операторов «фокусированная» мо-
дель, которая опирается на обслуживание не-
скольких опорных клиентов по сервисным 
контрактам. У ФГК же модель «сетевая», когда 
за счет высокой доли в определенных сегмен-
тах компания может оказывать услуги с ши-
роким географическим разбросом и в том чи-
сле выполнять социальную функцию.

Сейчас доля ФГК в сегменте полувагонов — 
17%, универсальных платформ — 20%. В кры-
тых вагонах компания ранее занимала более 
25%, но после списаний и возврата арендован-
ного парка осталось всего 9%. «Для обычного 
коммерческого оператора 5 тыс. вагонов — хо-
роший актив. Однако нам этот объем парка не 
дает оставаться в привычной стратегии сетево-
го оператора, для такой модели работы нужно 
не менее 15 тыс. вагонов,— поясняет Виктор 
Воронович.— Чтобы в режиме „скорой помо-

щи“ закрывать потребности клиентов, логи-
стика требует постоянно иметь в наличии зна-
чительно больший парк, чем требуется для 
фактического вывоза этих объемов грузов».

Компания, говорит он, встала перед выбо-
ром: либо возвращаться к модели с парком 
в 15 тыс. крытых вагонов и отвлечь ресурсы 
от более приоритетных сегментов полуваго-
нов и платформ, либо отказаться от крытых 
вагонов. В итоге ФГК сосредоточится на уни-
версальном парке.

Полученные от сделки средства планиру-
ется направить на финансирование текущей 
инвестпрограммы и выкуп вагонов из лизин-
га. Также у компании есть планы по закупке 
платформ нового типа, которые она разраба-
тывает совместно с «Синарой»: это скорост-
ные платформы на пассажирской тележке 
для контейнерных перевозок на скорости 
140 км/ч. Предполагается формировать из 
них отдельный поезд для перевозок грузов 
с высокой добавленной стоимостью, кото-
рый будет следовать в графике пассажирских 
поездов на направлении Дальний Восток—
европейская часть РФ.

В этом году в планах компании закупка 
41 платформы, далее — еще 700–800 шт., что-

бы обеспечить ежедневное курсирование од-
ного поезда Владивосток—Брест на 41 плат-
форму и встречного аналогичного поезда со 
временем в пути семь-восемь суток. Как пояс-
няют в ФГК, с точки зрения оборачиваемости, 
цены и доходности это сопоставимо с закуп-
кой 4 тыс. крытых вагонов.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров говорит, что рынок крытых вагонов 
довольно сложный и характеризуется сокра-
щением грузовой базы, а наиболее растущим 
сегментом являются большекубовые вагоны, 
которые востребованы лесной, целлюлоз-
но-бумажной, химической и пищевой отра-
слями. У ФГК, отмечает он, 75% парка крытых 
вагонов приходится именно на большекубо-
вые. По его словам, компания выбрала удач-
ное время для продажи, так как новый парк 
из-за повышения цен на металл резко подо-
рожал. Он полагает, что покупателем может 
выступить кто-то из крупных игроков на 
этом рынке — «Рэйлспецтранс», ПГК, «Евро-
сиб», «Атлант» — либо лизинговая компания, 
у которой с учетом текущей конъюнктуры не 
возникнет проблем со сдачей парка в долго-
срочную аренду.

Наталья Скорлыгина

«Интеко» садится в «Самолет»
Банк «Траст» готов продать свой актив застройщику массового жилья

Группа «Самолет» стала одним из пре-
тендентов на бизнес «Интеко». Ком-
пания, основанная Еленой Батури-
ной, но принадлежащая сейчас банку 
«Траст», может стоить более 30 млрд 
руб. В «Самолете» рассчитывает, что но-
вое приобретение позволит увеличить 
капитализацию группы до 400 млрд 
руб. перед SPO, которое запланировано 
на будущий год. 

ГК «Самолет» начала переговоры с банком 
непрофильных активов «Траст» о приобре-
тении всего бизнеса девелоперской компа-
нии «Интеко», сообщили два источника „Ъ“ 
на рынке недвижимости. В «Интеко» посове-
товали обратиться с запросом в «Траст», где 
от комментариев отказались. Так же посту-
пили в пресс-службе «Самолета». 

«Интеко» существует с 1991 года, ее осно-
ватель — Елена Батурина, супруга экс-мэра 
Москвы Юрия Лужкова. За время своего су-
ществования девелопер построил более 5 
млн кв. м. После отставки господина Лужко-
ва Елена Батурина продала «Интеко» струк-
турам Микаила Шишханова. Но в 2017 году 

сложности начались уже у господина Шиш-
ханова из-за Бинбанка. В итоге в 2018 году 
контроль над «Интеко» перешел к «Трасту». 
Сейчас бизнес «Интеко» сфокусирован на 
строительстве жилья бизнес-класса, преми-
ального и элитного сегментов. Топ-менед-
жеры «Траста» не раз заявляли, что «Интеко», 
как непрофильный актив, будет продан на 
открытом рынке. 

Стратег УК «Арикапитал» Сергей Суве-
ров считает, что бизнес «Интеко» может 
стоить 30–40 млрд руб., поясняя, что оцен-
ка базируется на стоимости текущего пор-
тфеля компании. Гендиректор Key Capital 
Сергей Камлюк добавляет, что капитали-
зация девелоперской компании — это сто-
имость существующих активов, будущих 
проектов и оценка бренда. «Сегодня у „Ин-
теко“ в портфеле не так много новых проек-
тов, поэтому вряд ли оценка застройщика 
будет высокой»,— считает он. Хотя значи-
тельная часть непрофильных активов про-
дается с дисконтом, «Траст» заинтересован 
в максимальной стоимости сделки, поясня-
ет управляющий директор отдела валида-

ции «Эксперт РА» Юрий Беликов. Поэтому, 
по его словам, банк не ограничен во време-
ни продажи  актива.

В отличие от «Интеко», которая строит 
дорогую недвижимость, «Самолет» специа-
лизируется на массовом жилье. По данным 
Единого реестра застройщиков, компания 
возводит 2,2 млн кв. м и занимает четвертую 
строчку в топ-100 застройщиков России. Вы-
ручка «Самолета» в 2020 году выросла на 30%, 
до 59,7 млрд руб. Крупнейшие акционеры 
группы — Павел Голубков, Михаил Кенин 
и Игорь Евтушевский. Совладельцем одной 
из структур группы — «Самолет две столи-
цы» является Максим Воробьев, брат губер-
натора Подмосковья (ему принадлежит 25%). 
Осенью 2020 года «Самолет» провел IPO, про-
дав на бирже 5,1% акций. Тогда капитализа-
ция группы оценивалась в 57 млрд руб. 

Теперь компания готовится к SPO, кото-
рое, по словам гендиректора «Самолета» Ан-
тона Елистратова, может состояться либо 
осенью 2022 года, либо весной 2023 года. Он 
рассчитывает, что дополнительное разме-
щение приведет к увеличению стоимости 

компании до 400 млрд руб. Старший анали-
тик Газпромбанка Марат Ибрагимов полага-
ет, что покупка бизнеса «Интеко» станет для 
«Самолета» заметным драйвером роста, что 
позволит продемонстрировать позитивную 
динамику показателей перед SPO. Эксперт 
считает, что компании необходимо выхо-
дить в новые сегменты. «Постоянно нара-
щивать объемы на рынке массового жилья 
невозможно, этот рынок ограничен, проек-
ты „Интеко“ предполагают другую аудито-
рию, их взаимодействие произведет синер-
гетический эффект»,— рассуждает господин 
 Ибрагимов. 

Партнер Colliers Владимир Сергунин до-
бавляет, что «Самолет» в случае закрытия 
сделки получит площадки в центре Москвы, 
которые принадлежат «Интеко». Марат Иб-
рагимов поясняет, что «Интеко» — сравни-
тельно большая компания, такой бизнес на 
рынке обычно продается целиком, а не по 
отдельным площадкам.

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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По мнению господина Кускова, для 
развития отрасли «необходимы рыноч-
ные механизмы, а не монополизация». 
Перед новым игроком будет стоять ам-
бициозная задача — не только создать 
к 2023 году конкурентоспособное обо-
рудование для нового поколения 5G, 
но и подготовить инфраструктуру для 
обеспечения связью 4G федеральных 
трасс и малонаселенных пунктов, от-

метили в «МегаФоне». В «Ростелекома» 
сообщили, что операторы «заинтере-
сованы в скорейшем появлении кон-
курентоспособного российского обо-
рудования для 5G». В МТС заявили, что 
«открыты к сотрудничеству на взаимо-
выгодной основе со всеми отечествен-
ными разработчиками и производите-
лями оборудования». В «Вымпелкоме» 
и Tele2 отказались от комментариев.

В России нет опыта разработки и про-
изводства коммерческого оборудова-

ния для мобильных сетей связи в стан-
дартах 2G, 3G, 4G, а в каждом поколении 
связи требуется около десяти лет, чтобы 
пройти от стандартизации до коммерче-
ского запуска, отметили в Ericsson. «По-
мимо этого, мобильные системы также 
зависят от глобальной цепочки поста-
вок»,— подчеркнули в компании.

Ведущая мобильная система обыч-
но использует аппаратные компо-
ненты от 100 специализированных 
поставщиков более чем из 30 стран, 

говорят в Ericsson: «Нереалистич-
но полагать, что одна страна может 
быть самодостаточной во всех облас-
тях аппаратных компонентов и тех-
нологий». В компании напомнили, 
что аппаратное обеспечение Ericsson 
5G-ready было готово в 2015 году, а ПО 
протестировано и запущено в эксплуа-
тацию в 2018–2020 годы: «За меньший 
срок вывести на рынок качественный 
продукт малореально».

Никита Королев

«Ростех» широкого «Спектра»

Курс доллара на мировом рын-
ке достиг десятимесячного мак-
симума. Инвесторов встревожи-
ли данные протокола последне-
го заседания ФРС, которые сви-
детельствует о намерениях регу-
лятора свернуть программу вы-
купа активов уже до конца это-
го года. Это сказалось на фондо-
вых и сырьевых рынках — веду-
щие мировые индексы снизили-
сь на 0,5–2,4%, а нефть Brent по-
теряла в цене почти 4%. В таких 
условиях курс доллара на россий-
ском рынке не только преодо-
лел 74 руб./$, но будет стремиться 
к уровню 75 руб./$.

В четверг, 19 августа, курс доллара 
на мировом рынке обновил максимум 
с ноября 2020 года. По данным агент-
ства Reuters, индекс DXY (курс доллара 
относительно шести ведущих валют) 
поднимался до отметки 93,53 пун-
кта — максимального значения с 5 но-
ября прошлого года. На этом фоне кур-
сы норвежской кроны и канадского 
доллара рухнули на 1,2–1,4%. Уверенно 
обыграл доллар и европейскую валю-
ту — курс евро опускался до отметки 
$1,1663, минимума с 4 ноября.

Резкое укрепление американской 
валюты началось накануне, после 

опубликования протокола послед-
него заседания комитета по операци-
ям на открытом рынке ФРС (FOMC). 
Согласно протоколу, большинство 
членов комитета поддержали сокра-
щение объема программы покупки 
активов уже в этом году при условии, 
что динамика экономики будет в це-
лом следовать прогнозам. «Протоко-
лы заседания ФРС показали, что гла-
ва ФРБ Сент-Луиса Джеймс Буллард 
не одинок в намерении начать сво-
рачивание программы покупок ак-
тивов до конца года. Это вызвало кор-
рекцию на мировых рынках, и, на 
фоне ожидания сохранения мягкой 
денежно-кредитной политики в Ев-
ропе, укрепление доллара»,— отмеча-
ет старший экономист банка «ФК От-
крытие» Максим Петроневич.

Опасения скорого сворачивания 
монетарных стимулов в США и рост 
курса доллара негативно отразили-
сь на фондовых и сырьевых рын-
ках. Ведущие азиатские индексы 
завершили вчерашние торги сниже-
нием до 2%, европейские индексы 
потеряли до 2,4%. Сильнее была ре-
акция на сырьевых рынках, в пер-
вую очередь нефтяном. По данным 
Reuters, стоимость ближайшего кон-
тракта на поставку нефти Brent упала 

на 3,9%, до $65,6 за баррель, миниму-
ма с 21 мая. На спот-рынке цены об-
валились более чем на 5%, до $66,8 
за баррель. «Учитывая позитивные 
фундаментальные факторы, паде-
ние нефтяных котировок за послед-
нее время было чрезмерным. Кроме 
того, теперь поддержка находится 
на уровне $63,5 за баррель»,— отме-
чает стратег по операциям на товар-
но-сырьевых рынках SberCIB Invest-
ment Research Михаил Шейбе.

Рублевые активы не удержались 
в стороне от общего тренда. Индекс 
Московской биржи, обновивший 
накануне исторический максимум, 
по итогам торгов четверга снизился 
на 1,8%, до 3853,98 пункта. Долларо-
вый индекс РТС потерял на 2,4% и от-
катился к отметке 1635,63 пункта. 
В это же время курс доллара на бирже-
вых торгах поднимался до максималь-
ной отметки с 21 июля — 74,33 руб./$, 
более чем на 50 коп. выше значения 
закрытия среды. По итогам основной 
торговой сессии он остановился на от-
метке 74,2 руб./$. Давление на рос-
сийскую валюту оказывает падение 
цен на нефть, а также увеличившая-
ся скупка валюты в рамках бюджетно-
го правила. С 6 августа по 6 сентября 
ежедневный объем покупок валю-

ты составляет около $200 млн. «Рубль 
не смог устоять перед ростом доллара, 
даже несмотря на новый безлимит-
ный выпуск ОФЗ, где, как и прежде, 
участвовало немало иностранного ка-
питала»,— отмечает главный анали-
тик ПСБ Егор Жильников.

В ближайшие месяцы рост курс 
доллара неизбежен, считают анали-
тики. «Сокращение программы вы-
купа активов ФРС, спрос на защит-
ные активы из-за новых вспышек 
COVID-19, высокие темпы роста аме-
риканской экономики благодаря 
монетарным и бюджетным стиму-
лам будут оказывать поддержку дол-
лару. Ожидаем, что индекс доллара 
DXY в ближайшие месяцы может за-
крепиться в диапазоне 94–95 пун-
ктов»,— отмечает главного аналитик 
Совкомбанка Михаил Васильев. Укре-
пление американской валюты в мире 
будет отражаться и на российском 
рынке, но на следующей неделе это-
му будет мешать старт налогового пе-
риода. Правда, переломить негатив-
ный глобальный тренд эти факторы 
не смогут, считают участники рын-
ка. По мнению Егора Жильникова, 
курс доллара будет ориентироваться 
на уровень 75 руб./$.

Виталий Гайдаев

Доллар протокольный
Материалы заседания ФРС укрепили американскую валюту

«РТ-Инвест» в начале текущего года признал, что может задержать за-
пуск станций на один год (см. „Ъ“ от 20 февраля). По их версии, задержка 
произошла из-за срыва поставки «части основного оборудования» из-за 
пандемии. По правилам за задержку предусмотрен штраф в размере 
25% от платежа за мощность. Штраф за каждый месяц задержки может 
составить 557 млн руб., говорит Владимир Скляр. Согласно протоколу 
совещания от 3 августа, Минпромторгу поручили уговорить промыш-
ленность простить «РТ-Инвесту» штрафы. Правительство также поручи-
ло «рассмотреть случаи подтверждения Торгово-промышленной пала-
той РФ» фактов форс-мажора на проекте. На энергорынке уже бывали 
случаи, когда отдельные потребители соглашались простить штрафы 
генкомпании на основании документов ТПП РФ. Резко против безуслов-
ной отмены штрафов выступал глава Минэнерго Николай Шульгинов 
(см. „Ъ“ от 28 апреля).

В Минэнерго заявили „Ъ“, что прорабатывают поручение от 3 ав-
густа. Там отметили, что срок ДПМ не будет продлен, поскольку это 
существенное условие контракта, а «для исключения штрафов ин-
вестору необходимо переподписание договоров со всеми потреби-
телями соответствующей ценовой зоны (около 280 организаций)».

В «РТ-Инвесте» заявили „Ъ“, что «условие по вычитанию субси-
дий по проекту отсутствует в изначально подписанных ДПМ, при 
этом привлеченные субсидии компенсируют те аспекты проекта, 
которые не покрываются в рамках ДПМ». В компании напомни-
ли, что также получили субсидию в размере 1,7 млрд руб. от пра-
вительства Подмосковья на создание инфраструктуры, и эти субси-
дии не учитывались в капзатратах в рамках ДПМ. «РТ-Инвест» также 
получил субсидию от правительства Москвы в размере 2,84 млрд 
руб. для компенсации удорожания котельного оборудования из-за 
роста цен на металл. Запуск заводов запланирован в 2023 году, го-
ворят в «РТ-Инвесте», отмечая, что Минпромторг «уже подтвердил 
факт наступления» форс-мажора и направил доклад в правительст-
во. В Минпромторге подтвердили „Ъ“ эту информацию, добавив, что 
прорабатывают поручение по снижению штрафов для «РТ-Инвеста».

В «Сообществе потребителей энергии» заявили „Ъ“, что, «посколь-
ку бюджетная субсидия не снижает платеж и вряд ли поможет уско-
рить стройку, подобная щедрость будет больше похожа на расточи-
тельство».

«РТ-Инвесту» также могут смягчить требования по нормативу ис-
пользования газа. Согласно протоколу совещания, Минэнерго пору-
чили повысить норматив использования природного газа на МТЭС 
до 20% от общего объема топлива, но только в первые шесть месяцев 
после запуска. Об этой поправке «РТ-Инвест» просил весной, она не-
обходима компании для получения статуса ВИЭ с комбинирован-
ной выработкой (см. „Ъ“ от 12 мая). Тогда представители компании 
жаловались, что первое время могут возникать проблемы с качест-
вом отходов, поэтому придется добавлять больше газа для обеспе-
чения горения.

Полина Смертина

Субсидии  
не вычтут из мусора
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БЕЗОТХОДНОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО 
И ОТВЕТСТВЕННОЕ 
ПОТРЕБЛЕНИЕ

21 ОКТЯБРЯ

ФИНТЕХ — 2021

71 –18  
НОЯБРЯ

МЕДИЦИНА 
(онлайн)

71  СЕНТЯБРЯ

ЭКОЛОГИЯ БРЕНДА 
И БРЕНДЫ  
ДЛЯ ЭКОЛОГИИ. 
УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ

92 –30  СЕНТЯБРЯ

ЭКОСИСТЕМА. 
КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД 
К ВОПРОСАМ ЭКОЛОГИИ 
(онлайн)

20 ОКТЯБРЯ

ДЕНЬ РИТЕЙЛА:  
E-COM*, ЛОГИСТИКА, 
СКЛАДЫ

*электронная коммерция

01   НОЯБРЯ

ПЕРСОНАЛЬНЫЙ 
АССИСТЕНТ 2021 Г. 
ЗАКРЫТЫЙ КЛУБ «Ъ»

09 СЕНТЯБРЯ

КИНО В ДЕТАЛЯХ: КАК 
ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРЫ 
ВЫИГРАЛИ БИТВУ  
ЗА ЗРИТЕЛЯ

23 СЕНТЯБРЯ

ЭНЕРГЕТИКА РОССИИ: 
ТРЕНД НА ДЕКАРБОНИ-
ЗАЦИЮ. ВОДОРОД 
КАК НОВЫЙ ИСТОЧНИК 
ЭНЕРГИИ ЭКОНОМИКИ

51  ОКТЯБРЯ

БАНКРОТСТВО 2021: 
НОВАЯ ВАКЦИНА ИЛИ 
ЯД ДЛЯ БИЗНЕСА?

27 ОКТЯБРЯ

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
СОБСТВЕННОСТЬ 
И УПРАВЛЕНИЕ: 
ЮРИДИЧЕСКИЙ АСПЕКТ

51  СЕНТЯБРЯ

РЕ: ЛОКАЦИЯ — 
ОФИСЫ, КОВОРКИНГИ, 
ГИБКИЕ ОФИСЫ

24 СЕНТЯБРЯ

КОРПОРАТИВНОЕ 
МОШЕННИЧЕСТВО 
И КОРПОРАТИВНЫЕ 
РАССЛЕДОВАНИЯ: 
ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

91  ОКТЯБРЯ

ЦИФРОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ 
В БИЗНЕСЕ: ПРАВОВОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ 
И ЗАЩИТА ИННОВАЦИЙ

28 ОКТЯБРЯ

ИНДУСТРИЯ 4.0: 
НА ПУТИ К «ЦИФРОВЫМ» 
ПРОИЗВОДСТВАМ

23 СЕНТЯБРЯ

ЭНЕРГЕТИКА РОССИИ: 
НОВЫЙ ЦИКЛ — НОВЫЕ 
ТРАНСФОРМАЦИИ

41  ОКТЯБРЯ

ТЕХНОЛОГИИ ДЛЯ ЖИЗ-
НИ: ИНФРА СТРУКТУРА 
ГОРОДА, ЦИФРОВЫЕ 
ЭКО СИСТЕМЫ 
И ЗДОРОВЬЕ ЧЕЛОВЕКА

26 ОКТЯБРЯ

HR*-ФОРУМ

*управление персоналом

26 НОЯБРЯ

УГОЛОВНАЯ  
И СУБСИ ДИ АРНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
МЕНЕДЖМЕНТА 
И СОБСТВЕННИКОВ 
БИЗНЕСА

*мероприятия

*

07 СЕНТЯБРЯ

ESG*-ТРАНСФОРМАЦИЯ 
ФИНАНСОВОГО 
СЕКТОРА: ВЫЗОВЫ 
И ВОЗМОЖНОСТИ
* экологически и социально 
ответ ственные практики 
корпоративного управления

с1

с1
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Как стало известно „Ъ“, строи-
тельством второго ледокола на 
18 МВт для «Росморпорта» зай-
мется самарское предприятие 
«Нефтефлот». Источники „Ъ“ от-
мечают, что по техническим па-
раметрам этот завод не сможет 
выполнить заказ и в качестве 
субподрядчика будет привлече-
на зарубежная верфь — вероят-
но, китайская. Один из собесед-
ников „Ъ“ утверждает, что мо-
жет быть также рассмотрен ва-
риант со строительством данно-
го ледокола в Турции.

ФГУП «Росморпорт» подвело ито-
ги конкурса по строительству вто-
рого ледокола мощностью 18 МВт 
(проект 21900М) ледового клас-
са Icebreaker7 для морских портов 
Балтийского бассейна за 10,5 млрд 
руб. На тендер подана одна заявка, 
соответствующая начальной макси-
мальной цене контракта, наимено-
вание организации по состоянию 
на 19 августа не раскрывается. По-
бедителем конкурса источники „Ъ“ 
называют ЗАО «Нефтефлот» (подкон-
трольно Сергею Фофанову), хотя 
фактическим исполнителем может 
стать иностранная верфь, подчерки-

вают они. Господин Фофанов от ком-
ментариев отказался. В «Росморпор-
те» не ответили на вопросы „Ъ“.

«Нефтефлот» расположен в Сама-
ре и специализируется на ремонте 
судов, с 2010 года начал строитель-
ство танкеров и барж. Сейчас в пор-
тфеле верфи — восемь судов для 
ФКУ «Речводпуть», три баржи и кру-
изные суда по заказу ГТЛК.

Согласно условиям конкурса, ле-
докол мощностью 18 МВт должен 
быть сдан в декабре 2024 года. Это 
уже пятая попытка «Росморпорта» 
найти верфь для его строительства — 
первая была предпринята в мае 2020 
года, тогда на тендер стоимостью 
7,3 млрд руб. никто не пришел. По-
степенно заказчик поднимал макси-
мальную стоимость ледокола, пока 
она не достигла нынешних 10,5 млрд 
руб. Источник „Ъ“ в судостроитель-
ной отрасли оценивает стоимость 
постройки такого ледокола в 12,5–
13 млрд руб., учитывая удорожа-
ние металла и запросы заказчика по 
оснащению судна. Он связывает от-
каз отечественных верфей от участия 
в конкурсе с их высокой загрузкой.

Иностранные верфи все чаще 
выигрывают конкуренцию у рос-

сийских при распределении кон-
трактов по госзаказу, помогая госве-
домствам укладываться в бюджеты. 
Так, турецкая верфь Kyzey Star Ship-
yard станет фактическим исполни-
телем контракта на строительство 
двух СПГ-ледоколов для «Росмор-
порта». В июне «Росатом» и турецкая 
Kyzey подписали контракт на стро-
ительство плавучего дока под атом-
ные ледоколы стоимостью 5 млрд 
руб. Российские верфи не вышли на 
конкурс, так как готовы были взять-
ся за проект при цене от 8,5 млрд 
руб. Единственным претендентом 
на строительство ледокола 18 МВт 
для Севморпути за 13,3 млрд руб. 
для Росморречфлота стала турецкая 
Sefine Shipyard.

Надежда Малышева из PortNews 
считает «маловероятным», что суб-
подряд на ледокол 18 МВт уйдет 
в Турцию, поскольку у местных вер-
фей практически исчерпаны по-
строечные места. По ее мнению, 
более вероятным является привле-
чение в качестве субподрядчика ки-
тайских верфей.

Головной ледокол проекта 
21900М сейчас строится в Гамбур-
ге на принадлежащих «Пелле» мощ-

ностях верфи Pella Sietas. Контракт 
был заключен в сентябре 2019 года 
за 7,5 млрд руб. С этим судном, по 
данным „Ъ“, возникли серьезные 
проблемы: строительство тормози-
лось из-за локдауна, а сейчас на вер-
фи, по словам собеседников „Ъ“, 
введена процедура внешнего управ-
ления. Как утверждают источники 
„Ъ“, несколько секций судна уже со-
браны, и пока правовых оснований 
для расторжения контракта нет, 
хотя такая возможность не исклю-
чена. Но поскольку судно уже за-
ложено, ему присвоен номер IMO 
(уникальный идентификатор), оста-
новить выполнение госконтракта 
невозможно: в случае расторжения 
контракта придется забирать кор-
пус, перевозить его на другие пло-
щадки, что также потребует допол-
нительных ресурсов и повлияет на 
сроки, объясняют собеседники „Ъ“. 
По словам источника „Ъ“ в «Пелле», 
ситуация требует «особой осторож-
ности», решение проблем будет об-
суждаться на межправительствен-
ном уровне.

Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург;  
Анастасия Веденеева

Все верфи в гости будут к нам
Ледокол для Балтики построят в Китае или в Турции

Крупнейшие интернет-продав-
цы начинают активнее гото-
виться к возможной легализа-
ции онлайн-продаж алкоголя. 
Так, Ozon запустил возможность 
бронирования вин и креп- 
ких напитков в магазинах  
SimpleWine. Дистрибутору это 
дает доступ к большей аудито-
рии, а Ozon может приучать 
клиентов к покупке спиртного 
на своей платформе.

В ассортименте Ozon появилась 
алкогольная продукция. На витри-
не представлено около 1,5 тыс. по-
зиций дистрибутора Simple Group, 
которые можно забронировать для 
самовывоза в винотеках SimpleW-
ine в Москве. В числе товаров — ти-
хие и игристые вина, шампанское, 
виски, джин, ром. В Ozon подтвер-
дили „Ъ“, что открыли витрину в те-
стовом режиме. Там подчеркивают, 
что не занимаются дистанцион-
ной продажей, а покупка происхо-
дит в винотеках партнера. Перед де-
монстрацией витрины Ozon также 
запрашивает возраст клиента. Sim-
ple платит площадке за услугу раз-
мещения ассортимента и функцию 
бронирования. Решение о расшире-
нии предложения в категории Ozon 
будет принимать по итогам экспе-
римента.

Ozon — один из крупнейших рос-
сийских интернет-продавцов. По 
итогам января—июня 2021 года чи-

сло заказов на площадке увеличи-
лось на 171%, до 75 млн единиц, обо-
рот вырос на 111%, до 163,16 млрд 
руб. Чистый убыток был 27,35 млрд 
руб. против убытка в 8,48 млрд 

руб. годом ранее. Simple занимает-
ся импортом и дистрибуцией вин, 
шампанского, крепких напитков. 
Сотрудничает с более чем 450 про-
изводителями из 45 стран, в пор-
тфеле — свыше 4 тыс. наименова-
ний вин.

Президент Simple Максим Ка-
ширин говорит, что проект позво-
лит дистрибутору получить новый 
канал для увеличения аудитории. 
Сотрудничество полностью соот-

ветствует текущему законодатель-
ству, подчеркивает он. По словам го-
сподина Каширина, Simple видит 
большой потенциал в цифровых 
проектах и готов пробовать новые 
форматы. Гендиректор АСТ Леонид 
Рафаилов поясняет, что аудитория 
Ozon на много порядков больше 
клиентов Simple и для дистрибуто-
ра это хорошая возможность увели-
чить покрытие B2C-канала, получив 
прямой коммерческий эффект.

Входящая в Beluga Group сеть 
«ВинЛаб» работает со «СберМега-
Маркетом»: для заказа доступно око-
ло 1 тыс. позиций тихих и игристых 
вин, пива, крепкого алкоголя и др. 
В «СберМаркете» также можно зака-
зать алкоголь с самовывозом из ма-
газинов Metro, Auchan, Selgros и др., 
говорит представитель площадки. 
Во втором квартале число заказов 
в категории выросло на 5% квартал 
к кварталу. Wildberries также гото-
вится к запуску продаж алкоголя 
и рассматривает различные вари-
анты, говорит представитель компа-
нии. В «СберМаркете» добавили, что 
дальнейшие планы будут зависеть 
от изменений в законодательстве.

Сейчас онлайн-торговля алкого-
лем с доставкой в России запреще-
на, хотя бизнес неоднократно при-
зывал снять ограничения. В 2019 
году Минфин вносил в правитель-
ство законопроект, предусматри-
вающий легализацию онлайн-тор-

говли спиртным, но развития эта 
инициатива не получила. Новый за-
конопроект Минфина предполага-
ет проведение с 1 января 2022 года 
эксперимента по розничной он-
лайн-продаже вина из российского 
винограда. Как отмечают в Минфи-
не, это в первую очередь поспособ-
ствует развитию российского вино-
делия. В 2020 году теневой рынок 
онлайн-продаж алкоголя дости-
гал 2,5 млрд руб., подсчитывали 
в Group-IB. Основными каналами 
выступают Instagram и Telegram.

По мнению исполнительного ди-
ректора «Оборот.ру» Ивана Кургу-
зова, появление алкогольной ви-
трины — часть общей стратегии 
площадок по расширению ассор-
тимента: «Через несколько лет на 
Ozon и Wildberries будет и недви-
жимость, и транспорт». «Идея в том, 
чтобы лояльные клиенты привыка-
ли к тому, что на одной площадке 
можно купить и алкоголь тоже»,— 
отмечает партнер Data Insight Бо-
рис Овчинников. По его словам, 
онлайн-площадки также хотят за-
бронировать место на рынке он-
лайн-продаж алкоголя, который, 
как многие надеются, все же поя-
вится. В NielsenIQ отмечают, что уро-
вень проникновения категории на 
рынке e-grocery пока остается ниже, 
чем в других индустриях.

Анатолий Костырев,  
Дмитрий Шестоперов

Прибыль банковского сектора 
в июле оказалась максималь-
ной с февраля 2019 года. Однако 
в данном случае более полови-
ны прибыли сектора обеспечил 
Сбербанк, получив рекордный 
финансовый результат, в том 
числе на фоне урегулирования 
долга «Евроцемента». В дальней-
шем на прибыль сектора может 
оказать давление лишь рост ре-
зервирования, однако экспер-
ты ожидают до конца года ста-
бильной картины в части фи-
нансовых результатов.

В июле 2021 года российские 
банки показали максимальный фи-
нансовый результат с февраля 2019 
года, заработав чистую прибыль 
в размере 229 млрд руб. Это следу-
ет из обзора ЦБ о развитии банков-
ского сектора. «На рост прибыли 
(+13% по отношению к июню.— „Ъ“) 
повлияло в том числе восстановле-
ние резервов в связи с переуступкой 
проблемной задолженности»,— по-
яснили в ЦБ.

В этом же месяце рекордную 
чистую прибыль показал и Сбер-
банк — 127 млрд руб. В итоге доля 
крупнейшего банка в финансовом 
результате сектора в отчетном пе-
риоде достигла 55,4% — это макси-
мум с начала 2020 года (за исключе-
нием периода апрель—июнь, когда 
прибыль сектора была аномаль-
но низкой). Рекордному результату 
Сбербанка как раз способствовало 
урегулирование дел с проблемным 
должником. В этом месяце он за-
крыл сделку по продаже акций ма-
теринской компании (на 161 млрд 
руб.) и урегулированию долга 
группы компаний «Евроцемент». 
Эта сделка позволила распустить 
в июле 8,4 млрд руб. резервов, оце-
нивал «ВТБ Капитал». 

По прогнозу ЦБ, прибыль бан-
ковской системы по итогам 2021 
года может превысить 2 трлн 
руб. При этом две трети прибы-
ли должны принести два крупней-
ших госбанка. Сбербанк, по оцен-
ке аналитиков «ВТБ Капитала», по 
итогам года может заработать бо-
лее 1,1 трлн руб. по МСФО. ВТБ под-
нял прогноз по прибыли по МСФО 
за 2021 год до 295 млрд руб., хотя 
в банке ожидают, что второе полу-
годие принесет более слабый ре-
зультат, чем начало года. «В част-
ности, ожидается рост объемов 
резервирования, которые в первые 
месяцы находятся на исторически 
невысоких уровнях, а также увели-
чение административно-управлен-
ческих расходов, которые пока по 
годовой динамике существенно от-
ставали от инфляции»,— ранее ука-

зывал член правления банка Дмит-
рий Пьянов. 

В кризисные периоды доля Сбер-
банка в доходах банковской систе-
мы возрастает, однако в более спо-
койные и благоприятные периоды 
несколько снижается, но в целом 
всегда остается не ниже 45–50%, ука-
зывает вице-президент агентства 
Moody’s Ольга Ульянова. «Сбербанк 
более устойчив к кризисам, у него 
наиболее диверсифицированная 
и стабильная структура прибыли, 
а чистая процентная маржа одна их 
самых высоких среди крупных рос-
сийских банков»,— поясняет госпо-
жа Ульянова.

Во втором полугодии на фоне 
ужесточения регулирования со сто-
роны Банка России выдачи рознич-
ных кредитов, скорее всего, про-
должат замедление, поэтому могут 
снизиться и связанные с ними ко-
миссионные доходы банков. Одна-
ко это снижение будет компенсиро-
вано ростом процентных доходов, 
которые банки получат от столь бы-
стро увеличенного в первом полуго-
дии кредитного портфеля, считает 
Ольга Ульянова. Кроме того, окажет 
влияние и сезонный фактор — вы-
дачи кредитов, как ожидается, рез-
ко вырастут в четвертом квартале. 
Также возможно улучшение дохо-
дов банков от операций с ценны-
ми бумагами, поскольку переоцен-
ка портфелей в первом полугодии 
была «преимущественно отрица-
тельной, однако в дальнейшем мы 
это вряд ли увидим».

Чистая процентная маржа в це-
лом по сектору до конца 2021 года 
останется стабильной, поскольку 
банки повышают процентные став-
ки как по депозитам, так и кредитам, 
отмечает старший директор анали-
тической группы по финансовым 
организациям Fitch Антон Лопатин. 
При этом, отмечает эксперт, банки 
в первом полугодии значительно 
распустили резервы по кредитным 
портфелям, однако в дальнейшем 
могут проявиться риски, которые 
потребуется дорезервировать.

Ольга Шерункова

На Ozon появилась видимость алкоголя
На площадке заработала партнерская онлайн-витрина

У банков  
распустилась 
прибыль
Сектор заработал  
на восстановлении резервов

229 миллиардов 
рублей
составила  
чистая прибыль 
банковского сектора  
в июле 2021 года

Прокуратура с 2014 года исполь-
зует в своих решениях формули-
ровку с требованием к Роскомнад-
зору «ограничить доступ на иных 
ресурсах», то есть формально деле-
гирует ему часть полномочий, объ-
ясняет глава практики защиты ре-
путации адвокатского бюро «А-ПРО» 
Антон Воробьев. «Практика никог-
да не оспаривалась — бизнесу было 
проще удалить материалы, а не не-
сти судебные расходы»,— отмечает 
юрист. Теперь, по его мнению, суд 
«легализовал подход, фактически 
наделив Роскомнадзор новыми пол-
номочиями».

Если Google захочет оспорить ре-
шение, отмечает господин Воробь-
ев, дело может перейти в Конститу-
ционный суд РФ или в Европейский 
суд по правам человека (ЕСПЧ).

Есть положительная практика 
по похожему делу, когда ЕСПЧ под-
держал жалобы владельцев пяти 
сайтов, заблокированных Роском-
надзором в 2012–2014 годах, отме-
чает гендиректор Института иссле-
дований интернета Карен Казарян 
(речь идет о сайтах «Грани.ру», ин-
тернет-библиотеки Digital-books.
ru и других ресурсах; см. „Ъ“ от 23 
июня 2020 года). Ресурсам удалось 
оспорить блокировку. Последняя 
произошла, поскольку они распо-
лагались на том же IP-адресе, что 
и сайт, блокировки которого требо-

вала Федеральная служба по контр-
олю за оборотом наркотиков.

«Для других интернет-ресурсов 
решение суда выглядит знаком того, 
что оспорить действия по ограниче-
нию доступа будет крайне сложно»,— 
полагает адвокат АБ «S&K Вертикаль» 
Руслан Милованов. Бизнес «уже дав-
но сделал выводы» из так называе-
мых попутных блокировок, обжало-
вание которых «практически всегда 
зависит от политического решения», 
отметил собеседник „Ъ“ на рынке.

Решение суда ожидаемо и пред-
ставляет собой часть последователь-
ного наступления государства на 
иностранные интернет-сервисы, счи-
тает юрист «Рустам Курмаев и парт-
неры» Ярослав Шицле, отмечая, что 
Google неоднократно привлекался 
к ответственности за ограничение 
доступа к российским аккаунтам, 
а также за отказ от исполнения тре-
бований Роскомнадзора.

Последнее из таких решений со-
стоялось 19 августа: Мировой суд 
в Москве оштрафовал компанию 
за отказ удалить запрещенную ин-
формацию по трем протоколам на 
6 млн руб. До этого Google был ош-
трафован на 23,5 млн руб. также за 
отказ удалить запрещенную инфор-
мацию и на 3 млн руб.— за отказ ло-
кализовать базы данных россиян. 
Таким образом, общая сумма штра-
фов компании в России выросла до 
32,5 млн руб.

Валерия Лебедева

За контент ответил

«Газпром», вынужденный сни-
жать добычу после аварии на 
заводе по подготовке конденса-
та в Уренгое, договорился о пе-
ренаправлении 85 тыс. тонн сы-
рья в месяц на Пуровский завод 
НОВАТЭКа. Это позволит ком-
пенсировать дефицит у распо-
ложенных дальше по сырьевой 
цепочке СИБУРа и ТАИФ, а так-
же снизит дисбаланс спроса 
и предложения на внутреннем 
рынке сжиженного газа, цена 
на который на бирже била ре-
корды.

Как стало известно „Ъ“, «Газ-
пром», НОВАТЭК и СИБУР нашли 
альтернативный маршрут для по-
ставок конденсата на переработку 
с месторождений монополии в На-
дым-Пур-Тазовском регионе. В част-
ности, «Газпром» в срочном порядке 
вывел из консервации продуктопро-
вод Уренгой—Пуровск, который из-
начально использовался для постав-
ки конденсата с месторождений 
НОВАТЭКа на Уренгой. Теперь тру-
бу развернули в реверсном режиме, 
что позволит перенаправлять часть 
объемов нестабильного конденсата 

на Пуровский завод по переработке 
конденсата (ЗПК) НОВАТЭКа. Собе-
седники „Ъ“ уточняют, что тот смо-
жет принимать у «Газпрома» около 
85 тыс. тонн сырья в месяц до ноября 
включительно, а в дальнейшем — 
40 тыс. тонн в месяц до мая 2022 года. 
Источники „Ъ“ уверяют, что постав-
ки по этому маршруту уже начались. 
По словам одного из них, «Газпром» 
продаст эти объемы конденсата НО-
ВАТЭКу по договору поставки.

«Газпром» был вынужден сокра-
тить добычу газа после аварии 5 ав-
густа на Уренгойском заводе по 
подготовке конденсата (ЗПКТ), при-
надлежащем ООО «Газпром пере-
работка», так как не мог поставлять 
около половины деэтанизированно-
го конденсата на дальнейшую пере-
работку на свой Сургутский завод. 
Там из сырья выделяют более легкие 
фракции — сжиженных углеводород-
ных газов (СУГ) и широких фракций 
легких углеводородов (ШФЛУ), кото-
рые в свою очередь поставляются на 
«Запсибнефтехим» СИБУРа и пред-
приятия ТАИФ. До аварии Уренгой-
ский ЗПКТ перерабатывал около 
1 млн тонн нестабильного конденса-

та в месяц, после аварии производ-
ство упало вчетверо. Таким образом, 
перенаправление нестабильного 
конденсата на Пуровский ЗПК ком-
пенсирует «Газпрому» лишь около 9% 
от уровня переработки до аварии.

В НОВАТЭКе подтвердили „Ъ“, что 
«Газпром» осуществил врезку в систе-
му транспортировки недеэтанизи-
рованного нестабильного газового 
конденсата в районе Юрхаровского 
месторождения: конденсат, который 
будет деэтанизироваться на мощно-
стях месторождения, затем будет 
транспортироваться на Пуровский 
ЗПК. В компании пояснили, что вы-
деленный из конденсата СУГ будут 
подавать с Пуровского ЗПК по су-
ществующему ШФЛУ-трубопроводу 
на «Запсибнефтехим», стабильный 
конденсат железнодорожным тран-
спортом — потребителям «Газпро-
ма». В «Газпроме» отказались от ком-
ментариев.

По данным источников „Ъ“, объем 
недопоставки ШФЛУ на газофракцио-
нирующие мощности СИБУРа, ТАИФ 
и других потребителей в августе со-
ставил более 100 тыс. тонн. Всего по-
ставки СУГ на российский рынок со-

кратились примерно на 200 тыс. 
тонн, что вызвало резкий рост цен на 
это сырье на бирже СПбМТСБ.

В СИБУРе говорят, что дополни-
тельная поставка сырья от НОВАТ-
ЭКа, а также внеплановая закупка 
ШФЛУ с Астраханского ГПЗ «Газпро-
ма» позволили избежать разгрузки 
собственных нефтехимических про-
изводств, обеспечить поставки изо-
бутана потребителям и поддержать 
запланированные продажи СУГ на 
бирже в период повышенного спро-
са. В компании ожидают, что реше-
ние, найденное специалистами НО-
ВАТЭКа и «Газпрома», и оперативное 
переключение сырьевых потоков 
«поможет балансировке рынка и ста-
билизирует обеспечение предприя-
тий российской нефтегазохимиче-
ской отрасли».

Дмитрий Акишин из Vygon Con-
sulting отмечает, что найденное тех-
нологическое решение позитивно 
скажется на рынке СУГ. Отправка 
85 тыс. тонн конденсата на мощно-
сти НОВАТЭКа может дать рынку 
около 20 тыс. тонн СУГ в месяц, рас-
считал он.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» поделится конденсатом  
после аварии
Компания перенаправит часть объемов на завод НОВАТЭКа

Сегодня фактически  
на рынке работают 

нелегальные операторы
— Максим Каширин,

президент Simple,  
об онлайн-торговле алкоголем  
в интервью „Ъ“, май 2021 года
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тенденции / фондовый рынок

Гражданам, не первый год ак-
тивно прибывающим на фон-
довый рынок, становится тес-
но в рамках его вторичного сег-
мента. Их все больше привлека-
ет участие в более маржиналь-
ных первичных размещени-
ях и даже сделках пре-IPO. Хотя 
определяющую роль на рынке 
еще долго будут выполнять ин-
ституциональные инвесторы, 
по числу участников последние 
сделки IPO уже можно сравни-
вать с «народными» размеще-
ниями 2006–2007 годов. В итоге 
растет актуальность задачи сни-
жения специфических рисков 
российского фондового рын-
ка, осложняющих комфортное 
участие граждан в IPO.

Граждане набирают вес
Низкие ставки по вкладам и стреми-
тельный рост фондового рынка сти-
мулируют россиян переходить в ин-
вестиционные продукты, ключевы-
ми из которых по-прежнему высту-
пают брокерские счета. В июле чи-
сло уникальных брокерских сче-
тов физических лиц на Московской 
бирже превысило 13,1 млн. С начала 
года брокерские счета открыли бо-
лее 4,2 млн человек, что сопостави-
мо с результатом за весь 2020 год. Та-
ким образом, счета имеют почти 18% 
экономически активного населения 
страны. Еще пять лет назад их доля 
составляла менее 1,5%, а в далеком 
2008 году — чуть более 0,5%.

В результате частные инвесто-
ры стали заметной силой на фон-
довом рынке. По данным ЦБ, на ко-
нец первого квартала 2021 года стои-
мость бумаг на счетах физлиц состав-
ляла 6 трлн руб., что на 0,7 трлн руб. 
выше значений конца 2020 года и на 
2,3 трлн руб.— показателя годичной 
давности. На российские и зарубеж-
ные акции приходится 2,7 трлн руб., 
то есть 45% агрегированного портфе-
ля. В целом инвестиции физических 
лиц вдвое превышают объем нако-
плений в НПФ и в полтора раза — 
объем средств, вложенных паевы-
ми фондами российских УК в цен-
ные бумаги.

Массовый приход частных инве-
сторов положительно влияет на ло-
кальный фондовый рынок, в том чи-
сле на первичном рынке долгового 
и акционерного капитала, снижая 
его зависимость от поведения внеш-
них инвесторов.

По данным Refinitiv, по ито-
гам первого полугодия российские 
компании провели десять сделок 
по выпуску акций на общую сумму 
$4,6 млрд. Это лучший результат за 
полугодие с досанкционного 2013 
года. Почти половина объема при-
шлась на первичные публичные 
размещения (IPO) — $2,1 млрд. Круп-
нейшей сделкой стало IPO Fix Price 
Group Limited, которая привлекла 
$1,77 млрд, разместив акции на Лон-
донской бирже с вторичным листин-
гом на Московской бирже.

Традиционно IPO и SPO проводят-
ся среди институциональных инве-
сторов. Однако все чаще на россий-
ском рынке предоставляется воз-
можность поучаствовать в размеще-
нии и физическим лицам.

По оценкам „Ъ“, количество част-
ных инвесторов, участвовавших 
в IPO Ozon, Fix Price, «Сегежа групп», 
United Medical Group, составляло 
6,5–17 тыс. человек, а в размещении 
«Совкомфлота» — более 41 тыс. чело-
век. На вторичных размещениях ак-
ций ВТБ и «Белуги» участвовало бо-
лее 1 тыс. человек, а в SPO «Аэрофло-
та» — более 6 тыс. человек.

«Тенденция наблюдается как 
в России, так и в Западной Европе. 
Это связано с расширением продук-
товой линейки, которую предлага-
ют компании по управлению акти-
вами, и появлением различных бан-
ковских онлайн-платформ, кото-
рые облегчают доступ к новым вы-

пускам акций»,— отмечает соруко-
водитель департамента инвестици-
онно-банковской деятельности на 
глобальных рынках «ВТБ Капитала» 
Алекс Метерелл.

По оценкам первого вице-пре-
зидента Газпромбанка Дениса Шу-
лакова, в небольших IPO доля част-
ных инвесторов может доходить до 
50%, а в крупных классических IPO 
объемом от $0,5 млрд стандартный 
спрос от ритейла — 10–15% от сдел-
ки. «Люди стали значительно актив-
нее переносить свои накопления 
в инструменты фондового рынка, 
а доля акций в портфеле физических 
лиц возросла»,— отмечает первый 
вице-президент МКБ Рита Рубежная.

Интерес частных инвесторов 
к размещениям во многом зависит 
от профиля самой компании, и чем 
понятнее бизнес, тем они актив-
нее. Большое значение имеет узна-
ваемость бренда, а еще лучше, ког-
да услугами компании пользует-

ся широкая розница, как это было 
в случае IPO ритейлеров. «Они по-
нимают, что это востребованная 
история, поэтому им легче инвес-
тировать в это деньги. В этом смы-
сле основное отличие розницы от 
институционалов состоит в том, что 
розница принимает решение боль-
ше интуитивно, послушав инвести-
ционную историю — где мы сейчас 
и куда мы хотим прийти. А институ-
ционалы дополнительно к истории 
смотрят на оценку»,— отмечает го-
сподин Шулаков.

От общего к частному
В то же время эмитенты по-прежне-
му ориентируются в первую очередь 
на институциональных инвесторов. 
По словам вице-президента по ин-
вестиционной деятельности Сбер-
банка Оскара Рацина, институцио-
нальные инвесторы все еще являют-
ся лидерами мнений (opinion leader) 
на подавляющем большинстве рос-

сийских IPO и покупают в среднем 
около 75–85% от IPO/SPO. По мнению 
Алекса Метерелла, институциональ-
ные инвесторы продолжают играть 
ведущую роль в сделках на рынке ак-
ций, так как управляют наибольшим 
количеством средств.

Кто доминирует в книге заявок, 
тот и устанавливает цену, отмеча-
ют участники рынка. «В любом IPO 
оценка устанавливается институци-
ональными инвесторами, а рознич-
ные инвесторы уже принимают эту 
оценку как данность. Институцио-
налы обсуждают, торгуются, а роз-
ница в этом процессе занимает пас-
сивную роль. Для институционалов 
оценка — это топ-3 ключевых фак-
торов в принятии решения, для роз-
ницы оценка в топ-3, скорее всего, 
не войдет, но войдет узнаваемость 
бренда»,— отмечает Денис Шулаков.

Впрочем, при сохранении теку-
щих темпов выхода частных инвес-
торов на рынок, роста их портфеля 

и по мере освоения базовых финан-
совых инструментов они все актив-
нее будут искать более доходные ин-
вестиции. Поэтому их участие и роль 
в IPO неизбежно вырастут.

«Уже сейчас от эмитентов посту-
пает запрос на привлечение широ-
кого круга розничных инвесторов 
в рамках первичного размещения. 
Это является как инструментом по-
вышения ликвидности, так и ими-
джевым компонентом в процессе 
размещения»,— отмечает Рита Ру-
бежная. По ее мнению, квалифици-
рованные инвесторы как наиболее 
крупные и финансово грамотные иг-
роки рынка будут первыми, кто ощу-
тит на себе изменения в отношении 
к розничным инвесторам: инвести-
ционные материалы, раскрытие ин-
формации и другие преференции.

Увеличение числа розничных ин-
весторов в размещениях откроет до-
рогу на рынок небольшим компани-
ям, которым будут интересны толь-
ко они. «Это концепция канадско-
го рынка, где проводится большое 
количество сделок небольшого раз-
мера, на $30–50 млн, покупаемых 
розничными клиентами. При этом 
в роли лидеров мнения в таких сдел-
ках выступают именно брокеры»,— 
отмечает Оскар Рацин.

По мнению руководителя управ-
ления по организации сделок на 
рынке капитала «Тинькофф Инве-
стиций» Антона Малькова, актив-
ное участие розничных инвесторов 
в размещениях снизит остроту про-
блемы зависимости от иностранных 
институциональных инвесторов.

Особо охраняемые 
инвесторы
Попытки вовлечь граждан в первич-
ные размещения на рынке акцио-
нерного капитала, прежде всего со 
стороны государства, предпринима-
лись и раньше. Незадолго до кризиса 
2008 года населению были разрекла-
мированы так называемые народ-
ные IPO. В 2006 году в таком размеще-
нии акций «Роснефти» приняли учас-
тие 115 тыс. человек, на следующий 
год в IPO ВТБ участвовали 124 тыс. че-
ловек. Чуть менее массовым было 
SPO Сбербанка, в котором приняли 
участие более 30 тыс. физлиц.

Однако кризис 2008 года омра-
чил опыт «народных» размещений: 
стоимость акций нефтекомпании 
снизилась вдвое, а бумаг банков — 
в семь-десять раз. И если вложения 
в акции «Роснефти» и Сбербанка 
уже в 2010 году отыграли обесцене-
ние и вышли в плюс, то бумаги ВТБ 
до сих пор торгуются значительно 
ниже цены размещения.

«Любая инвестиция несет в себе 
риски, и основная работа инвесто-
ра при принятии решения должна 
заключаться в оценке соотношения 
возможного выигрыша против по-
тенциальных рисков. Для эмитен-
тов основными рисками является 
неполное или недостоверное рас-
крытие, которое может повлечь су-
дебные иски от инвесторов, но на 
нашей практике среди наших эми-
тентов еще такого не случалось — 
банки и юристы, работающие на 
сделках, всегда следят за точностью 
и полнотой раскрытия»,— отмечает 
Оскар Рацин.

Важную роль в снижении рисков 
для частных инвесторов играет ЦБ, 

который борется с недобросовестны-
ми практиками и мисселингом. В до-
полнение к этому принятые в 2020 
году поправки к законодательству 
вводят механизм защиты для неква-
лифицированных инвесторов: если 
бумаги не находятся в котироваль-
ном списке, то для их приобретения 
необходимо будет пройти тестиро-
вание. «Такие тесты будут предусмо-
трены стандартами СРО на этом рын-
ке, которые должны вступить в силу 
уже с октября. Прохождение теста 
особенно актуально для пре-IPO, ког-
да дополнительно возникают высо-
кий риск ликвидности и другие ри-
ски»,— отметили в ЦБ.

Одна из негативных российских 
традиций размещений, которая пол-
ностью связана с отсутствием конку-
ренции за капитал,— устанавливать 
цену размещения по максимуму, 
что приводит впоследствии к паде-
нию цены на ценные бумаги на вто-
ричном рынке. «Эмитенты не долж-
ны задирать цену, а андеррайтеры 
и советники должны советовать им 
этого не делать, заставляя инвесто-
ров бороться за участие в размеще-
нии, чтобы зарабатывать на нем, тог-
да удастся избежать разочарования, 
а при размещении рассчитывать на 
широкий и разнообразный круг ин-
весторов»,— отмечает президент НА-
УФОР Алексей Тимофеев.

В ожидании бума
В таких условиях участники рынка 
с оптимизмом смотрят на перспек-
тивы рынка. По оценкам Оскара Ра-
цина, по итогам года объем разме-
щений на рынке акционерного ка-
питала может превысить $10 млрд. 
По данным «ВТБ Капитала», в настоя-
щий момент более 10 крупных эми-
тентов рассматривают возможность 
IPO в ближайшие 12 месяцев.

«Если на рынке сохранится благо-
приятная рыночная конъюнктура, 
мы увидим большое количество сде-
лок на рынке акционерного капита-
ла, включая эмитентов из таких отра-
слей, как IT, ритейл и потребитель-
ский сектор, добывающую и сельско-
хозяйственную отрасли»,— указыва-
ет руководитель департамента инве-
стиционно-банковской деятельнос-
ти на глобальных рынках «ВТБ Капи-
тала» Александр Пухаев.

В следующем году активность 
эмитентов может еще вырасти. По 
мнению Дениса Шулакова, в 2022 
году IPO могут провести более 30 
российских эмитентов объемом 
$10–20 млрд. Этому будет способст-
вовать глобальный оптимизм, свя-
занный с расширением вакцина-
ции и выходом экономик из ковид-
ной рецессии. «Для нас был частич-
но закрыт доступ к капиталу в 2019 
году на фоне санкций и в первой 
половине 2020 года на фоне кови-
да. Поэтому в России помимо гло-
бального оптимизма работает еще 
и отложенный спрос. Те, кто гора-
здо раньше задумался об IPO, толь-
ко сейчас получили возможность 
его реализовать»,— отмечает госпо-
дин Шулаков. Он допускает в бли-
жайшие годы достижение показате-
лей 2006–2007 годов.

Коррективы в реализацию опти-
мистичных прогнозов могут вне-
сти распространение новых штам-
мов коронавируса, санкционные 
риски, а также повышение ставок 
в России и в мире. По мнению Риты 
Рубежной, сдерживающая монетар-
ная политика может оказать нега-
тивное влияние на публичные раз-
мещения компаний из отдельных 
секторов, например золотодобычи, 
поскольку стоимость металла снижа-
ется в периоды роста ставок. Высоко-
технологические компании чувстви-
тельны к ставкам дисконтирования. 
Но в целом на рынок акционерного 
капитала, полагает эксперт, повыше-
ние ставок не окажет значительного 
эффекта.

Виталий Гайдаев

Об особенностях участия роз-
ничных инвесторов в размеще-
ниях акций „Ъ“ рассказал дирек-
тор департамента инвестицион-
ного бизнеса банка «ФК Откры-
тие» Константин Церазов.

— Приток розничного инвесто-
ра изменил характер проведения 
IPO/SPO?
— Сейчас на них приходится око-
ло 40% оборота на Московской бир-
же. Но розничные инвесторы хотят 
не только покупать акции на вторич-
ном рынке, но также участвовать 
в сделках по первичному и вторич-

ному размещению. Они стали важ-
ным дополнительным источником 
спроса при размещениях. Как прави-
ло, частные инвесторы менее чувст-
вительны к цене размещения и спо-
собны поддержать книгу заявок.
— Как это меняет бизнес класси-
ческого инвестбанкинга? Сокра-
тились комиссионные?
— Поскольку спрос со стороны роз-
ничных инвесторов, который при-
ходит через брокеров, как правило, 
уникален, он почти не влияет на 
экономику классического инвес-
тбанкинга. Комиссия розничных 
брокеров обычно привязана к объ-

ему спроса, приходящего от клиен-
тов, или объему аллокации.
— За рубежом все чаще идут раз-
мещения через биржевую книгу 
без организаторов. Насколько это 
возможно в России? И что в этом 
случае будут делать инвестбанки?
— Речь идет о так называемом ме-
ханизме direct public offering (DPO), 
который дает возможность компа-
ниям привлекать капитал через 
биржу напрямую без использова-
ния услуг инвестиционных банков. 
С декабря 2020 года механизм был 
одобрен американским регулято-
ром, хотя и до этого отдельным ком-

паниям разрешалось его использо-
вать (Slack, Spotify, Coin base). Рос-
сийский регулятор также изучает 
вопрос начала использования ме-
ханизма DPO в качестве альтерна-
тивы IPO.

Также сейчас идет бум сделок 
с использованием SPAC (Special pur-
pose acquisition company, — „Ъ“), как 
в США, так и в Европе, которые по-
том покупают частные компании на 
привлеченные средства от инвесто-
ров и таким образом делают их пу-
бличными. Привлечением акцио-
нерного капитала в SPAC также зани-
маются инвестиционные банки. Рос-

сийские власти также изучают воз-
можность создания механизма SPAC 
как способа привлечения средств 
инвесторов для будущих сделок по 
слиянию и поглощению.
— По вашему мнению, при клас-
сическом размещении сколько 
можно давать розничному инвес-
тору, а сколько консервативному 
институциональному?
— Поскольку розничный спрос, как 
правило, более активен и спекуляти-
вен, то стараются, чтобы розничным 
инвесторам уходило не более 25–
30% от общего объема размещения, 
остальное — институциональным 
инвесторам, как долгосрочным, так 
и хедж-фондам.
— Насколько сейчас дороже раз-
меститься эмитенту за рубежом 
по сравнению с Россией?
— Более 90% зарубежных институци-
ональных инвесторов, инвестирую-
щих в акции российских эмитен-
тов, могут участвовать в размещени-
ях на Московской бирже. Исключе-

нием являются размещения на NAS-
DAQ, которая дает возможность по-
лучить уникальных специализиро-
ванных инвесторов, инвестирую-
щих в компании в сектора финтеха/
digital/e-commerce.

Стоимость самой подготовки 
к размещению на Московской бир-
же для полноценного IPO, нацелен-
ного на международных инвесто-
ров, отличается прежде всего вели-
чиной комиссий. Они ниже по срав-
нению с Лондонской биржей и аме-
риканскими площадками. Также 
есть определенная разница в расхо-
дах консультантов, связанная с под-
готовкой документации по сделке. 
Комиссии банков-организаторов 
при размещении на американских 
площадках несколько выше, чем 
в Лондоне и Москве.

Интервью взяла  
Полина Смородская

полная версия 
kommersant.ru/13145

«Розничный спрос, как правило, более активен и спекулятивен»

Константин Церазов,
директор департамента инвестиционного бизнеса банка «ФК Открытие»
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КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ 
РОССИЙСКИХ ЭМИТЕНТОВ 
В СЕГМЕНТЕ IPO/SPO

КАК МЕНЯЛОСЬ ЧИСЛО 
ЗАРЕГИСТРИРОВАННЫХ ФИЗЛИЦ 
НА ФОНДОВОМ РЫНКЕ (МЛН ЧЕЛ.)

КРУПНЕЙШИЕ ОРГАНИЗАТОРЫ 
РАЗМЕЩЕНИЙ РОССИЙСКИХ 
АКЦИЙ (ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА)

КРУПНЕЙШИЕ ОРГАНИЗАТОРЫ 
РАЗМЕЩЕНИЙ РОССИЙСКИХ 
ОБЛИГАЦИЙ НА ВНЕШНЕМ 
РЫНКЕ (ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА)

КРУПНЕЙШИЕ ОРГАНИЗАТОРЫ РАЗМЕЩЕНИЙ 
НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ ОБЛИГАЦИЙ 
(РЫНОЧНЫЕ ВЫПУСКИ, ЯНВАРЬ–ИЮЛЬ 2021 ГОДА)

КАКИЕ КОМИССИОННЫЕ ПОЛУЧИЛИ 
ИНВЕСТБАНКИ ОТ РАЗМЕЩЕНИЯ 
АКЦИЙ РОССИЙСКИХ ЭМИТЕНТОВ 
($ МЛН)

УЧАСТИЕ ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ 
В РАЗМЕЩЕНИЯХ РОССИЙСКИХ 
ЭМИТЕНТОВ (ТЫС. ЧЕЛ.)

ОЖИДАЕМЫЕ IPO
РОССИЙСКИХ ЭМИТЕНТОВ 
В 2020–2021 ГОДАХ

«ЕВРОПЛАН», «СПБ БИРЖА», «НАЦИОНАЛЬНАЯ СЕТЬ ДОСТУПНЫХ 
КОФЕЕН “ПОДОРОЖНИК”», FAMILIA, «РОЛЬФ», БАНК «ФК ОТКРЫТИЕ», 
«КРАСНОЕ И БЕЛОЕ», CIAN.RU (ЦИАН), SOFTLINE, «СВЕТОФОР ГРУПП», IVI, 
«ЯНДЕКС.ТАКСИ», МТС-БАНК, BURGER KING РОССИЯ.
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КАК РАЗВИВАЛСЯ РОССИЙСКИЙ РЫНОК АКЦИОНЕРНОГО И ДОЛГОВОГО КАПИТАЛА

Кипит наш разум размещенный
Как меняется роль народных масс в сделках IPO

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Н А  П О Л Е  I P O  В Ы Х О Д Я Т  Н О В Ы Е  К О М А Н Д Ы

В условиях рекордной активности эмитентов на рын-
ках и роста клиентской базы профучастники стали 
более активно развивать инвестицонно-банковские 
услуги. К давно и активно работающим Сбербанку, 
ВТБ, Альфа-банку, «Ренессанс Капиталу», Райффай-
зенбанку, группе «Открытие», БК «Регион» добави-
лись «Тинькофф», «Финам», БКС, «Фридом Финанс», 
МКБ и другие.

В связи с тем, что на рынке привлечения акцио-
нерного капитала по-прежнему доминируют институ-
циональные инвесторы, основными организаторами 
крупных сделок остаются крупные российские орга-

низаторы (прежде всего ВТБ, Сбербанк, «Ренессанс 
Капитал») с богатой клиентурой, а также междуна-
родные инвестбанки. «Те брокерские дома, которые 
на текущей волне несколько нарастили базу частных 
инвесторов, но не обладают платформой по прода-
жам институциональным инвесторам, с нашей точки 
зрения, все еще не могут стать полноценными игро-
ками рынка IPO/SPO»,— подчеркивает вице-прези-
дент по инвестиционной деятельности Сбербанка 
 Оскар Рацин.

Однако в небольших по объему размещениях мо-
гут принимать участие и менее крупные участники 

рынка. В частности, в BCS Global Markets ориенти-
руются на участие в IPO размером от $200 млн. «Фи-
нам» ориентируется на размещения компаний сред-
него бизнеса с выручкой 5–15 млрд руб. (см. „Ъ“ от 
19 августа). «Издержки на поддержание платформы 
значительные, так как они включают не только коман-
ду профессиональных банкиров, сейлзов и аналити-
ков, но и поддержание необходимой инфраструктуры 
в России, Великобритании, ЕС и США»,— отмеча-
ет управляющий директор по рынкам капитала BCS 
Global Markets Андрей Чепура. 

Виталий Гайдаев
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ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Кино подлечится на водах
Джонни Депп и Майкл Кейн в Карловых Варах

Сегодня открывается 55-й Меж-
дународный кинофестиваль 
в Карловых Варах. В прошлом 
году он был отменен из-за пан-
демии, а в этом перенесен с тра-
диционного начала июля на ко-
нец августа.  Комментирует 
 Андрей Плахов.

ы твердо верим, что 
просмотр фильмов в больших ки-
нозалах — это незаменимый опыт 
и главная миссия фестиваля»,— зая-
вил его президент Иржи Бартошка. 
И организаторы отказались от мод-
ного онлайн-формата, оставив его 

только для делового форума Eastern 
Promises Industry Days, на котором 
были представлены кинопроекты 
из стран Восточной Европы и Ближ-
него Востока. Полноценный же фе-
стиваль решено было отложить до 
тех времен, когда страна выйдет из 
жесткого карантина.

Сегодня обстановка в Карловых 
Варах совсем не похожа на ту, в кото-
рой здесь жили на протяжении дол-
гих месяцев локдауна, ходя чуть ли 
не в двух масках. Сейчас цифры зара-
жаемости резко упали, маски сбро-
шены. Люди расслабились, но не до 
конца. Наслаждаться свободой ме-
шает экономическая депрессия. Рух-
нули многие бизнесы, прежде всего 

связанные с туризмом. Заколочен-
ные витрины магазинов выглядят 
уныло. Отель «Термаль», и так не бле-
щущий красотой, в лесах. Тем не ме-
нее именно он со своими просмо-
тровыми залами и просторными 
террасами станет центром крупней-
шего в Центральной Европе кино-
фестиваля.

На его главную награду «Хрусталь-
ный глобус» претендуют 12 картин, 
в их числе, например, «Точка ки-
пения» Филипа Барантини, «Пока 
я могу идти» Стефана Арсеньевича, 
«Земля сыновей» Клаудио Купелли-
ни, «Войны» Николаса Роя. В этом 
году фестиваль отказался от отдель-
ного документального конкурса, 

а полнометражные документальные 
фильмы включены в основной кон-
курс и параллельный — «К Востоку 
от Запада». В последний среди про-
чих отобрана якутская картина «Ну-
учча» режиссера Владимира Мунку-
ева. В ее основу легли произведения 
польского писателя и этнографа 
XIX века Вацлава Серошевского.

Важным событием фестиваля ста-
нет ретроспектива классических 
лент, восстановленных фондом 
The Film Foundation. Он был осно-
ван в 1990 году Мартином Скорсе-
зе, чьи усилия по защите и сохра-
нению киноклассики поддержали 
Вуди Аллен, Стэнли Кубрик и Стивен 
Спилберг. Помимо культовых аме-
риканских лент «Женщина под вли-
янием» Джона Кассаветиса или «Пе-
реломный момент» Майкла Кертица 
в рамках ретроспективы будут пока-
заны реставрированные фильмы из 
Кот-д’Ивуара, Шри-Ланки, Мексики, 
Марокко, Тайваня.

Откроется фестиваль премьерой 
байопика «Затопек» Давида Ондржи-
чека — о легендарном чехословац-
ком бегуне, который четырежды за-
воевывал олимпийское золото. На 

церемонии открытия почетный «Хру-
стальный глобус» вручат легендарно-
му британскому актеру, обладателю 
двух «Оскаров» Майклу Кейну за вы-
дающийся вклад в мировое кино. 
Кейн представит дебютную ленту 
Лины Ресслер «Бестселлеры», где иг-
рает старого писателя, отправляюще-
гося в последний книжный тур.

Другой звездой фестиваля ста-
нет Джонни Депп, он выступит как 
продюсер двух фильмов — докумен-
тального «Еще по одной с Шейном 
Макгоуэном» и игрового «Великий» 
(в последнем актер исполняет глав-

ную роль). Руководители фестиваля, 
в частности его программный ди-
ректор Карел Ох, подчеркивают, что 
для них большая честь приветство-
вать «икону современного кино».

Похоже, это только начало мо-
ральной реабилитации Деппа, под-
вергнутого обструкции за якобы до-
пущенное им насилие в отношении 

женщин. Через месяц после Кар-
ловарского фестиваля актер и про-
дюсер станет лауреатом почетной 
премии «Доностия» на фестива-
ле в Сан-Себастьяне. Противникам 
этих почестей на днях ответил ди-
ректор фестиваля Хосе Луис Ребор-
динос в специальном заявлении. Он 
подчеркнул приверженность борьбе 
с неравенством, злоупотреблением 
властью и насилием, напомнил, что 
фестиваль выполняет обязательства, 
закрепленные в хартии о равноправ-
ном включении женщин в структу-
ры кинематографа. Но есть и другая 
сторона проблемы в сегодняшнем 
обществе: линчевание в социальных 
сетях, подменяющее собой юриди-
ческие механизмы. «Согласно про-
веренным данным, которыми мы 
располагаем, Джонни Депп не был 
арестован, обвинен или осужден за 
какую-либо форму нападения или 
насилия в отношении какой-либо 
женщины…Отказ от любого насиль-
ственного поведения и презумпция 
невиновности являются и всегда бу-
дут нашими этическими принципа-
ми»,— заявил Ребординос.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Семья рискует головой
«Электра» на Зальцбургском фестивале

Зальцбургский фестиваль, продолжа-
ющий этим летом праздновать свое 
столетие, обратился к краеугольно-
му произведению своих отцов-осно-
вателей — «Электре» Рихарда Штрау-
са на либретто Гуго фон Гофмансталя. 
Спектакль режиссера Кшиштофа Вар-
ликовского и дирижера Франца Вель-
зера-Мёста, поставленный на сце-
не Скального манежа еще в прошлом 
году, в стесненных пандемических об-
стоятельствах, в этом году идет нако-
нец с полновесной юбилейной помпой — 
при полном зале и стоячих овациях. 
Из Зальцбурга —  Сергей Ходнев.

уго фон Гофмансталь не только один из 
самых вдохновенных, но еще и один из са-
мых педантичных либреттистов, которых 
только знала история оперы. В его, скажем, 
«Кавалере розы» ремарочные описания пред-
полагаемых декораций — большие абзацы, 
где подробнейшим образом изложено, где 
должно быть окно, где дверь, где комод, где 
буфет. Пенять постановщикам за отступле-
ние от этих дотошных предписаний даже 
и среди буквоедов не очень принято, вдоба-
вок «Электра» — вещь особая, документаль-
ное воссоздание быта гомеровской эпохи уж 
всяко интересовало Гофмансталя и Штрауса 
куда меньше, чем живость атмосферы века 
Марии-Терезии в «Кавалере розы». И все же 
Кшиштоф Варликовский, режиссер из тех, от 
кого этого можно было бы ждать совсем не 
в первую очередь, в огромном количестве 
случаев почтительно этим ремаркам следует.

Выходы, уходы, мизансцены — все по пи-
саному. Юбилей ли (вместе с положенной до-
лей ретроспекции) тому причиной или нет, 
но даже пудовые украшения царицы Клитем-
нестры (Таня Ариане Баумгартнер) напоми-
нают аутфит, в котором Анна фон Мильден-
бург пела эту партию на венской премьере 
1909 года. Конечно, это детали, а вообще-то 
в версии верной соратницы Варликовско-
го, художницы Маргожаты Щесняк, златоо-
бильные Микены показаны без всякого архе-
ологического флера. Слева — модернистская 
стеклянная комната-аквариум, где обитают 
Клитемнестра и ее прислужницы. Справа — 
вытянутый бассейн и несколько обветшав-
шая общественная душевая. Но буква и тут 
соблюдена: бассейн оказывается тем самым 
водоемом, к которому в начале оперы соби-
раются посплетничать злыдни-служанки.

В начале оперы, но не в начале спекта-
кля — при всех этих вежливых буквализмах 
Варликовский на самом деле активно стара-
ется расшатать общепринятую иерархию пер-
сонажей самой жуткой из штраусовских опер. 
Его «Электру» открывает апология Клитемне-
стры, которая, подойдя к микрофону, произ-

носит надрывный монолог (позаимствован-
ный в общих чертах, кажется, из эсхиловой 
«Орестеи»): да, я убила его, убила своего мужа 
Агамемнона, зарубила топором и горжусь 
этим, потому что он был чудовище. Только 
после этого маэстро Вельзер-Мёст взмахивает 
палочкой, и начинается чудо — оглушитель-
ный оркестровый экспрессионизм у Венских 
филармоников звучит с невероятной и нео-
жиданной созерцательностью, грацией, бла-
городством и сновидческой глубиной.

Электра, раздавленная и искореженная 
тем убийством, в спектакле Варликовского — 
не грозное пугало, каким дочь Агамемнона 
и Клитемнестры оказывается в постановках 
оперы так часто. Она ребенок-переросток, 
вместо вретища разодетый в нарочито девоч-
ковое светлое платьице и красную кофточ-
ку. Тем страшнее ее судорожные жесты, ди-

кая импульсивность и угрюмая одержимость 
местью за убитого отца, который периоди-
чески является ей молчаливой тенью,— но 
и они страшны скорее как тяжелый истери-
ческий припадок, нежели как высокая роко-
вая обсессия. В этот образ искусно вписалась 
Аушрине Стундите, которой сложные психо-
логические экзерциции и режиссерская тре-
бовательность отнюдь не в новинку (литов-
ская певица пела и у Дмитрия Чернякова, 
и у Каликсто Биейто), и лирическая краска, 
которую она приносит в партию Электры,— 
тоже как будто бы из разряда стоящих нахо-
док. Проблема в том, что мощи, властности, 
силы в результате серьезно недостает и обра-
зу, и вокалу, на низах откровенно тусклому 
даже при всей дирижерской заботливости.

Зато посчастливилось второй царской 
дочери Хрисофемиде, которую поет Асмик 
Григорян. Певица, чья Саломея в свое время 
стала первостатейной зальцбургской сенса-
цией, вместе с режиссером сделала из крот-
кой Электриной сестры большую сложную 
роль, тем более неотразимую, что и спета ее 

Хрисофемида с образцовой объемностью, 
звонкостью и стабильностью. Мать, допу-
стим, справедливо покарала отца, но совер-
шенно лишилась затем чувства реальности 
и заставляет инфернальную старушку-на-
персницу совершать над служанками кро-
вавые ритуалы; брат Орест где-то пропал; 
сестра безумна; женский «двор», который за-
дает тон в доме, откровенно удушлив. Хрисо-
фемида в этих условиях выросла не в тихо-
ню, а в стерву на каблуках-шпильках, которая 
явно умеет за себя постоять, но все-таки со-
хранила свое «я». Она прекрасно понимает, 
что еще чуть-чуть — и ее тоже накроет раз-
литое в воздухе мрачное сумасшествие; ее 
грезы о замужестве и детях — не слабость, 
а целительная попытка ухватиться за что-то 
живое и неотравленное; когда она молит 
Электру бросить все и бежать из этой моги-
лы — это голос животной интуиции, природ-
ного разума, а не трусость.

Попытки эти, как и подобает, обречены. 
Долгожданный Орест (которого в этом году 
звучно и красиво поет Кристофер Мальтман) 

оказывается не героем-освободителем, а по-
давленным неврастеником в нелепом свите-
ре, который так и не может совершить до кон-
ца то дело мести, на которое его вынуждают 
обстоятельства: своего отчима Эгисфа прихо-
дится убить Хрисофемиде. Злодеи наказаны, 
морок должен бы рассеяться — но Электра 
в миг этого торжества умирает в сладостраст-
ных конвульсиях, Орест убегает со сцены 
в зрительный зал, отчаянно отмахиваясь от 
незримых Эриний (чье присутствие симво-
лически обозначает видео на заднике — не-
сметный рой жирных мух, слетающийся на 
кровавое пятно), и кровавая решимость Хри-
софемиды, ради них пожертвовавшей всем 
на свете, оказывается, в сущности, никому 
не нужна. То, что Кшиштофу Варликовскому 
удалась разлитая в доме Атридов трупная ат-
мосфера с патологически инцестуальными 
обертонами, едва ли сюрприз. Но, сместив 
центр тяжести, он при этом придал иссту-
пленной истории, рассказанной Штраусом 
и Гофмансталем, совсем не аттическую чело-
веческую горечь.

Кшиштофу Варликовскому  
удалась разлитая в доме Атридов 
мрачная атмосфера с патологиче-
ски инцестуальными обертонами  
ФОТО SF / BERND UHLIG

Джонни Депп привез в Карловы Вары два фильма:  
документальный «Еще по одной с Шейном Макгоуэном»  
и игровой «Великий» (на фото)  ФОТО HEAD GEAR FILMS

Г

«М

На церемонии открытия почетный 
«Хрустальный глобус» за выдающийся 
вклад в мировое кино вручат легендар-
ному британскому актеру Майклу  
Кейну. Он представит дебютную ленту 
Лины Ресслер «Бестселлеры», где играет 
старого писателя, отправляющегося 
в последний книжный тур
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спорт

На Western & Southern Open, круп-
ном турнире Ассоциации тенни-
систов-профессионалов (ATP) 
категории Masters 1000 с при-
зовым фондом $5,4 млн, в чет-
вертьфинал вышел посеянный 
первым россиянин Даниил Мед-
ведев, который уверенно пере-
играл в двух партиях болгари-
на Григора Димитрова. С учетом 
предыдущего победного для 
себя турнира в Торонто второй 
номер мирового рейтинга про-
длил свою беспроигрышную се-
рию до семи матчей, причем уже 
в четырех подряд не отдал ни од-
ного сета.

ипотетический успех в погоне 
за первой ракеткой мира Новаком 
Джоковичем, которую сейчас ве-
дет Даниил Медведев, предполагает 
обязательное условие — минималь-
но возможный расход энергии в ка-
ждом отдельно взятом матче. В про-
тивном случае россиянину, которого 
не отнесешь к теннисистам, облада-
ющим повышенной выносливо-
стью, в какой-то момент может про-
сто не хватить сил. Как известно, 
в Цинциннати Медведев приехал из 
Торонто, где в воскресенье завоевал 

первый приз. Тем временем выиг-
рать два подряд турнира категории 
Masters 1000 на американском хар-
де за всю 32-летнюю историю ATP 
удавалось лишь четырем игрокам, 

а победить затем еще и на US Open 
смогли лишь двое — австралиец Пат-
рик Рафтер в 1998 году и американец 
Энди Роддик в 2003-м. В общем, лю-
бой матч, особенно на сравнительно 

ранних стадиях, Медведев обязан за-
вершать как можно быстрее.

Стартовую встречу Western & 
Southern Open с американцем Мак-
кензи Макдональдом в среду он про-

вел в спринтерском темпе, благо со-
перник ровно за час игры не смог 
оказать серьезного сопротивления. 
Но в 1/8 финала Медведева поджи-
дал Григор Димитров, который по 
сравнению с Макдональдом пред-
ставляет собой мастера совсем ино-
го калибра. Это, конечно, не глыба 
масштаба Роджера Федерера, Рафа-
эля Надаля или Новака Джоковича, 
но опытнейший и искусный игрок, 
обладающий хотя и не самым силь-
ным, но технически совершенным 
ударом справа.

Главного успеха в своей карье-
ре болгарин добился уже довольно 
давно — в 2017 году, когда в Лондо-
не стал первым почти за 40 лет де-
бютантом итогового турнира ATP, 
покорившим эту престижную вер-
шину. А за несколько месяцев до это-
го, кстати, победил и в Цинциннати. 
Нынешний сезон складывается для 
Димитрова не лучшим образом — 
на его счету лишь четвертьфинал 
Australian Open. Тем не менее в на-
чале недели он прошел 12-ю ракетку 
мира испанца Роберто Баутисту, ко-
торый на харде может доставить про-
блемы любому оппоненту.

Этот матч начался с часовым за-
позданием из-за дождя, и старто-
вал Медведев не на полных обо-
ротах. В первом и третьем геймах 
Димитров не реализовал по одному 
брейк-пойнту, однако в четвертом 
гейме уже сам потерял свою пода-
чу. Правда, болгарину тут же удался 
ответный брейк, но исход шестого 
гейма предопределил розыгрыш из 
34 ударов, по итогам которого Мед-
ведев заработал тройной брейк-пой-
нт. Вскоре выяснилось, что спасти 
партию у Димитрова нет никаких 
шансов.

Во втором гейме второго сета 
тем, кто болел за россиянина, стало 
жутковато. Рванувшись за мячом, 
Медведев неловко поскользнулся 
на левой ноге и рухнул на корт, от-
бросив ракетку далеко в сторону. 
К счастью, все обошлось. Немного 
полежав на спине и отдышавшись, 
россиянин поднялся на ноги с по-
мощью соперника, после чего про-
должил испытывать его терпение 
затяжными перекидками на задней 
линии. И слишком долго этот про-
цесс не затянулся. Последнее очко 
Димитров подарил россиянину 
двойной ошибкой. В итоге — 6:3, 6:3 
за 90 минут. Правда, дальше Медве-
деву наверняка будет еще сложнее. 
Сетка в Цинциннати у него непро-
стая, и до чемпионского титула еще 
очень далеко.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев экономит силы и сеты
Обыграв Григора Димитрова, российский теннисист вышел в четвертьфинал турнира в Цинциннати

Международная федерация тяжелой атлетики 
(IWF), находящаяся в глубоком кризисе, вызванном 
серией допинговых, коррупционных и админист-
ративных скандалов, сделала еще один шаг к тому, 
чтобы дать Международному олимпийскому коми-
тету (МОК) основания для исключения одного из 
классических олимпийских видов из программы 
Игр-2024. Руководство IWF разделилось на два ла-
геря, вступив в конфронтацию из-за проекта консти-
туции федерации. Одну из ключевых ролей при этом 
взял на себя президент Европейской федерации тя-
желой атлетики (EWF) Максим Агапитов. Он обнаро-
довал письмо, в котором обвинил ряд функционеров 
в том, что они порочат репутацию IWF, а также в при-
частности к скандальным историям в прошлом. Те 
в ответ пригрозили юридическими последствиями. 
Голосование по новой конституции намечено на ко-
нец августа, и, если стороны не договорятся, ситуа-
ция может окончательно выйти из-под контроля.

же с января прошлого года IWF пребывает в глубо-
ком кризисе. Он был вызван серией допинговых, кор-
рупционных и административных скандалов. Началось 
все с того, что на телеканале ARD вышел документаль-
ный фильм с разоблачениями деятельности президента 
IWF венгра Тамаша Аяна (в итоге он был вынужден уйти 
в отставку), которого обвиняли в сокрытии допинг-слу-
чаев и коррупции. Расследование, проведенное канад-
ским юристом Ричардом Маклареном, подтвердило, что 
«коррупция существовала на высшем уровне» и что со 
счетов IWF исчезло более $10 млн.

На происходящее не мог не обратить внимания МОК, 
который, как отметил один из его вице-президентов 

Джон Коутс, дал IWF ясные указания, что нужно изме-
нить, чтобы нормализовать ситуацию. В противном слу-
чае МОК оставил за собой право исключить тяжелую ат-
летику из программы Игр-2024. Отметим, что незадолго 
до закрытия Олимпиады в Токио МОК скорректировал 
Олимпийскую хартию в той части, где речь идет о ли-
шении какой-либо федерации признания со стороны 
МОК, влекущем за собой прекращение финансирования 
и даже исключение соответствующего вида из олимпий-
ской программы. Теперь для этого не требуется согласия 
сессии МОК, достаточно решения исполкома, что сильно 
упрощает дело.

Ключевым шагом для восстановления доверия МОК 
является принятие новой конституции IWF, но именно 
с этим возникли сложности. Комиссия по реформирова-
нию IWF во главе с австралийским юристом Дарреном 
Кейном разработала проект конституции, в котором со-
держались пункты, исключающие избрание в новые 
руководящие органы IWF лиц, ранее замешанных в до-
пинговых скандалах, и функционеров старше 70 лет. Фор-
мально комиссия независимая, но в ее состав помимо го-
сподина Кейна и еще двух привлеченных юристов входят 
семь членов совета IWF. Как минимум два из них — Мак-
сим Агапитов и Сэм Коффа — не могли бы попасть в но-
вые руководящие структуры IWF, если бы предложенные 
изменения в конституцию были утверждены. Господи-
ну Коффе уже 85 лет, господин Агапитов в 1994 году был 
дисквалифицирован на два года за допинг. Отметим, 
что именно из-за этого МОК отозвал аккредитацию по-
следнего на токийскую Олимпиаду. Но Максим Агапи-
тов обратился в Спортивный арбитражный суд (CAS), где 
сумел добиться отмены решения МОК. Примечательно, 
что в пользу господина Агапитова свидетельствовал Ри-
чард Макларен, отметивший его важную роль в рассле-
довании коррупционных схем в IWF. В итоге голоса семи 
членов совета IWF в комиссии по реформам перевесили 
голоса независимых юристов и на голосование конгрес-
са IWF, который состоится в конце августа, был вынесен 
проект конституции, из которого были исключены вы-
шеозначенные ограничения. Однако борьба за текст до-
кумента на этом не закончилась.

В среду утром Максим Агапитов, являющийся главой 
EWF, а также президентом Федерации тяжелой атлетики 
России (ФТАР), на официальном сайте EWF обнародовал 
открытое письмо, в котором подверг критике президен-
та Федерации тяжелой атлетики Великобритании Мэтью 
Кёртена и бывшего генерального директора IWF Атиллу 

Адамфи. Господин Агапитов, как передает Insidethegames, 
обвинил Мэтью Кёртена в «нанесении ущерба тяжелой 
атлетике», что выразилось «в формировании альянса 
с Атиллой Адамфи, который даже не является членом тя-
желоатлетической семьи». Он отметил, что господин Кёр-
тен отправил Атилле Адамфи конфиденциальный про-
ект конституции, чем нарушил правила. Самому Атилле 
Адамфи господин Агапитов припомнил то, что он являет-
ся зятем Тамаша Аяна и к тому же неоднократно в негатив-
ном свете упоминался в докладе Ричарда Макларена. «По 
нашему мнению, такой альянс полностью подрывает до-
верие тяжелоатлетической семьи к вам и, что хуже, к бри-
танской тяжелой атлетике»,— говорилось в письме. 

По всей видимости, недовольство Максима Агапитова 
вызвало и совместное обращение господ Кёртена и Адам-
фи к Даррену Кейну. В нем они отмечали, что согласован-
ный проект конституции не только снижает критерии 
допустимости, но, «что более тревожно», может являться 
попыткой защитить личные интересы нынешнего руко-
водства IWF. Отметим, что Мэтью Кёртен и Атилла Адамфи 
были причастны к созданию системы отбора тяжелоатле-
тов на Игры-2020 (задача была непростая, учитывая, что тя-
желоатлеты многих стран попали под санкции МОК, а, на-
пример, ФТАР получила в Токио только две лицензии), за 
что удостоились похвалы президента МОК Томаса Баха. 
То есть к их мнению могут прислушаться. Кроме того, они 
претендуют на высокие роли в обновленной IWF.

Примечательно, что после того, как Мэтью Кёртен 
и Атилла Адамфи потребовали от Максима Агапитова 
предоставить доказательства своих обвинений, отме-
тив, что будут защищаться всеми доступными способа-
ми, письмо с сайта EWF исчезло. Это, однако, не означает, 
что конфликт исчерпан, и, по всей видимости, конгресс 
IWF будет увлекательным.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Штангисты взялись за ручки
Кризис Международной федерации тяжелой атлетики углубляется

UEFA заметно продвинулся в создании нового фи-
нансового механизма, который должен позво-
лить клубам лучше приспосабливаться к тяжелым 
временам и надежнее планировать свою деятель-
ность на годы вперед. Как сообщает The New York 
Times, UEFA вскоре объявит о создании фонда на 
€6 млрд, в котором команды смогут кредитовать-
ся под выгодный процент, предоставляя в качест-
ве обеспечения будущие доходы от участия в ев-
рокубках.

оюз европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) приступил к проработке плана по созданию спе-
циального фонда на €6 млрд, который займется креди-
тованием футбольных клубов Европы, сообщает The 
New York Times. Собственных средств UEFA на наполне-
ние такого фонда не хватит, а потому в качестве партне-
ра футбольная структура привлекла лондонскую инвес-
ткомпанию Centricus. Ее название ранее уже всплывало 

в связи с футбольными проектами. Международная фе-
дерация футбола (FIFA) намеревалась привлечь Centri-
cus к финансированию клубного чемпионата мира, но 
в итоге FIFA предпочла переключиться на переговоры 
с банками, в частности, по информации The New York 
Times, с Citigroup и UniCredit.

На данный момент итоговые параметры схемы, про-
рабатываемой UEFA, не определены. Но структура тем 
не менее продвинулась достаточно далеко, причем на-
столько, что план или по крайней мере его черновик уже 
представлен Европейской ассоциации футбольных клу-
бов (ECA), объединяющей почти две сотни команд. От 
ECA теперь требуется опросить клубы, чтобы выяснить 
их отношение к проекту и собрать их пожелания. 

Предполагается, что доступ к средствам фонда по-
лучат участники еврокубков. Отметим, что многие ко-
манды, за исключением разве что грандов, испытывают 
трудности с привлечением заемного финансирования 
под разумный процент. В случае если UEFA реализует 
проект, он будет выступать в роли своего рода гаранта по 
займам клубов. Это позволит Centricus или другим фи-

нансовым структурам, которые проявят интерес к про-
екту, получить достаточные гарантии возврата средств, 
а значит, одалживать под более низкий процент. Клубы, 
в свою очередь, получат доступ к более дешевым и длин-
ным займам. При этом, что важно, в качестве обеспече-
ния по кредиту будут выступать не активы команд, а их 
предполагаемые будущие доходы от участия в еврокуб-
ковых соревнованиях. Очевидно, что у команд они раз-
ные и для оценки потенциала клубов UEFA разработает 
нечто вроде рейтинга. 

Напомним, что пандемия коронавируса сильно уда-
рила по футбольным клубам, даже, казалось бы, чрез-
вычайно устойчивым. Например, «Барселона», столк-
нувшись с тем, что доходы перестали расти, угодила 
в тяжелейший финансовый кризис. Потери каталонцев 
за прошлый год составили €481 млн, а общий долг вырос 
до €1,35 млрд. Но «Барселона» в итоге благодаря мощней-
шему бренду как-нибудь выкарабкается. UEFA больше 
беспокоит состояние менее статусных клубов. Особенно 
то, что почти все они имеют задолженности перед други-
ми командами за покупку футболистов. Отчасти такое 

положение вызвано правилами финансового fair-play 
(FFP). Ради того, чтобы их не нарушать, команды массово 
перешли к оплате трансферов игроков в рассрочку. UEFA 
готовится заменить FFP на потолок зарплат, не превыша-
ющий 70% доходов клуба. Нарушителям грозит штраф 
в размере до двукратной суммы перерасхода.

Схема оставалась вполне стабильной, пока клубы 
не столкнулись с тем, что привычный переток денег от 
«больших» команд к менее крупным стал мелеть. Это 
привело к тому, что клубам стало куда труднее закрывать 
кассовые разрывы за счет продажи футболистов (мно-
гие команды предпочитают арендовать игроков, а не 
выкупать их). Особенно пострадал сектор продаж в диа-
пазоне от €5 млн до €30 млн, на который и приходилось 
большинство трансферов в ведущих национальных чем-
пионатах Европы. В результате возникла угроза кризиса 
неплатежей, который может быстро распространиться 
на весь европейский футбол. И новый механизм кре-
дитования команд как раз может помочь смягчить удар 
или вовсе его избежать.

Александр Петров

ПРОЕКТЫ

UEFA поможет залезть в долги
Для поддержки команд футбольная структура готовится учредить фонд на €6 млрд 

Благодаря победе  
над Григором Димитровым  
Даниил Медведев в третий 
раз подряд вышел в четверть-
финал турнира серии Masters 
1000 в Цинциннати  ФОТО  AP
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Н’Голо Канте, Джорджиньо и Кевин Де Брёйне 
претендуют на звание игрока года
Полузащитники сборной Франции Н’Голо Канте, национальной команды 
Италии Джорджиньо и сборной Бельгии Кевин Де Брёйне номинированы 
на звание игрока года по версии UEFA по итогам сезона-2020/21, сообщает-
ся на сайте UEFA. Канте и Джорджиньо в составе «Челси» в финале Лиги чем-
пионов победили «Манчестер Сити» с Де Брёйне со счетом 1:0. Джорджиньо 
со сборной Италии также стал чемпионом Европы.

В тройку кандидатов на награду лучшему тренеру года вошли испанец 
Жозеп Гвардиола («Манчестер Сити»), итальянец Роберто Манчини (сборная 
Италии), немец Томас Тухель («Челси»).

Обладатели наград будут объявлены 26 августа в Стамбуле на жеребьевке 
группового этапа Лиги чемпионов.  «РИА Новости»

РЕЙТИНГ

«Мы знаем на 100%, что мы правы»
Российская сторона готовит материалы для Международной федерации 
гимнастики (FIG) и подаст протест на решение технического комитета FIG 
по художественной гимнастике по судейству на Олимпийских играх в То-
кио, сообщила президент Всероссийской федерации художественной гим-
настики (ВФХГ) и главный тренер сборной России Ирина Винер-Усманова.

В четверг FIG объявила, что технический комитет по художественной 
гимнастике не выявил предвзятости и нарушений в работе судей на Играх 
в Токио, а распределение мест и результаты Олимпиады в художественной 
гимнастике — как в индивидуальном многоборье, так и в групповых упраж-
нениях — являются справедливыми и беспристрастными. В соревновани-
ях по художественной гимнастике в Токио россиянка Дина Аверина стала 
второй в индивидуальном многоборье, ее сестра Арина — четвертой. Золо-

то завоевала Линой Ашрам из Израиля, которая в последнем выступлении 
уронила ленту. В группах победу одержала команда Болгарии, россиянки 
стали вторыми. Сборная России осталась без золота в данной дисциплине 
впервые с 1996 года.

«Мы тоже собираем документы, делаем анализ по выставлению оценок. 
Мы готовим материалы, которые предъявим Международной федерации 
гимнастики, мы это так не оставим. Мы не остановимся, подадим протест. 
Мы знаем на 100%, что мы правы. Мы подтвердили это своими оценками 
и оценками независимых судей высшей категории, которые тоже отсудили 
все соревнования (которые были на Олимпиаде). У нас есть своя доказатель-
ная база по тому, что на соревнованиях на Олимпийских играх были огром-
ные нарушения»,— сказала Ирина Винер-Усманова. 

«РИА Новости»

РЕГЛАМЕНТ

После обнародования письма главы EWF  
Максима Агапитова конфликт в руководстве 
Международной федерации тяжелой атлети-
ки перешел на новый уровень ФОТО  РИА НОВОСТИУ
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